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Борис Хавкин
Рейхсфюрер СС Гиммлер.

Второй после Гитлера
 

Глава 1
Историки о Гиммлере, или Банальность зла

 
Если взглянуть на биографии главарей германского национал-социализма, можно

прийти к парадоксальным выводам: обыкновенные, на первый взгляд, люди мутировали, пре-
вращались в монстров, способных пойти на любые преступления. Типичный для Третьего
рейха пример «банальности зла» представлял собой рейхсфюрер СС1 Генрих Гиммлер.

О Гиммлере написано значительно меньше работ, чем о других нацистских «вождях»:
играя в нацистской Германии вторую после Гитлера роль, он находился за кулисами полити-
ческого театра существовавшего 12 лет «тысячелетнего рейха».

Помимо поста главы СС, на который Гиммлер был назначен в 1936 г., он занимал долж-
ности начальника полиции, верховного комиссара гестапо, имперского уполномоченного «по
укреплению германской расы». В 1943  г. Гитлер назначил его министром внутренних дел.
После неудавшегося покушения на Гитлера 20 июля 1944 г. к этому списку добавился пост
командующего резервной армией. Одновременно в ведение Гиммлера была передана военная
разведка – абвер. Таким образом, Гиммлер сосредоточил в своих руках огромную власть.

Стремление выслужиться перед Гитлером было характерно для всей правящей полицей-
ско-бюрократиче-ской элиты СС и нацистской партии (НСДАП), одним из типичных пред-
ставителей которой был Гиммлер2. Рейхсфюрер СС утверждал: «Если Гитлер прикажет мне
застрелить мою родную мать, я сделаю это и буду горд оказанным мне доверием»3.

Историки зачастую представляют рейхсфюрера СС «великим инквизитором», выросшим
из маленького человечка, которому власть вскружила голову. Одни авторы утверждают, что
Гиммлер фанатически обожал Гитлера, считая его неким божеством, мессией. Другие считают
его типичным образцом садомазохиста, психически ненормальным типом, находившим сла-
дострастное удовлетворение в самоунижении, равно как и в страданиях, доставляемых другим
людям4.

Исследователи изображают Гиммлера то кровавым палачом, то слепым орудием в руках
Гитлера. Британский историк Джеральд Рейтлинджер относился к Гиммлеру как к маньяку,
которому вложили в руки разящий меч5.

Рейхсминистр вооружений Альберт Шпеер считал Гиммлера «классической заурядно-
стью»: это «наполовину школьный учитель, наполовину взбалмошный дурак»6.

Да и сам Гитлер поначалу невысоко ставил будущего рейхсфюрера СС: «Гиммлера нико-
гда не признает партия, да и вообще он абсолютно нетворческая личность».

Никаких «сверхчеловеческих качеств» не находил у своего бывшего шефа бригадефюрер
СС7 Вальтер Шелленберг8.

Историк Гельмут Хайбер (ФРГ), опубликовавший переписку рейхсфюрсра СС, отмечал,
что «Генрих Гиммлер представлял собой карикатуру на собственные законы, нормы, идеалы»9.

Соотечественник Хайбера Йоахим Фест полагал, что Гиммлер в действительности был
провинциалом из робкого десятка, который пытался заглушить свой страх с помощью возглав-
лявшейся им мощной военно-бюрократической организации. «Как только мы удалим с демо-
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нического портрета этого человека несколько слоев, – писал Фест, – проявятся чрезвычайно
простые черты надутого мелкого бюргера, который в специфических условиях тотального гос-
подства добился необычайной власти и получил возможность утвердить кровью свое благопо-
лучие»10.

Американский историк Дж. У.Ф. Халлгартен, который в начале века жил в Германии и
учился с будущим рейхсфюрером СС в одной гимназии, а также биограф Гиммлера Бредли
Смит считают Гиммлера типичным продуктом архиконсервативного семейного воспитания 11.

Анализ личности Гиммлера, проведенный французским психиатром Франсуа Бейлем,
позволяет утверждать, что в ней доминировали следующие черты: «врожденная неспособ-
ность к развитию общих идей заставляет его замыкаться в духе системы; огромное рвение и
отрицательная воля в форме остервенелого упрямства, которое выражается во всепоглощаю-
щей страсти к работе; полное отсутствие самобытности и бесчувственность, определяющие
почти механическую работу мысли, претерпевающей столь глубокую деформацию в своей при-
роде и в значении, что ее можно рассматривать как патологию. К этим основным чертам сле-
дует прибавить отсутствие здравого смысла, доведенные до абсурда амбиции и неискоренимое
упрямство, нехватку интуиции, которая не компенсируется интеллектуальным воспитанием,
ненормально развитый эротический инстинкт, проявляющийся в сильной потребности ласки
и дружеского окружения, парадоксальным образом сочетающийся с глубоким эмоциональным
безразличием»12.

По мнению д-ра Гебхардта, одного из медиков-нацистов, знавших Гиммлера с юных лет
(это мнение приводит французский автор Жак Деларю), Гиммлер был «типичным вторым
человеком, который брал на себя самую грязную, самую отвратительную часть жестокости,
точно по формуле: Магомет улыбается, а калиф казнит»13.

В историографии часто подчеркиваются заурядность Гиммлера, его обычность и типич-
ность. Эта традиция восходит к одной из основоположниц теории тоталитаризма философу
Ханне Арендт, эмигрировавшей из нацистской Германии. Арендт еще в 1944  г. отмечала,
что Гиммлер – это конструктор «чудовищной машины “административного массового убий-
ства”, для обслуживания которой требовались и использовались не тысячи и десятки тысяч
отборных убийц, а весь народ». Гиммлер «не принадлежит к интеллектуалам… он не пред-
ставитель богемы, как Геббельс, не сексуальный преступник, как Штрейхер, не извращенный
фанатик, как Гитлер, не авантюрист, как Геринг. Он обыватель со всеми признаками респек-
табельности… Свою новейшую, охватывающую всю страну террористическую организацию
он сознательно выстроил на допущении, что большинство людей не богема, не фанатики, не
авантюристы, не сексуальные преступники и не садисты, а в первую очередь работяги и доб-
ропорядочные отцы семейств». Немецкий обыватель «был вполне готов поступиться убежде-
ниями, честью и человеческим достоинством ради пенсии, страховки и обеспеченной жизни
жены и детей. Требовалась лишь дьявольская гениальность Гиммлера, чтобы смекнуть, что
после такой деградации (полного подчинения нацистской идеологии. – Б. Х.) добрый семья-
нин оказался наилучшим образом подготовлен сделать буквально все, если повысить ставки и
поставить под угрозу само существование его семьи». СС и гестапо «рассчитаны не на фана-
тиков, не на маньяков-убийц, не на садистов; гиммлеровская организация делает ставку един-
ственно и исключительно на нормальных людей вроде господина Генриха Гиммлера».

Если профессия заставляла Гиммлера убивать людей, «то он не считает себя убийцей
как раз потому, что делает это не из склонности, а лишь в силу профессии. Сам-то он и мухи
не обидит»14.

В изданных в Германии, Англии и Франции публикациях Гиммлер зачастую фигури-
рует главным образом как палач 6 млн евреев15. Меньше говорится о Гиммлере – идеологе
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нацизма16. Эта проблема обычно сводится увлечению Гиммлера магией, астрологией и оккуль-
тизмом17.

Польский историк Мариан Подковиньский утверждает, что рейхсфюрер СС был не
только палачом, убийцей и вождем «черных преторианцев» Гитлера, но и политиком-пангер-
манистом, тем более опасным, что в его распоряжении находилась фанатично преданная ему
«черная армия» СС18.

Пишущие о Гиммлере авторы не всегда относятся к своему герою однозначно негативно.
Например, историк Ханс-Вернер Нойлен (ФРГ) с плохо скрытой симпатией пишет о нацист-
ских планах переустройства Европы под руководством СС и рассматривает Гиммлера в каче-
стве реальной альтернативы Гитлеру. При этом рейхсфюрер СС превращается чуть ли в героя
антигитлеровского Сопротивления: «начиная с 1943 г. Гиммлер начал регулярно общаться со
сторонниками оппозиции для выработки принципов конституционного государства под эги-
дой фюрера». Причем в планы Гиммлера якобы входило «лишение Гитлера полноты власти и
отведение ему сугубо представительской роли… Этой цели Гиммлер собирался достичь путем
тайной дипломатии… Гиммлер преследовал вполне благородные цели – ограничение власти
фюрера, создание законодательного корпуса, отмену системы партийных представителей (гау-
ляйтеров), очистку чиновничьего аппарата от бюрократов, правовой контроль за деятельно-
стью полиции»19.

Эта некритичная точка зрения, не разделяемая как профессиональным цехом истори-
ков, так и общественным мнением современной Германии, попала и на страницы российских
изданий. Так, журналист и бывший советский контрразведчик В.Г. Чернявский считает книгу
Нойлена «замечательной», а попытки Гиммлера в конце войны спасти свою шкуру – «мерами
для спасения германского государства с помощью политических средств»20.

Преподающий в Англии германский историк Петер Лонгерих, автор ряда биографий
нацистских вождей, создал на сегодняшний день самую полную, основанную на фундамен-
тальном изучении всех имеющихся на Западе архивных материалов политическую биографию
Гиммлера, насчитывающую 1040 страниц. Автор неразрывно связывает личность своего анти-
героя с нацистским режимом, показывает, как при его активном участии Германия превраща-
лась в преступное государство СС21.

Для Лонгериха важны не только политико-идеологические и правовые, но и морально-
этические аспекты деятельности Гиммлера, который создал для СС строгие ритуалы и расце-
нивал себя как воспитателя руководителей СС. Гиммлер даже решал вопросы выбора будущих
жен членов СС. Эсэсовцы были обязаны следовать кодексу чести: «наша честь – верность».
Такие качества, как верность, товарищеские отношения или храбрость, были подчинены зада-
чам беспощадной борьбы за свою нацию и «высшую расу». Понятие о человеческой порядоч-
ности потеряло для Гиммлера свою абсолютную ценность. Лонгерих отмечает двойную мораль
Гиммлера. Он знал, что действия СС противоречат общепринятым нормам морали, но поощ-
рял эсэсовцев, когда они проявляли в отношении жертв самые низменные инстинкты.

Изучала феномен Гиммлера и советско-российская историография. Отечественные
исследователи Д.Е. Мельников и Л.Б. Черная рассматривали Гиммлера прежде всего как
убийцу. Но не мелкого наемника, а крупномасштабного массового убийцу «за письменным
столом», или, скорее, за пультом управления гигантского государственного механизма уничто-
жения людей, который он же сам же во многом и создал22.

Над изучением истории СС работал в последние годы жизни советский германист А.С.
Бланк23. Материалы о главаре СС из личного архива А.С. Бланка были использованы автором
этой книги24.
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Историками, изучавшими биографию Гиммлера, в основном использовались источники,
хранящиеся в западных архивах. Среди них: дневник Гиммлера из собрания Гуверовского
института при Стэнфордском университете и документы Вашингтонского музея Холокоста
(США); материалы Института современной истории в Мюнхене и Федерального архива в Коб-
ленце (ФРГ) (папки «Гиммлер», «Дарре», фонд «Шумахер», «Главный архив НСДАП», а
также тексты бесед с членами семьи Гиммлера, с Эмми Геринг – вдовой бывшего группенфю-
рера СС25 Олендорфа). Из новейших источников, опубликованных на Западе по теме исследо-
вания, отметим подготовленное в ФРГ историком Петером Ветте издание служебного кален-
даря Гиммлера26.

Российские источники по этой теме, за исключением материалов Нюрнбергского про-
цесса27, до настоящего времени были малоизвестны: они хранятся в архивах спецслужб, в част-
ности, Центрального архива ФСБ России (ЦА ФСБ); их рассекречивание с целью научного
использования началось лишь в середине 90-х гг. ХХ в. Эти документы опубликованы в нашей
книге.
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Глава 2

Преступниками не рождаются
 

Генрих Луитпольд Гиммлер родился 7 октября 1900 г. в Мюнхене в семье Гебхарда и
Анны Гиммлер. Его отец был учителем богословия и директором гимназии, мать – домашней
хозяйкой. У Генриха было два брата – старший Гебхард и младший Эрнст. Согласно семейной
легенде, братья Генриха были технократами, далекими от политики. Однако в 2005 г. его вну-
чатая племянница политолог Катрин Гиммлер, внучка Эрнста Гиммлера, выпустила книгу о
своем деде и его братьях с жесткой критикой нацизма, где показала, что это было далеко не
так. С начала 1920-х гг. все три брата Гиммлер были «нацистами-энтузиастами»28. Отличие
было в том, что «Генрих по-настоящему любил политическую деятельность, реализовывался
через нее, если хотите, был в большей степени, чем они, идейным наци. Его братья были праг-
матиками, которые, прежде всего, думали о карьере. Они обращались к политике тогда, когда
это делали все. Генрих же был политическим активистом даже тогда, когда это было уделом
меньшинства»29.

Свое имя Генрих получил в честь покровителя семьи – принца Генриха из правившей в
Баварии династии Виттельсбах, школьным учителем которого был Гебхард Гиммлер. Принц
согласился стать крестным отцом и опекуном своего тезки.

Немецкий писатель Альфред Андерш в рассказе «Отец убийцы» изображал отца Гимм-
лера как педагога-деспота с садистскими наклонностями30. По исследованиям историка Петера
Лонгериха, Гебхард Гиммлер не был деспотичным отцом. Однако жесткий семейный режим
мелкобуржуазной католической семьи не оставлял места для развития свободомыслия и ини-
циативы детей31.

Гебхард Гиммлер создал систему правил и указаний, которым должны были следовать
три его сына. Он заставлял их вести дневники, которые он потом просматривал. Но все это не
выходило за рамки образа типичного авторитарного отца тех времен. К тому же в школьные
годы Генрих Гиммлер не проявлял жестокость. Ему лишь тяжело давался контакт с людьми.
Заметна была его тяга к самоконтролю, которую он выражал, ведя личный дневник. «Что кон-
чается катастрофой, не всегда имеет катастрофичное начало», – пишет Лонгерих о детских
годах Генриха Гиммлера32.

В дневниках юный Генрих скрупулезным образом описал каждый, даже самый незначи-
тельный, факт своей однообразной жизни: «обедали вчетвером», «более получаса гулял в оди-
ночестве», «стенные часы отнесли к часовому мастеру», «отец приказал не открывать окна в
моей комнате»33.

Дневник Генриха полон записей о регулярных посещениях церковных церемоний, при-
чем воскресная месса была для него не внешним ритуалом, а внутренней потребностью.
Британский исследователь Питер Пэдфилд подчеркивает, что «Генрих всегда был серьезным
ребенком и глубоко верил в Бога». Его духовный мир складывался под влиянием германского
романтизма и католицизма. Узнав, что его возлюбленная причащается каждый день, Гиммлер
записал в своем дневнике: «Это было самое радостное известие, которое я получил за послед-
ние восемь дней»34. В мировоззрении юного Генриха переплелись истории о крестоносных
рыцарях, эпические сказания о нордических воинах, героические мотивы музыки Рихарда Ваг-
нера.

Юный Генрих был немощен, хил и страдал от этого: малорослый, с птичьей грудью, бли-
зорукий, он не мог на равных участвовать в спортивных играх сверстников. Рождалось чув-
ство неполноценности, желание (пока еще затаенное) взять психологический реванш за свою
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ущербность. Американский историк Дж. У.Ф. Халл-гартен, который в начале XX в. жил в Гер-
мании и учился с Гиммлером в одной гимназии, рассказывал, что будущий рейхсфюрер очень
стеснялся своей близорукости.

Но учился Генрих хорошо. Он был вполне успешным учеником Ландсхутской гимна-
зии, целью которой было «на религиозной основе воспитывать нравственное трудолюбие, дать
более высокое общее образование в духе верности Отечеству и подготовить к самостоятельной
умственной работе»35. В его аттестате зрелости от 15 июля 1919 г. было записано: «Всегда вел
себя благовоспитанно и отличался добросовестностью и прилежанием»36.

Плохие отметки у него были только по физкультуре – из-за слабого здоровья, частых
болезней. Над слабаком и очкариком Генрихом частенько издевались его соученики37.

Гиммлер скоро научился мстить своим более удачливым товарищам. Как-то раз его оста-
вил после уроков учитель словесности Шредер: «Генрих, ты, наверное, знаешь, что твои соуче-
ники смеются над тобой. Они называют тебя вонючей рысью и говорят, что ты ночью мочишься
в постель… Будет справедливо, если ты расскажешь мне, что они говорят об учителях и своих
родителях. Ты согласен?» Генрих Гиммлер ответил: «Да».

С тех давних времен Гиммлер предавал многих: товарищей, благодетеля-патрона, самого
фюрера… Но первый шаг был сделан в классе учителя Шредера. И уже тогда Гиммлер оправ-
дывал себя: «Доктор Шредер патриот, он сражался в Китае против азиатов-бунтовщиков. Он
знает, что делает».

«Великая Германия, Германия превыше всего, германский меч, германские женщины,
германские рыцари» – все это Гиммлер постоянно слышал дома. Портреты кайзера Вильгельма
и князя Бисмарка висели на почетных местах в гостиной дома Гиммлеров. Юный Генрих меч-
тал стать офицером. «Ах, как я хочу стать быстрее взрослым, чтобы тоже попасть на фронт!»
– писал он в феврале 1915 г. в своем дневнике.

Генрих Гиммлер мечтал стать полководцем великой и победоносной германской армии.
Первоначально он хотел поступить на службу на кайзеровский военно-морской флот, но его не
взяли из-за сильной близорукости. Тогда он решил пойти в пехоту. Чтобы Генрих был принят
на военную службу, его отец обратился за помощью к своим высоким покровителям. На про-
шение был дан ответ баварского королевского двора: «Банкирский дом “И. Н. Оберндёрфер”
уполномочен перечислить вам 1000 рейхсмарок из 5 % военного займа. Примите эту сумму в
качестве дара вашему сыну Генриху от его крестного отца – скоропостижно ушедшего от нас
Его Королевского Высочества принца Генриха»38.

В конце 1917 г. Генрих Гиммлер был зачислен юнкером при знамени в 11-й Королевский
баварский пехотный полк. После полугодовой начальной подготовки в г. Регенсбурге он про-
ходил обучение в школе прапорщиков во Фрайзинге и на пулеметных курсах в Байройте. Затем
он был демобилизован: Первая мировая война окончилась поражением Германии. Несмотря
на то, что Гиммлер не смог принять участия в боевых действиях, впоследствии он рассказывал
о своих «фронтовых подвигах».

«Все знали, что Генрих Гиммлер служил в армии всего один год и ничего не понимал
в военных вопросах. Он недооценивал важности задач, стоящих перед военнослужащими, и
их труд. Он любил строить из себя человека с твердой рукой, подчеркивая свое превосходство
и преувеличивая свои заслуги», – заявлял впоследствии генерал-полковник войск СС Пауль
Хаусер39.

В 1919 г. Гиммлер вступил во «фрайкор» – корпус добровольцев-контрреволюционеров,
мечтая участвовать в подавлении Баварской Советской республики, но опять опоздал: «Крас-
ную Баварию» уничтожили без него. С военной службы пришлось уйти. Мечта о плетеных
отливающих серебром офицерских погонах рассыпалась в прах – он так и остался отставным
прапорщиком.
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Первая мировая война и революция в Германии закончились. Гиммлеру пришлось начи-
нать мирную жизнь – без специальности, без призвания, без убеждений, без цели в жизни.
Юный Генрих лишь усвоил презрение к «красным», интеллигентам-либералам и потомкам
знатных фамилий: надменных аристократов, как и богатых евреев, он ненавидел и втайне зави-
довал им, чувствуя свое ничтожество. В дневнике за 29 января 1922 г. можно прочитать: «Чело-
век – что это за жалкое создание! Я говорун и трепач. У меня не хватает энергии. У меня
ничего не получается»40.

Генрих был так не уверен в себе и своем будущем в послевоенной Германии, что помыш-
лял об эмиграции из страны. Он даже стал учить русский язык, чтобы уехать куда-нибудь на
Восток и заняться там сельским трудом. Или же лучше переселиться в Турцию, а еще лучше
– в Перу! За период с 1919 по 1924 гг. мысли об эмиграции возникают в дневнике Гиммлера
14 раз!

В то же время, юноша страстно желал играть роль в истории, даже представляя себя
мучеником. В его дневнике есть такие стихотворные строки:

Если ранят тебя,
Защищайся и бейся до конца.
Отдай жизнь свою,
Но защити знамя.
Его подхватят другие.
Пусть тебя похоронят,
А они добьются счастья,
О котором ты мечтал41.

Но где же оно, это самое знамя, это дело, за которое стоит отдать жизнь? Свое знамя
Гиммлер искал среди разных политических партий и движений. Ему нравилось националисти-
ческое, социал-дарвинистское движение «Фёлькише» (народнический), идеологической осно-
вой которого были пангерманизм и «арийская мудрость» – ариософия. Согласно австрийскому
поэту и оккультисту Гвидо фон Листу, ариософия – эзотерическая часть древнегерманской
языческой религии, предполагавшая передачу своим адептам тайного знания. Ариософы
соединяли народнический немецкий национализм и расизм с оккультными идеями с целью
предсказания и оправдания грядущей эры немецкого мирового порядка.

В середине 1920-х гг. националистический, расистский Союз артаманов стал активным
проводником идеи расширения жизненного пространства – иначе, мол, немцы задохнутся на
своей «тесной» территории, которая стала еще меньше по Версальскому миру. Гиммлер всту-
пил в этот союз. Насчет того, где искать новые жизненные пространства, у артаманов сомнений
не было. Не было их и у Гиммлера – завоевать, а затем германизировать восток Европы.

В 1920-е гг. в Германии появилось много различного рода союзов, групп и даже партий.
Возникнув, они вскоре исчезали с политической сцены, не оставив никаких следов. И арта-
маны, и Отечественный союз крестьян-землевладельцев – а Гиммлер побывал и в нем – не
были долговечными; в этих организациях ему не удалось добиться успехов и сделать карьеру.
Гиммлер состоял, по меньшей мере, в десяти националистических, монархических и спортив-
ных организациях. Некоторые из них, в том числе Баварская народная партия, имели подчерк-
нуто клерикальный характер42.

Гиммлер бредил идеей «кристально чистой германской расы». Он обратился к идеалу
средневековой германской общины, которая должна была возродиться в результате «обновле-
ния и очищения всей германской расы» и отторгнуть «инорасовые» оттенки.
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Обоснование своих взглядов Гиммлер искал в древней истории. Он изучал «Германию»
Тацита, скандинавские мифы «Старшая Эдда», древнегерманский эпос «Песнь о Нибелунгах»,
древнеиндийские трактаты «Веды» и «Бхагавадгита». У Тацита юноша позаимствовал образ
«нравственно чистых и благородных» германских предков, у древних индусов – преклонение
перед кастовым строем. Гиммлер интересовался различными проявлениями элиты у различ-
ных народов. Он восхищался не только древнеиндийскими кшатриями, но и японскими саму-
раями, а также римскими преторианскими гвардейцами.

Гиммлера увлекали труды по спиритизму, книга «Второе зрение» профессора Бозена,
посвященная парапсихологическим явлениям, астрологии и гипнозу43. Гиммлер прочел
романы писателя Германа Гессе «Демиан» и «Сиддхартха», в котором описывается индуист-
ская доктрина кармы и реинкарнации, интересовавшая будущего главу СС.

Гиммлер с увлечением читал расистские труды Хьюстона Стюарта Чемберлена – англи-
чанина, который после женитьбы на дочери немецкого композитора Вагнера принял герман-
ское подданство. Чемберлен развил идеи французов Гобино и Лагарда о превосходстве арий-
ской расы. В столь любимом Гиммлером сочинении «Основы ХIХ века» Чемберлен писал о
возрождении тевтонского духа, ибо «тевтонская северная раса призвана спасти западную циви-
лизацию и создать новый мир»44.

При всем этом Генрих внешне оставался благочестивым католиком, глубоко верующим
молодым человеком, регулярно посещавшим церковь. В канун Рождества Генрих пек пирожки
для старушек, читал книги слепым, играл на самодеятельных представлениях для бедных
детей. Его дневник содержит такую сентиментальную запись: «24 ноября 1921 г. Визит к фрау
Кернбургер. Бедная старушка… Вот истинная нищета. От голода и усталости она так слаба,
что почти не может ходить… Как жестоки и безжалостны люди… Я принес ей булочек и, когда
она отвернулась, добавил еще и маленькое пирожное»45.

Однако Гиммлер постепенно отходил от христианства. Если в 1922 г. он писал: «что бы
ни случилось, я всегда буду любить Бога, молиться ему и буду верен католической церкви»,
то через 10 лет он говорил, что жаждет «повесить Папу в тиаре и полном облачении на пло-
щади Святого Петра». Гиммлер дошел до того, что собирался ликвидировать христианство и
воскресить в Германии под эгидой СС языческие культы Вотана и Тора46.

Увлекшись язычеством и оккультизмом, Гиммлер твердо уверовал в мистическую связь,
якобы существовавшую между ним и средневековым королем саксонской династии Генрихом
I по прозванию Птицелов. Генрих Гиммлер не считал себя его прямым потомком. Он полагал,
что между ним и Генрихом Птицеловом существует незримая, телепатическая, мистическая
связь, а дух короля оказывает ему таинственное покровительство. Он подолгу сидел на клад-
бище и слушал пение птиц. «Это Генрих-король говорит со мной», – думал Гиммлер и ста-
рался разгадать птичий язык.

Возможно, именно любовь к пернатым и привела Гиммлера на сельскохозяйственный
факультет технического училища в Мюнхене. Своей специальностью он избрал птицеводство
– выращивание кур.

Полученное Гиммлером образование (он изучал генетику животных и растений, селек-
цию, евгенику) и круг чтения серьезно повлияли на его мировоззрение.

Молодой баварец самостоятельно пришел к выводам, вполне вписывавшимся в геополи-
тическое и расовое учение, проповедовавшееся идеологами Немецкой рабочей партии (ДАП),
более известной как Национал-социалистическая германская рабочая партия.



Б.  Хавкин.  «Рейхсфюрер СС Гиммлер. Второй после Гитлера»

13

 
Глава 3

Куриный фермер – знаменосец «пивного путча»
 

НСДАП, в которой подвязался осведомитель рейхсвера Адольф Гитлер, вскоре став-
ший одним из ее лидеров, представляла собой странную картину. Это была группа агрессивно
настроенных завсегдатаев мюнхенских пивных без определенных занятий, озлобленных пора-
жением Германии военнослужащих бывшей кайзеровской армии, честолюбцев, готовых на
все ради выгоды, авантюристов, мечтавших о славе. Это была партия, провозгласившая своей
целью реванш за поражение Германии в Первой мировой войне и подготовку новой войны за
«жизненное пространство» и борьбу за чистоту «нордической расы».

Гиммлер уже был близок к нацистам, разделял их взгляды, ходил на их сборища. Запись
в дневнике Гиммлера свидетельствует, что в январе 1922  г. на одном из таких собраний в
мюнхенской пивной «Арцбергеркеллер» он познакомился с одним из руководителей ДАП и
руководителем ее штурмовых отрядов (СА) капитаном Эрнстом Ремом: «Там также присут-
ствовали капитан Рем и майор Ангерер (бывший ротный командир Гиммлера). Было очень
приятно. Рем пессимистически настроен по отношению к большевизму»47.

Рем произвел на Гиммлера сильнейшее впечатление. Тем более прапорщик, благоговев-
ший перед любым начальством, никогда не забывал, что на военной иерархической лестнице
Рем стоит на несколько ступенек выше его. Встречаясь с «господином капитаном», Гиммлер и
в дальнейшем всегда внутренне вытягивался в струнку. Увешанный многочисленными награ-
дами, с боевыми ранами на лице воин Первой мировой, брутальный и гомосексуальный «сол-
дат удачи» Эрнст Рем, с одной стороны, и добропорядочный бюргерский сынок Генрих Гимм-
лер – с другой, представляли собой странную пару. Однако капитан сумел найти верный подход
к студенту. Для старшего товарища Гиммлер был готов на все.

Вскоре у Гиммлера появилась возможность делом доказать свою преданность Рему. В
августе 1923 г. он оставил работу на фирме азотных удобрений в Шляйсхайме, переселился в
Мюнхен и вступил в НСДАП (членский билет под номером 14303)48. В ноябре 1923 г. состоя-
лась первая проба сил нацистов: Гиммлер в составе отряда, который пытался окружить здание
военного министерства в Мюнхене, участвовал в гитлеровском «пивном путче».

Вот как описывает эти события историк Х. Хёне: «Вечером 8 ноября 1923 года Гимм-
лер появился на собрании возглавляемой Ремом нацистской и милитаристской организации
“Рейхскригсфлагге”, проходившем в мюнхенской пивной “Левенбройкеллер”. В это время из
другой пивной – “Бюргербройкеллер” поступило сообщение, что Гитлер с пистолетом в руке
заставил ведущих политиков и военных Баварии “нанести последний удар по ноябрьским пре-
ступникам” в Берлине. Товарищи Гиммлера вскакивали со стульев, обнимались, многие пла-
кали от радости и восторга. Солдаты рейхсвера срывали с фуражек свои желтые кокарды.
“Наконец-то! – вот слова облегчения, которые вырывались у каждого”,  – вспоминал позже
Рем. Рем вручил Гиммлеру старый имперский флаг, на котором незадолго до этого присягали
собравшиеся. После этого капитан отдал команду к выступлению. Дикая толпа быстро пре-
вратилась в походную колонну и направилась в сторону “Бюргербройкеллера”, где Гитлер и
баварская политическая верхушка – генеральный государственный комиссар фон Кар и гене-
рал рейхсвера фон Лессов договаривались о “национальной революции”. Однако на Бриннер-
штрассе колонну остановил гонец из “Бюргербройкеллера”. Он передал Рему приказ Гитлера
захватить здание баварского военного министерства на Шенфельдерштрассе, где располагался
штаб VII (Баварского) военного округа. Капитан подчинился. Уже через час военное мини-
стерство было в его руках. Окна здания ощетинились стволами винтовок и пулеметов четы-
рехсотенного ремовского войска. Однако капитан уже понял: что-то идет не так. Пришедшие
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в себя политики и генералы решили нанести ответный удар. Ранним утром 9 ноября грохот
танковых моторов известил об этом защитников комплекса зданий военного министерства.
Части рейхсвера и полиции выдвигались вперед, захватывая дом за домом, занимая позиции.
Орудия и пулеметы были готовы к бою. Наступила убийственная тишина. На Людвигштрассе
у заграждения из колючей проволоки, разделявшего противников, стоял Гиммлер, судорожно
сжимая в руках древко имперского военного флага»49.

Гитлер принял решение направить на подмогу Рему около 3 тыс. своих сторонников. Во
второй половине дня 9 ноября колонна нацистов подошла к мосту через реку Изар, но здесь
путь ей преградила вооруженная полиция. Геринг начал угрожать, что расправится с заложни-
ками, которые якобы находились в его руках, если только полиция не позволит колонне бес-
препятственно двигаться дальше. Уловка сработала, и гитлеровские штурмовики продолжили
шествие. Дойдя до одной из центральных площадей Мюнхена Одеонплатц, штурмовики вновь
столкнулись с полицией. Тогда охранник Гитлера Ульрих Граф, выступив вперед, крикнул,
что полицейские не имеют права открывать огонь, поскольку в колонне шагают сам Гитлер и
Людендорф. В этот момент прогремел выстрел и один полицейский упал замертво. В ответ
загремели залпы полицейских винтовок. Ульрих Граф, как и полагается верному телохрани-
телю, бросился к Гитлеру, дабы защитить его от пуль собственным телом, за что был возна-
гражден свинцовым дождем. Геринга ранило в ногу. Всего колонна штурмовиков потеряла 14
человек убитыми; позднее число убитых возросло еще на два человека, погибших во время
штурма здания военного министерства.

«Пивной путч» провалился с треском: сотня полицейских обратила в бегство три тысячи
вооруженных штурмовиков.

Нацисты потерпели поражение. Гитлера арестовали на следующий же день; суд пригово-
рил его к пяти годам по обвинению в государственной измене. Правда, за решеткой Гитлер
провел всего несколько месяцев; в Ландсбергской тюрьме он писал книгу «Майн Кампф». Уже
в декабре 1924 г. Гитлер вышел на свободу. Но пока НСДАП была вынуждена временно уйти
в тень.

После провала «Пивного путча» Гиммлер арестован не был. Но он переживал внутрен-
ний кризис: без работы, политическая борьба окончилась полным разочарованием. К тому же
девушка его мечты красавица Майя Лориц, приходившаяся ему дальней родственницей, окон-
чательно порвала с ним.

Лишь благодаря моральной поддержке своих новых почитательниц Гиммлеру удалось
остаться на плаву. Его подружки и в самом деле верили, что 9 ноября 1923 г. бравый знаме-
носец совершил подвиг исторического значения: «Впереди – Гиммлер со знаменем. Чувству-
ется, как надежно чувствует себя знамя в его руках и как он горд этим. Я подхожу к нему,
не в состоянии молвить и слова. Звучат его слова: “Гордитесь – я знаменосец! Не бойтесь – я
знаменосец! Любите меня – я знаменосец!”

Подружка Гиммлера Мария Р. (возможно – Мариэла Раушмайер), направляя “знаме-
носцу” письмо одной из его очередных поклонниц, сделала приписку: “Это письмо – моему
другу Генриху. Оно должно стать маленьким знаком горячей благодарности и дорогих воспо-
минаний о подвиге, который он совершил в часы, когда мы вновь научились надеяться”»50.

После запрещения НСДАП Гиммлер в 1924 г. вступает в национал-социалистический
союз, возглавляемый Грегором Штрассером, работает его секретарем с окладом в 120 рейхс-
марок, принимает участие в успешной избирательной кампании Штрассера в Нижней Баварии.

Со службы у Штрассера началось восхождение Гиммлера к вершинам власти. Отстав-
ной обер-лейтенант и хозяин аптечного склада Штрассер был вторым человеком в нацистской
партии и, когда Гиммлер начал у него работать, успешно соперничал с Гитлером. В северных
областях Германии влияние Штрассера было значительно сильнее авторитета Гитлера. Штрас-
сер выступал за более «гибкую» политику, пытался «смягчить» наиболее однозначные лозунги
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Гитлера. Будучи депутатом рейхстага, Штрассер разъезжал по стране, выступал на митингах,
пропагандировал свою тактику.

В декабре 1924 г. из крепости Ландсберг был освобожден Адольф Гитлер. Он сразу при-
ступил к восстановлению НСДАП. Ему удалось объединить в новой партии и подчинить себе
все, что осталось от национал-социалистов и «народников» в Баварии. В 1925 г. он образовал
охранные отряды СС, разобрался с внутренней оппозицией в собственном лагере и, наконец,
во второй половине 1926 г. сформировал собственную партийную армию – штурмовиков СА.

Своим инстинктом приспособленца Гиммлер почувствовал, что нашел наконец для себя
нового идола; уже в августе 1925 г. он получил членскую карточку обновленной НСДАП.

Гиммлер часто хвастался, что именно он первым почувствовал будущую победу Гит-
лера и начал вести подробнейшее досье на своего шефа. Штрассер не очень жаловал Гимм-
лера. «Вы на всю жизнь останетесь инфантильным, – говорил он ему. – Вы обладаете душой и
чувствительностью мясника». Гиммлер в ответ улыбался и, глядя на Штрассера, почтительно
соглашался. Штрассер не мог подумать, что молодой секретарь уже тогда готовился его пре-
дать. Вскоре Гиммлер серьезно помог Гитлеру в устранении Штрассера от руководства партии,
предоставив в распоряжение Гитлера материалы своего досье. Через несколько лет, в «ночь
длинных ножей» 30 июня 1934  г., Штрассер получил пулю в затылок от людей, которыми
командовал его бывший помощник Гиммлер. Брат Грегора Штрассера, Отто, успел сбежать
за границу.

12 марта 1925 г. в Мюнхене старший друг Штрассера штурмовик Хорст Вессель позна-
комил Гиммлера с Гитлером. В августе 1925 г. Гиммлер вступил в воссозданную НСДАП и
вскоре получил должность заместителя гауляйтера (руководителя округа) НСДАП в Нижней
Баварии.

Гиммлера и Весселя связывала давняя темная история: в 1919 г. Гиммлер в дешевых
меблированных комнатах в берлинском районе Моабит сожительствовал с проституткой Фри-
дой Вагнер и был на ее содержании. Сутенером Фриды был Хорст Вессель. В начале 1920 г.
Гиммлер внезапно исчез, а Фрида была обнаружена убитой. 8 сентября 1920 г. Гиммлер пред-
стал перед судом по обвинению в ее убийстве, но суд оправдал его за недостатком улик. В
1930 г. Вессель погиб в пьяной драке, а песня о погибшем “герое” Хорсте Весселе стала после
1933 г. гимном нацистов51.

В 1925 г. Гиммлер познакомился с отставным лейтенантом артиллерии Вальтером Дарре,
членом НСДАП, специалистом по сельскому хозяйству и расовой теории. Дарре вовлек Гимм-
лера в «Союз Артам» или общество артаманов – расистскую организацию, цель которой состо-
яла в решении проблемы «крови и почвы» путем «германизации Востока», что означало
«освобождение» Восточной Европы от славян и заселение этих земель «стопроцентными арий-
цами».

В 1926 г. произошли перемены и в личной жизни Гиммлера: он познакомился с «идеалом
арийской женщины» – дочерью помещика из Западной Пруссии Маргарет фон Боден, дипло-
мированной медсестрой, которая была на восемь лет старше будущего мужа и имела частную
клинику в Берлине.

3 июля 1928 г. Генрих и Марга венчались (протестантка Марга приняла католичество)
и решили начать новую жизнь в деревенской идиллии. Марга продала клинику, и на выручен-
ные деньги молодожены приобрели земельный участок в Вальдрундеринге под Мюнхеном, где
основали птицеферму – выращивали кур.

Генрих любил наблюдать, как неуклонно улучшается порода его куриного поголовья.
Секрет был прост: он сумел подобрать отличных петухов – смелых, воинственных, крикливых
и крепких. Если в битве за наседку один петух заклевывал другого, побежденный шел под нож.
Возможно здесь, на ферме, в голове Гиммлера зародились планы выведения «чистой челове-
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ческой расы». Очевидно, так появилась впоследствии идея «Лебенсборна» – питомника для
разведения элитных образцов человеческой породы.

В 1929 г. у супругов родилась дочь Гудрун. Но с восхождением по лестнице власти Гимм-
лер постепенно отдалялся от жены и через несколько лет фактически расстался с ней. Его
официальная резиденция находилась в Берлине, в то время как Марга с Гудрун жили вдали
от столицы – в Баварских Альпах, в 55 км к югу от Мюнхена на вилле Гмунде на берегу озера
Тегернзе.

Во время Второй мировой войны любовницей Гиммлера была дочь торговца Хедвига
Хесхен Поттхас, которая была на 12 лет моложе его; после окончания мангеймской высшей
торговой школы она поступила в 1937 г. на работу в секретариат рейхсфюрера СС в качестве
секретарши. В 1940 г. Генрих и Хедвига сошлись. В начале 1942 г. Хедвига родила дочь Хельгу,
а в 1944 г. еще и Нанетту-Доротею. Рейхсляйтер Борман распорядился выдать рейхсфюреру
СС 80 000 марок, на которые Гиммлер построил для Хедвиги с детьми домик у озера Кенигсзее
в районе Шенау52.

Но законную семью – «первичную ячейку расы» – рейхсфюрер СС сохранил: партия
не жаловала разведенных. Гиммлер делал все для того, чтобы его старшая «законная» дочь
Гудрун получила «правильное» нацистское воспитание.
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Глава 4

Рейхсфюрер СС
 

Гитлер внимательно присматривался к Гиммлеру: за несколько лет нерешительный, бес-
хребетный юноша превратился в фанатичного сподвижника нацизма, поражавшего Гитлера
своей исполнительностью и организаторским талантом.

Но на оргработе Гиммлер не собирался останавливаться. Он видел себя великим учите-
лем и воспитателем, мечтал вывести партию и нацию к «истинным источникам жизни». После
того, как Бертхольд, Шрек и Генден оказались непригодными к должности начальника СС,
Гитлер в январе 1929 г. назначил Генриха Гиммлера, члена СС с 1925 г. (личный номер 168),
главой нацистских охранных отрядов – преторианской гвардии фюрера.

Предшественниками СС были СА (Sturmabteilungen) – штурмовые отряды нацистской
партии, образованные решением руководства НСДАП 3 августа 1921 г. Сначала они называ-
лись «спортивными и гимнастическими подразделениями», а с ноября 1921 г., после первого
крупного побоища, которое нацистские молодчики учинили на митинге рабочих – сторонни-
ков социал-демократов в Мюнхене, получили название СА. Гитлер рассматривал штурмови-
ков как ядро будущей нацистской армии, которое должно было быть использовано сначала
для захвата власти, а затем и для воплощения его реваншистских целей на международной
арене. В составе подразделений СА существовал так называемый «ударный отряд Гитлера»,
ставший зародышем СС. После провала нацистского путча в Мюнхене в ноябре 1923 г. «удар-
ный отряд», игравший главную роль в этой провокации, вынужден был на время уйти в тень.
Но в 1925 г. он вновь появился на политической сцене, уже под названием СС (Schutzstafeln) –
охранные отряды. К концу 1925 г. численность эсэсовцев не превышала 1 тыс. человек. И хотя
они в то время еще формально входили в состав СА, но фактически все больше выделялись
в самостоятельные подразделения.

СА по большей части состояли из отъявленных головорезов, нередко профессиональных
убийц и громил, лиц с уголовным прошлым, готовых по приказу фюрера совершить любое пре-
ступление. В СС могли вступить лишь наиболее проверенные, отборные нацисты. Они были
одеты в черные мундиры с петлицами в виде двух рун «Зиг» и фуражки с изображением чело-
веческого черепа и скрещенных костей. Эсэсовцы должны были давать присягу «кровавому
флагу» – так называлось знамя, которое несли участники пивного путча в ноябре 1923 г.53

Черная униформа, разработанная знаменитым модельером Хьюго Боссом, была введена
в 1930 г. Однако она не подходила для боевых действий. В 1935 г. была разработана серая
полевая форма СС, а во время Второй мировой войны войска СС носили форму армейского
стиля.

В СС были введены особые звания. Эсэсман приравнивался к рядовому, штурмман –
к ефрейтору, ротенфюрер – к старшему ефрейтору, унтершарфюрер – к унтер-офицеру, шар-
фюрер – к унтер-фельдфебелю, обершарфюрер – к фельдфебелю, гауптшарфюрер – к обер-
фельдфебелю, унтерштурмфюрер – к лейтенанту, оберштурмфюрер – к старшему лейтенанту,
гаупштурмфюрер – к капитану, штурмбанфюрер – к майору, оберштурмбанфюрер – к под-
полковнику, штандартенфюрер – к полковнику, бригадефюрер – к генерал-майору, группен-
фюрер – к генерал-лейтенанту, обер-группенфюрер – к генерал-полковнику, рейхсфюрер – к
генерал-фельдмаршалу.

В 1934  г. из общих сил СС были выделены отряды специального назначения
(Verfüngungstruppen), переименованные в 1939 г. в войска СС (Wafen SS), и соединения «Мерт-
вая голова» (Totenkopfverbдnde), предназначенные для охраны концлагерей. Войска СС к
1945 г. насчитывали 950 тыс., спецотряды – 30 тыс. человек. Ядром СС с 1931 г. стала СД
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(Sicherheitsdienst) – «Служба безопасности» со своей разведкой и контрразведкой. В СС вхо-
дила и «Тайная государственная полиция» – гестапо (Geheime Staatspolizei). В составе СС дей-
ствовала также инспекция по делам концлагерей при рейхсфюрере СС, через которую прошли
дела 18 млн заключенных (из них 11 млн были убиты).

Структура СС окончательно сложилась в годы Второй мировой войны. «Империя СС»
выглядела следующим образом: на вершине пирамиды – рейхсфюрер СС. Ему подчинялись 12
управлений – личный штаб; главное управление с командованием общими СС, войсками СС
и соединениями «Мертвая голова»; главное управление по делам расы и поселений; главное
управление кадров; главное управление имперской безопасности (РСХА), в состав которого
входили семь управлений (в том числе СД, гестапо, уголовная полиция, внешнеполитическая
разведка и контрразведка)54.

В отношении СС Гитлер имел далеко идущие планы: со временем они должны были
стать главным инструментом господства после захвата власти нацистами. Чем же привлек Гит-
лера Гиммлер? Почему ему было отдано предпочтение перед старыми соратниками и друзьями
фюрера, снятыми с этого поста ранее?

Гиммлер понравился Гитлеру еще тогда, когда он, служа Штрассеру, улучил момент,
чтобы шепнуть фюреру: «Он любит только себя, мой фюрер, а мы все любим вас. Он хочет
стать вождем, этот аптекарь Штрассер, но у него ничего не получится». Фюреру слова Гимм-
лера понравились. «Это по-собачьи верный человек», – говорил Гитлер о Гиммлере.

Назначив Гиммлера шефом СС, Гитлер вывел их из состава СА и подчинил себе лично.
Весьма пестрые по социальному составу отряды СА, в которые входили люди из мелкобуржуаз-
ных слоев, студенты и рабочие, верившие антикапиталистической демагогии нацистов, могли в
будущем, как не без основания опасался Гитлер, представить угрозу для нацистской верхушки.
Поэтому следовало прочно отгородить от них СС. В обязанности элиты нацистского движения,
роль которой предназначалась СС, кроме охраны партийных руководителей входили также и
многочисленные «особые» задачи: осведомительные функции внутри НСДАП и вне ее рядов
и секретные акции – тайные убийства, шантаж и провокации.

Официальной идеологией СС было учение о высшей «арийской» расе – «нордическая
теория». Еще в конце XVIII в. ученые установили родство десятков разных языков на про-
странстве от Ирландии до Индии с одним и тем же древним языком – санскритом. В начале
XIX в. знаменитый немецкий филолог Фридрих Шлегель писал, что, очевидно, много тысяч
лет назад некий протонарод, родиной которого были Гималаи, захватил Индию, Персию, всю
Европу и повсюду создал великие древние цивилизации. Шлегель дал ему имя «арийцы», или
«арии», что на санскрите означает «благородные». Помимо этого, он утверждал, что именно
немцы более всех имеют право называться наследниками этих «благородных». Однако без-
обидный романтик Шлегель, обожавший свою жену-еврейку, и в страшном сне не мог пред-
ставить, куда приведет логика его штудий.

К началу ХХ в. «арийская теория», вобрав в себя учения француза Гобино и англича-
нина Чемберлена, превратилась в «нордическую теорию». Немецкая философия теперь утвер-
ждала, что Шлегель ошибся в одном: индоевропейские языки пришли не из Индии в Европу,
а, наоборот, из Европы в Индию. Родина арийцев – не Гималаи, а Скандинавия и Северная
Германия, поэтому издревле живущие в этих странах люди принадлежат к «благородной» или
«высшей» «нордической расе». Особое влияние на теорию «арийской расы» оказало учение
создательницы мистического теософского общества Елены Блаватской о существовании выс-
ших и низших рас, в частности, ее «Тайная доктрина».

«Расовое учение» было основой идеологии СС. «Гиммлер всегда считал, что в Европе
должна властвовать расовая элита, воплощенная в войсках СС, и этой элите надлежит оста-
ваться национально независимой», – отмечала Ханна Арендт55.
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Для зачисления в СС было необходимо представить рекомендации двух поручителей,
жить постоянно на одном месте не менее пяти лет, иметь безупречную характеристику мест-
ной ячейки НСДАП, «доказанное арийское происхождение» с 1750 г. без каких-либо «ино-
расовых» (еврейских, славянских) примесей, отличное здоровье, крепкое телосложение, рост
не менее 1 м 80 см и внешность «нордического» типа56.

Характерно, что ни один из вождей рейха, включая Гитлера и Гиммлера, не подходил под
арийские параметры. Крепкие, высокие, голубоглазые блондины с золотистой кожей, «длин-
ным черепом» и тонкими губами среди них отсутствовали. Достаточно взглянуть на фото-
графию Гиммлера, которого его бывший начальник Грегор Штрассер изобретательно назвал
«полудохлой землеройкой». Однажды во время светского раута берлинская красавица фрау
Бест спросила рейхсфюрера, как он и другие партийные «товарищи» объясняют такой пара-
докс: несоответствие между стандартами «породы» и реальностью.

Рейхсфюрер СС ответил: «Внешность не главное. У меня, как и у фюрера, истинно арий-
ские мозг и дух».

«Землеройка» Гиммлер, «колченогая обезьяна» Геббельс, «летающий боров» Геринг
считали себя достойными наследниками Одина и Зигфрида.

Гиммлер предложил исключить из СС людей со славянскими лицами. Эсэсовцы обя-
заны были испрашивать разрешение на заключение брака, доказать «расовую чистоту» неве-
сты, стремиться к созданию многодетной семьи. Многочисленное потомство считалось главной
целью брака. В состав СС принимались лица не моложе 23-х и не старше 35-ти лет. «СС – это
гвардия, – заявил один из ее главарей. – Всегда существовала гвардия – у персов, у греков, у
Цезаря, у Наполеона, у Фридриха II. А гвардией новой Германии станет СС»57. Средневековые
обряды и мистические ритуалы дополнялись лекциями, которые читали «магистры» ордена –
Розенберг, Дарре, Риббентроп или сам «великий магистр» Гиммлер.

По свидетельству одного из «рыцарей круглого стола» Вальтера Шелленберга Гиммлер
годами собирал литературу об иезуитах и зачитывался ею, позаимствовав многое из опыта
Игнатия Лойолы в организации своего «черного ордена»58. Так, по аналогии с главой ордена
иезуитов, рейхсфюрер СС требовал от своих «рыцарей» абсолютного повиновения. «Наша
честь – верность», – гласил девиз эсэсовцев. Гитлер даже называл Гиммлера «мой Игнатий».

Выступая 7 сентября 1940 г. перед «магистрами» своего ордена, Гиммлер объявил, что
СС – это «орден чистокровных и дворянство партии», которое является «живым воплощением
нацистского учения о превосходстве нордической крови»59.

Гиммлер превратил СС в свой рыцарский орден. Для эсэсовцев разных рангов были
созданы «орденские замки». Все, что происходило в них, было окружено непроницаемой тай-
ной.

Мистика и тайна играли в идеологии СС особую роль. Основные свои решения рейхсфю-
рер СС принимал по совету ясновидящих, колдунов и оккультистов. Рейхсфюрер СС держал
профессиональных алхимиков, которые на него работали. Об этом было известно в админи-
стративных кругах СС еще в 1936 г. Гиммлер поставил перед своими алхимиками задачу полу-
чения золота по средневековым рецептам и записям. С помощью «золота Гиммлера» Германия
должна была добиться полной автаркии – выйти из экономической зависимости от «междуна-
родного еврейского капитала». Излишне упоминать, что такие эксперименты стоили больших
денег. Поскольку золото, естественно, так и не было получено, опыты были прекращены.

Главным святилищем СС был древний замок Вевельсбург, расположенный в Тевтобург-
ском лесу, в 30 километрах от Экстернштайне. Гиммлер арендовал замок в 1934 г. за символи-
ческую плату. Это место было выбрано неслучайно: по древнему поверью, Вевельсбург будет
единственным местом, которое уцелеет в войне между Западом и Востоком.
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В Вевельсбурге Гиммлер собирался устроить центр нацистской «новой религии», кото-
рая создавалась в недрах СС как синтез язычества древних германцев, «истинного, не отрав-
ленного евреями» христианства и оккультизма XIX  в. Место для эсэсовского «Ватикана»
выбрал бригаденфюрер СС Карл Мария Вилигут, который называл сам себя древнегерманским
именем Вейстор. Вилигут утверждал, что происходит из семьи магов и ведет свою родослов-
ную от самого вождя Арминия, победителя римлян в битве в Тевтобугском лесу.

Замок Вевельсбург имеет точно такую же треугольную форму, как легендарная крепость
Монсегюр во Франции, где укрывались последние катары, унесшие с собой в могилу тайну
«Святого Грааля». Вевельсбург был отреставрирован заключенными концлагеря, созданного
неподалеку специально для этой цели. В замке разместились археологический музей и «Нор-
дическая академия» СС. В июле 1940 г. Гитлер утвердил государственный план реконструкции
Вевельсбурга. Она должна была продлиться двадцать лет и стоить 250 миллионов рейхсмарок
– 1 миллиард 250 миллионов долларов США по сегодняшнему курсу. По плану архитектора
Германа Бартельса треугольник замка вписывался в гигантское кольцо сооружений, обнесен-
ных по окружности тройной крепостной стеной высотой 15 метров. Вилигут-Вейстор указы-
вал, что все это символизирует «Копье судьбы», вписанное в чашу «Грааля», и точно соответ-
ствует форме серебряного кольца «Мертвая голова», которое вручалось каждому члену СС. В
комплексе зданий рядом со «Звездным храмом» «нового язычества» размещались библиотека
оккультизма и институт древней истории. В самом замке имелись апартаменты для всех 12
обергруппенфюреров СС. В расписанном рунами кабинете Гиммлера хранилась копия самого
«Копья судьбы», которым пронзили «истинного арийца» Христа. Оригинал этой реликвии
находился в сокровищнице Габсбургов в Вене, но должен был быть перенесен в Вевельсбург
после его реконструкции. Смысловым центром эсэсовского «Ватикана» должна была стать
северная башня замка-треугольника, нацеленного на мистический остров Туле в Арктике. В
ней успели построить нижний зал «Валгаллу» (в честь места, где пировали скандинавские
боги и герои) с вечным огнем посередине и криптой-усыпальницей, спроектированной по типу
древнемикенских гробниц. Она являла собой Нифлхайм – мир мертвых из древних саг. Здесь
должны были покоиться умершие обергруппенфюреры и кольца всех членов «черного ордена»
после ухода их хозяев в иной мир. Этажом выше возвели двенадцатиколонный Мидгард – мир
живых.

Гиммлер и 12 его ближайших приближенных – обер-группенфюреров СС ежегодно
посвящали несколько дней оккультным бдениям в Вевельсбурге. Собрания происходили при
свете факелов в специальном зале за круглым дубовым столом. 12 рыцарей «черного ордена»
вершили здесь судьбы человечества. У каждого «рыцаря круглого стола рейхсфюрера СС»
имелись свое кожаное кресло и серебряное блюдо, на котором с задней стороны было выграви-
ровано имя «рыцаря». Каждый из присутствовавших украшал себя гербом, принадлежавшим
кому-нибудь из известных деятелей германского Средневековья.

Венчать северную башню Вевельсбурга предстояло «залу Грааля», который одновре-
менно символизировал древнегерманский мир богов – Асгард. Поисками легендарной чаши
для этого «святилища» занимался ученик Вейстора сотрудник «Аненэрбе» Отто Ран. Пере-
крытый огромным куполом, прорезанным 48 окнами, «Зал Грааля» предназначался для рели-
гиозных медитаций рейхсфюрера СС и его ближайшего окружения.

Недостроенный замок Вевельсбург в апреле 1945 г. по заданию Гиммлера подожгла спе-
циальная команда эсэсовцев. Но и после пожара «Валгалла» и «Зал рыцарей Круглого стола»
сохранились. На полу еще видно «Черное солнце», сплетенное из 12 рун победы, – символ
«нового порядка», который, к счастью, не сумели установить на Земле «сверхчеловеки» из
СС60.

Интерес Гиммлера к истории имел ярко выраженные практические цели. Для Гиммлера
«арийской» наукой было лишь то, что отвечало актуальным идеологическим, политическим и
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военно-хозяйственным задачам нацистского государства и партии. Вместо научной гипотезы,
созданной на основе изучения фактов, он выдвигал готовый тезис, который должен был соот-
ветствовать нормам нацистского мировоззрения. Если имелись «неудобные» факты, то они
либо игнорировались, либо искажались до неузнаваемости.

В качестве примера приведем решение, принятое рейхсфюрером СС в отношении дока-
занного многими историческими источниками факта гомосексуализма прусского короля Фри-
дриха Великого. «Когда мне было предоставлено около дюжины свидетельств, рассказывал
Гиммлер своему личному врачу Феликсу Керстену, – я отложил их в сторону и заявил, что
они сфабрикованы задним числом. Моя интуиция говорит, что человек, завоевавший Прус-
сии место под солнцем, не мог обладать такими склонностями, как слабовольный гомосексу-
ализм»61.

Несмотря на то, среди эсэсовцев, как и в прусско-германской армии со времен Фридриха
Великого, было немало гомосексуалистов, официальная идеология СС отрицала этот факт.
Арийцев «нетрадиционной» сексуальной ориентации исключали из СС и могли отдать под суд.

Выступая в июле 1931 г. перед имперским активом СС, Гиммлер заявил, что СС должны
стать элитой нации, гвардией нордической расы, которая поведет «народ господ», насчитыва-
ющий 200 млн немцев во всем мире, на смертельную борьбу с коммунизмом и еврейством. СС
добьется того, чтобы Германии принадлежал весь мир.

Приказом Гиммлера от 31 декабря 1931 г. «расовое учение» стало официальной и един-
ственной идеологией СС62. В СС была образована расовая служба. Ее задачей стала охрана
«расовой чистоты». Во главе расовой службы СС Гиммлер поставил Вальтера Дарре – «специ-
алиста по чистоте крови и инорасовым примесям», для которого расовый вопрос был «ключом
к пониманию мировой истории»63.

Расу надо было улучшить немедленно – а значит, уничтожать тех, кто ее портит. «Кто
имеет 100 % или 50 % еврейской крови» – подлежит «окончательному решению» (т. е. физи-
ческому уничтожению). Если «нежелательные инорасовые примеси» составляют 25 % – чело-
век может жить. Но он не может служить в армии и на государственной службе… А те, у кого
неарийской крови 12,5 %, не могут занимать офицерские должности, быть ответственными
чиновниками и конечно же состоять в СС», – решил рейхсфюрер СС64.

В 1943 г. в советский плен попал бывший офицер личного штаба Гиммлера гауптштурм-
фюрер СС Эрих Цильке – эксперт по вопросам «чистоты расы». Судьба сыграла с ним злую
шутку. Эсэсовец, не лишенный плохо скрываемых гомосексуальных наклонностей, домогался
сексуального расположения юноши, который был объектом его экспертизы. Дело получило
огласку: Цильке был лишен эсэсовского чина, уволен со всех постов и в звании армейского
капитана отправлен на Восточный фронт, где и попал в плен. В Суздальском лагере для воен-
нопленных его допрашивал лейтенант Александр Бланк. После войны доктор исторических
наук А.С. Бланк стал одним из ведущих советских германистов, у которого автору этой книги
посчастливилось учиться.

Профессор Бланк вспоминал: «Цильке служил под началом оберфюрера СС д-ра Валь-
тера Вюста в “генеалогическом бюро” при личном штабе рейхсфюрера СС и был экспертом
по расовым вопросам. Функции его заключались в том, чтобы выносить окончательное заклю-
чение в спорных и недостаточно ясных случаях. Известно, что согласно нацистским законам,
окончательно оформившимся в 1938 году, лица, у которых оба родителя были евреями, подле-
жали депортации или заключению в концлагерь, а затем подпадали под действие “окончатель-
ного решения” (еврейского вопроса), т. е. физически уничтожались. Такому же обращению (на
нацистском профессиональном жаргоне – “особому обращению”) подлежали и полукровки –
те, у кого один из родителей был евреем.
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Сложнее было с теми, у кого было еврейской крови на одну четверть. Эти могли жить,
но полноценными гражданами не считались, не могли занимать должности в государственных
учреждениях, быть членами партии, служить в армии. Их не обязывали носить желтую нару-
кавную повязку с шестиконечной звездой Давида, но им и не разрешалось заниматься многими
профессиями, посещать общественные учреждения для арийцев, лечиться в общих больницах,
пользоваться спортивными сооружениями – бассейнами, стадионами, предназначенными для
чистокровных арийцев, и т. п. Далее шли имеющие одну восьмую еврейской крови. Эти могли
работать всюду, кроме государственных учреждений по особому списку, аппарата НСДАП
и, конечно, СС. Всеми этими вопросами ведали: “генеалогическое бюро” при личном штабе
рейхсфюрера СС, управление по расовым вопросам при центральном аппарате НСДАП, соот-
ветствующий отдел главного управления имперской безопасности, подчинявшийся рейхсфю-
реру СС, и децернат – отдел в составе гестапо. Последний возглавлял Эйхман. Цильке исполь-
зовался и там, в качестве эксперта-референта»65.

В условиях нацистской Германии нередкими были случаи, когда всеми правдами и
неправдами евреи добывали себе новые, арийские документы, меняли фамилии, старались,
чтобы спасти жизнь, стать, например, из полукровок четвертькровками – это давало шанс
на спасение. Словом, многие пытались «улучшить» свою родословную хотя бы на одну сту-
пеньку. Некоторым это удавалось. Но когда что-либо вызывало подозрение или следовал донос
в гестапо (а ведь доносы на своего соседа, сослуживца, друга, собутыльника, конкурента, при-
ятеля и т. д. приняли в рейхе гигантские масштабы), а документальные подтверждения под-
лога отсутствовали – словом, когда случай был запутанным и сложным, тогда призывали на
экспертизу Эриха Цильке. Как же проводил Цильке свою экспертизу?

Сначала он «заводил какую-нибудь живую беседу с проверяемым. Наблюдал за тем, как
он смеется, реагирует на шутки, жестикулирует, насколько быстро входит в контакт, – одним
словом, все его поведение во время живого, непринужденного и остроумного разговора без
напряжения». Это был первый этап проверки. На втором этапе проверяемого официально
вызывали в гестапо, где измеряли расстояние между глазами, высоту лба, форму носа, длину
шеи и т. д. Но самым главным показателем для Цильке были глаза. «Что-что, а глаза не могли
обмануть меня никогда, – утверждал Цильке. – Заглянув в них, я видел “мировую скорбь”
тысячелетий, если она там присутствовала». По «формуле Цильке», при одной восьмой и даже
одной четвертой еврейской крови «мировая скорбь» не просматривалась, а при «чистокровно-
сти» и «полукровности» – неприменно. На основании заключений, вынесенных Цильке, сотни
людей были отправлены в лагеря уничтожения – в газовые камеры и печи крематориев66.

Рейхсфюрер СС вникал во все вопросы оборудования концлагерей. Гиммлер не только
подробнейшим образом изучал и утверждал чертежи печей крематориев, которые строили в
лагерях уничтожения, помещений для «обработки» жертв смертоносным газом, но и погру-
жался в мельчайшие детали проводимых «мероприятий». Он лично подписал приказ, согласно
которому у всех мертвецов нужно было состригать волосы и вырывать золотые зубы. Срезан-
ные женские волосы сушили на крышах крематориев, паковали в мешки и отсылали на фаб-
рики, где из них делали фетр и портняжный волос.

Бывший комендант концлагеря Освенцим Р. Гесс вспоминал, что Гиммлер лично изучил
весь процесс «превращения человека в дым», все этапы, которые должен был пройти обречен-
ный на смерть узник. «Душегубки, расстрелы в оврагах и ямах – все это детские игрушки, –
говорил Гиммлер. – Теперь, когда фюрер приказал окончательно решить еврейский вопрос,
центры уничтожения не могут справиться с теми мероприятиями, которые будут проведены в
гигантских масштабах. Во внимание теперь принимается только газ». По свидетельству Гесса,
«рейхсфюрер СС во время своего посещения Освенцима летом 1942 г. внимательно наблюдал
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за ходом операции по уничтожению, начиная с разгрузки транспорта с людьми на железнодо-
рожной ветке до вытаскивания трупов из бункера II»67.

Рейхсфюрер СС с гордостью заявлял, что именно его ведомство выполняет роль палачей,
или, как он любил говорить, «чистильщиков истории».

Ни минуты не колеблясь, Гиммлер отдал приказ об уничтожении своего школьного
друга Рюделя, единственного во всем классе, кто некогда заступался за Генриха – ябеду и
труса. Рюдель был обвинен в «пораженческих настроениях и высказываниях, оскорбляющих
фюрера», и передан гестапо. Его бывший друг Гиммлер приказал шефу гестапо Генриху Мюл-
леру лично контролировать ход следствия, не допуская ни «малейших послаблений».

Но Гиммлер не был просто убийцей. Обычно убийцы несут на себе клеймо скотства.
Большинство нацистских руководителей иллюстрирует это правило. «У Рема была голова
душегуба, физиономия Бормана могла внушать только ужас, у Кальтенбруннера и Гейдриха
были рожи убийц. Что касается Гиммлера, лицо его было гладким, но безнадежно баналь-
ным»68.

Вот как описывает внешность Гиммлера Ж. Деларю: «Это был человек среднего, а ско-
рее высокого роста, довольно хорошо сложенный. Лицо его было немного полноватым, с при-
знаками раннего облысения надо лбом и на висках. Внешне он выглядел мелким служащим,
скромным счетоводом или коммерсантом. Маленький, срезанный назад подбородок отнюдь не
свидетельствовал о сильной воле. Его вялое лицо перечеркивали усики, а обрамляли большие
оттопыренные уши. Неизменная улыбка придавала ему приказчичье выражение.

Только два признака вызывали скрытую тревогу: очень тонкие, бледные, почти бескров-
ные губы и два маленьких голубых или серо-голубых глаза, взгляд которых, удивительно про-
ницательный и завораживающе твердый, не могли скрыть стекла пенсне в круглой оправе из
полированной стали. Он знал, конечно, что этот взгляд выдает его, и старался держать голову,
слегка склонив к правому плечу, чтобы отблеск стекол маскировал глаза. Он разглядывал собе-
седника словно хищник в засаде, стерегущий добычу. Болезненный вид его странной шеи с
дряблой и морщинистой, как у старика, кожей, часто поражал посетителей. Руки у него были
необыкновенно тонкие и деликатные, с длинными пальцами, очень белой прозрачной кожей
и хорошо видными венами. Они напоминали руки холеной женщины. Разговаривая с посети-
телями, он имел привычку класть их перед собой на столе в странной неподвижности. Эти
невыразительные руки хорошо сочетались с неподвижной и загадочной маской лица. Подчи-
ненные рассказывали, что Гиммлер никогда никого не хвалил и не ругал. Его распоряжения
были чаще всего нечеткими. Он любил, чтобы его сотрудники сами находили лучший способ
исполнить желания их шефа, планы которого раскрывались лишь постепенно. Ему нравилась
таинственность. Окружая секретностью все свои замыслы, он сделал ее абсолютным законом,
нарушение которого влекло за собой строжайшее наказание, а иногда и смерть.

Гиммлер обладал редкой работоспособностью. Его рабочий день начинался в восемь
утра и заканчивался глубокой ночью, частенько к двум часам. Он трудился всюду и беспре-
рывно. В поездках, где бы он ни находился – в поезде, самолете или автомобиле, – его всегда
сопровождал секретарь, записывавший под диктовку письма и другие тексты. Он постоянно
поддерживал радиосвязь с центральной службой гестапо и строго требовал, чтобы аппаратура
содержалась в образцовом порядке. Ему должны были докладывать о любом сколько-нибудь
важном сообщении или письме. Документы Гиммлер читал очень внимательно, делая на полях
пометки карандашом, как правило, бледно-зеленого, близкого к растительной зелени цвета.
Со свойственным ему педантизмом на всяком прошедшем через его руки документе он ставил
отметку “gel.” (сокращение от слова “gelesen” – “прочитано”), дату и свою подпись: две связан-
ные между собой буквы “Г”, перечеркнутые горизонтальной чертой с острым кончиком. Этот
выбор серовато-зеленого цвета характерен для его личности»69.
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Генрих Гиммлер обладал лакейской душонкой. Еще с гимназических времен он заиски-
вал перед сыновьями сильных мира сего, втайне ненавидя их. Но наконец настал час, когда
самые именитые господа Германии стали искать дружбу с ним. Отто Штейбринк, Альберт
Феглер, Август Ростерг, Фридрих Рейнхарт, Эмиль Майер, Курт фон Шредер, Яльмар Шахт,
Готфрид фон Бисмарк-Шенгаузен70 были членами «кружка друзей рейхсфюрера СС», обра-
зованного в 1932 г. личным советником Гитлера по экономическим вопросам, одним из руко-
водителей концерна «Герман Геринг», группенфюрером СС Кепплером. Первоначально 12, а
затем 40 представителей крупного бизнеса высказывали на собраниях пожелания по пробле-
мам экономики и политики. И, конечно же, вносили в фонд рейхсфюрера пожертвования.

В начале заседания «кружка друзей рейхсфюрера СС» проводились два раза в год, затем
ежемесячно. Гиммлер постоянно напоминал на них о своевременности взносов на «культур-
ные, социальные и благотворительные мероприятия СС». Ежегодные поступления составляли
один миллион марок71.

Формально деньги предназначались для выполнения «особых заданий». Насчет их харак-
тера жертвователи не заблуждались. «Друзья» рейхсфюрера очень скоро подсчитали, какие
барыши сулит им использование рабского труда заключенных концлагерей. Работорговец
Гиммлер пошел навстречу покупателям «живого товара». Он продавал узников крупными пар-
тиями хозяевам концернов и даже давал «друзьям» советы, как можно повысить производи-
тельность труда истощенных и до предела изнуренных людей.

«Дружба с СС приносит самые благоприятные плоды», – писал член правления «ИГ Фар-
бен» Отто Амброз72. Концерн получал не только даровую рабочую силу, но и заключенных для
медицинских «опытов», проводившихся в лабораториях «ИГ Фарбен» эсэсовскими врачами.
Циркуляр, подписанный Гиммлером относительно порядка продажи крупных партий узников
лагерей, требовал, чтобы в карточке каждого заключенного делалась особая отметка: «Подле-
жит уничтожению путем работы»73.

В преступном мире издавна существовала узкая специализация. Гиммлер же был пре-
ступником широкого профиля – убийцей, грабителем, провокатором. Он произнес как-то в
присутствии своего ближайшего помощника, начальника главного имперского управления без-
опасности Гейдриха, фразу: «Зачем нам неизлечимо больные, инвалиды, калеки? Ведь они
отнимают средства существования у лучших представителей расы».

28 июля 1941 г. по приказу Гиммлера в Освенцим прибыла специальная комиссия, в
состав которой входил доктор Хорст Шуман. Этой комиссии были переданы все инвалиды,
слабоумные, хронически больные, которые были отобраны среди заключенных под тем пред-
логом, что они будут переведены в другой лагерь на более легкую работу. По приказу док-
тора Шумана этот транспорт (всего 575 узников) был доставлен в психиатрическую больницу в
Зоннештейн, где больные люди были уничтожены в бане углекислым газом, который впустили
через душевые отверстия. Это была «первая проба» газа на человеческом материале.

А 1 сентября 1941 г. заместитель Гесса гаупштурмфюрер СС Фрич впервые применил газ
для уничтожения 600 советских военнопленных. Он приказал поместить их в камеры, нахо-
дившиеся в подвале, и, надев противогаз, запустил газ «Циклон-Б», который незамедлительно
вызвал смерть74.

«Ценную идею» подал Гиммлеру доктор Вюст – шеф генеалогического бюро при личном
штабе рейхсфюрера СС. Оказывается, древнейшие корни арийской расы можно поискать… у
некоторых цыганских племен! Гиммлер увлекся этой идеей.

Известно, что в отношении цыган также применялся геноцид – люди, имевшие поло-
вину и более цыганской крови, подлежали уничтожению. «Исследуя» по совету Вюста «прап-
лемена», из которых появилась «арийская раса» и ее нордический элемент, Гиммлер нашел
в самом корне общие черты арийцев и цыган. Поэтому рейхсфюрер СС пожелал сохранить
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два самых главных цыганских рода. Остальные же были безнадежно «испорчены» в расовом
отношении.

Комендант Освенцима Рудольф Гёсс вспоминал: «В июле 1942 г. в Освенцим приехал
рейхсфюрер СС. Я очень подробно показал ему цыганский лагерь. Он осмотрел все крайне
внимательно: видел переполненные жилые и больничные бараки, плохие санитарные условия,
барак с заразными больными. Видел он и детей, больных номой – видом рака, который пора-
жает слизистую оболочку рта. Гиммлер дал мне приказ ликвидировать цыган, предварительно
выбрав среди них работоспособных, как это обычно делалось с евреями… Он распорядился,
чтобы управление имперской уголовной полиции в кратчайшие сроки провело селекцию среди
цыган… Это длилось два года». К августу 1944 г. в Освенциме осталось около 4 тыс. цыган,
которых должны были уничтожить в газовых камерах. До последних минут они не знали, что их
ждет; они поняли это только по дороге в крематорий. Гиммлер лично участвовал в разработке
эсэсовскими медиками экспериментов над людьми. Особенно большой интерес рейхсфюрера
привлекали «опыты», которые проводил врач-изувер гаупштурмфюрер СС Йозеф Менгеле75.

Эксперименты эсэсовских «врачей» объяснялись не только садизмом и бесконечным
презрением к людям. Их «научный интерес» совпадал с рыночными требованиями германской
фармацевтической промышленности. Так, в Освенциме должны были умереть сотни узников,
когда производители лекарств проверяли на них действие новых медицинских препаратов.
Разумеется, производители этих препаратов не остались в долгу перед СС.

124 подразделения центральной организации СС имели «узкую специализацию» –
истребление евреев. И этот сектор лично возглавлял и вдохновлял Гиммлер. Как вспоминал
бывший комендант Освенцима Гесс, первоначальный приказ рейхсфюрера СС, изданный в
1941 г., требовал уничтожения всех евреев, без исключения. Затем приказ был изменен: рабо-
тоспособных евреев следовало отделять и направлять на предприятия военной промышленно-
сти. После этого Освенцим стал крупнейшим концентрационным лагерем для евреев.

В 1941 г. Гиммлер распорядился, чтобы Освенцим превратился в главное место массо-
вого уничтожения людей, прежде всего евреев. Истребительная акция должна была охватить
12 млн человек76.

Уничтожение евреев, славян, цыган, других народов являлось для магистра «черного
ордена» СС главным средством «выведения чистой расы». Массовые убийства, которые осу-
ществлялись по приказу Гиммлера, были не проявлением болезненной психики рейхсфю-
рера-садомазохиста, а являлись осуществлением преступных геополитических целей нацизма.

Рейхсфюрер СС претендовал и на роль генератора политических идей. В брошюре «СС
как боевая антибольшевистская организация», написанной в 1936 г., он, развивая тезисы гит-
леровской «Майн кампф», разглагольствовал об одной из главных целей нацизма – германиза-
ции восточных земель. «Приведение в состояние гармонии численности и «потенций» народа,
с одной стороны, и географического пространства, с другой», – за этой туманной формулиров-
кой скрывалась вполне конкретная цель: подготовка экспансии на Восток.

«Наша задача, – расшифровывал свои планы Гиммлер, – состоит не в том, чтобы гер-
манизировать Восток по старым образцам, т. е. прививать живущему там населению немец-
кий язык и немецкое право, а в том, чтобы на Востоке поселились люди истинно немецкой,
германской крови… Провинции и страны лишь только тогда будут германскими, когда будут
заселены германским элементом»77.

Личный врач рейхсфюрера д-р Керстен как-то спросил своего шефа, не мучает ли его
совесть. Гиммлер ответил: «Нельзя рассматривать эти вещи с точки зрения собственного “я”.
Надо всегда видеть перед собой расу в целом»78.

Германизация, геополитика, борьба за чистоту расы, геноцид – вот основное содержание
деятельности рейхсфюрера СС. У него было достаточно квалифицированных помощников для
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того, чтобы заниматься разведкой, контрразведкой, террором против врагов режима. Но про-
блемы расы и «крови и почвы» Гиммлер оставил себе.

Гиммлер внимательно следил за подбором кадров для своего ведомства. Он гордился,
что «нашел» Гейдриха, ставшего впоследствии правой рукой рейхсфюрера СС – начальни-
ком РСХА. Рейхсфюрер плакал в присутствии подчиненных, когда Гейдрих был убит чехосло-
вацкими партизанами. В отместку за это по его приказу эсэсовцы уничтожили чешское село
Лидице и убили всех его жителей79.

Преемником Гейдриха на посту шефа РСХА – второго лица в системе СС – стал бывший
венский адвокат Кальтенбруннер. Это была креатура Бормана, Кальтенбруннера поддерживал
и сам фюрер. И хотя Гиммлер не жаловал «венца», пришлось смириться.

Высокопоставленные каратели – начальник римского гестапо Капплер, шеф лионского
гестапо Барби и многие другие – обязательно получали личное напутствие рейхсфюрера перед
выездом на место службы. Но Гиммлер вмешивался и в гораздо более мелкие вопросы: так, он
велел подбирать надсмотрщиков в концлагеря из бывших уголовников, убийц, садистов, суте-
неров, в женские лагеря – из наркоманок и проституток. Именно такие люди, считал Гиммлер,
служили особенно верно – им чужды человеческие чувства.

Как ни надежен был эсэсовец, охранявший концлагерь, все же, полагал рейхсфюрер,
собака будет лучше. И он предложил, чтобы собаки заменили часовых. Сторожевые псы
должны были бегать на определенных участках лагеря или между проволочными загражде-
ниями, которые были установлены около других объектов, где постоянно работали узники.
Собаки лаем давали знать о приближении узников к проволочным заграждениям и бросались
на тех, кто пытался перерезать проволоку.



Б.  Хавкин.  «Рейхсфюрер СС Гиммлер. Второй после Гитлера»

27

 
Глава 5

«Источник жизни»
 

Наконец-то Гиммлер получил возможность осуществить давно вынашиваемые планы
выведения чистых расовых пород. Излюбленным его детищем стал «Лебенсборн» (Lebensborn)
– «Источник жизни». Так называлась разработанная под руководством рейхсфюрера СС про-
грамма превращения германской нации в «расу господ» путем селекционного отбора лучших
представителей «новой чистой породы» людей.

Отдел «Лебенсборн» был создан в 1935 г. в составе Главного управления расы и посе-
лений для подготовки молодых «расово чистых» матерей и воспитания арийских младенцев
(прежде всего детей членов СС). В 1938 г. он был преобразован в управление “L” в составе
Личного штаба рейхсфюрера СС. Руководителями Лебенсборна были оберфюрер СС Грегор
Эбнер и штандартенфюрер СС Макс Зольман80.

Предпосылкой к запуску программы «Лебенсборн» стала проблема неуклонного сниже-
ния рождаемости в Германии. Кто будет через 20 лет воевать, если женщины не рожают буду-
щих солдат? Немецкий историк Фолькер Кооп, изучая программу «Лебенсборн», опублико-
вал материалы, обнаруженные в архивах ФРГ. Из документов следует, что Гиммлер пытался
положить конец «эпидемии абортов» в Третьем рейхе. 600 тыс. прекращенных беременностей
в год – слишком большая цифра. Рейхсфюрер СС принял решение создать спецприемники,
в которых женщина могла бы спокойно родить младенца и передать его для дальнейшего вос-
питания государству.

Для подготовки будущих матерей и воспитания детей Лебенсборн создавал собственные
Дома матери и Дома ребенка. Всего было 6 Домов ребенка и 17 Домов матери (также плани-
ровалось открыть еще три в Польше – в Кракове, Отвоке и Варшаве и один – в Нидерландах,
в Ниймегене).

Дома матери: в Германии – Бад-Польниц, Вернигероде, Висбаден, Клостерхейде, Нор-
драх, Перниц, Штейнхёринг, Хохенхорст; в Бельгии – Вегимонт; в Дании – Копенгаген; во
Франции – Ламорле; в Норвегии – Берген, Гейло, Хурдальсверк, Клеккен, Осло, Тронхейм.

Дома ребенка: в Германии – Боффердинг, Гмюден, Шалькхаузен; в Норвегии – Годтхааб,
Ос, Сталхейм81.

Государственная идеология национал-социализма особо подчеркивала, что долгом
немецких женщин является рожать «расово полноценных арийских» детей независимо от того,
рождены они в семье или вне брака. Молодым немкам, особенно состоявшим в Союзе немец-
ких девушек, постоянно напоминали об их материнском долге перед Родиной. Высшей доб-
родетелью немецкой женщины провозглашалось рождение чистокровных арийцев – голубо-
глазых блондинов с «правильными» чертами лица и пропорциями тела, сильных, крепких
физически.

Для того чтобы зачать ребенка, истинным арийцам не нужно было вступать в брак и
жить совместно. Он и она могли просто зачать ребенка, а позже расстаться. Мать вынашивала
плод, который для нацистских вождей был ценнее золота, под присмотром квалифицирован-
ных медиков и в определенный день и час рожала на свет младенца, который объявлялся насле-
дием нации. Появившийся на свет новый «властелин мира» проходил особый ритуал «арий-
ского крещения»: мать от имени новорожденного давала клятву верности фюреру и рейху.

В разгар войны, в апреле 1942 г., рейхсфюрер СС за обеденным столом у Гитлера «завел
разговор об изданном им два года назад приказе по частям и службам СС, в соответствии
с которым каждый здоровый эсэсовец обязан позаботиться о продолжении своего рода. Учи-
тывая, сколько войска СС потеряли в этой войне молодых еще не женатых бойцов, он очень
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доволен тем, что в вое время издал этот приказ. Благодаря ему люди передадут свою кровь
потомству»82.

В Германии во время войны развернулось движение «Ребенок для фюрера». Поощрялась
беременность от членов СС как наиболее «чистых в расовом отношении», а также «полити-
чески и идеологически благонадежных». Для этой цели существовали специальные дома сви-
даний, где самец-эсэсовец мог оплодотворить расово полноценную самку-арийку минимум в
третьем поколении. Накануне родов женщин направляли в один из специальных родильных
домов «Лебенсборна», где им обеспечивали надлежащий медицинский уход. Ребенка и мать
после родов обычно разлучали.

Но при желании мать могла заботиться о ребенке самостоятельно и даже получать при-
личное государственное денежное пособие, если папа – эсэсовец. Либо же, с ее письменного
согласия, новорожденного передавали на воспитание нянькам из «Лебенсборна», а впослед-
ствии – приемным «арийским» семьям, где ребенка воспитывали в соответствии с идеями и
планами «нового порядка», который спустя небольшое время должен воцариться в Европе.

Но собственных арийцев нацистам показалось мало. Когда началась Вторая мировая
война и гитлеровские войска оккупировали пол-Европы, подходящих для «германизации»
детей принялись искать в других странах.

Во время Второй мировой войны Гиммлер информировал руководство программы
«Лебенсборн» о том, что желательно ввозить в Германию «расово приемлемых» детей из таких
оккупированных стран, как Франция, Норвегия, Чехословакия, Латвия, Литва, Эстония. В
исполнение приказа Гиммлера детей с арийской внешностью отбирали путем многочисленных
проверок, привозили в Германию и помещали в центры идеологической обработки, а затем
направляли для адаптации в «расово благонадежные» немецкие семьи.

После Второй мировой войны были обнародованы документы, которые пролили свет
на ужасные аспекты деятельности «Лебенсборна». Помимо селекционной работы, в Третьем
рейхе осуществлялась оптовая торговля и уничтожение похищенных иностранных детей. В
рамках программы «Лебенсборн» несколько сотен тысяч детей были отняты у своих семей, а
тысячи детей-инвалидов и душевнобольных уничтожены83.

«Все, что другие нации смогут предложить нам в качестве чистой крови, наподобие
нашей, мы примем. При необходимости сделаем это путем похищения их детей и воспитания
в нашей среде», – говорил Гиммлер84.

Одним из наиболее известных случаев стала трагедия в чешском селе Лидице. Лидице
нацисты стерли с лица земли – это была месть за убийство 27 мая 1942 г. двумя подготовлен-
ными в Англии бойцами Сопротивления Йозефом Габчиком и Яном Кубишом заместителя
Гиммлера, шефа РСХА и протектора Богемии и Моравии обер-группенфюрера СС и генерала
полиции Рейнхарда Гейдриха. Все мужчины Лидице старше 16 лет (172 человека) были рас-
стреляны на месте, 195 женщин были отправлены в концентрационный лагерь Равенсбрюк, а
дети доставлены в Центральное бюро по делам переселенцев города Лицманштадт.

Мария Долежалова-Шупикова из Лидице была в числе 23 детей отобрана для германиза-
ции. Девочку отдали в детский дом «Лебенсборна», а потом в немецкую семью. Остальные 82
ребенка, не прошедшие расовый отбор, были отправлены в концлагерь Хелмно, где их отра-
вили газом.

Приемные родители дали Марии новое имя – Ингеборга; с этим именем она прожила до
1946 г.: «Я и те немногие, кого передали на воспитание в приемные семьи, были благодарны
новым маме и папе. И радовались, что мы живы. Все время нахождения в семьях к нам хорошо
относились, даже, возможно, и любили. И по сравнению с детскими домами, куда нас поселили
сразу после того, как вывезли из Лидице, здесь было довольно неплохо», – вспоминала девочка.
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В 1946 г. архивах «Лебенсборна» не были обнаружены ее подлинные документы. Мария
смогла найти свою настоящую мать. Во время войны женщина находилась в концлагере и к
тому времени, когда дочь ее нашла, была парализована. В 1947 г., когда Марии исполнилось
15 лет, ее пригласили выступить свидетелем на Нюрнбергском процессе. В своих показаниях
она подробно описала жизнь в детском доме «Лебенсборна»85.

Сегодня в Лидице, в 20 километрах от Праги, стоит памятник детям, ставшим жертвами
«Лебенсборна».

Недавно Первый канал Российского телевидения в воскресной программе «Время» пока-
зал сюжет «Память сердца. Их похитили для спецпроекта СС». Корреспондент встретился с
теми, кто прошел через «Лебенсборн» и согласился рассказать свою историю.

Пенсионер из Гамбурга Александр-Фолькнер Хайнеке показывает свое свидетельство о
рождении: «Здесь написано Литау Александр. Я не знаю, были ли у меня братья или сестры.
Мне всегда казалось, что были…» Пожелтевшие листы для него – ниточка, по которой пыта-
ется распутать клубок лжи, которым окутано все его детство. Дата рождения выдумана. Мет-
рики – подделка. Он взял двойное имя и стал Александром-Фолькнером, как только узнал, что
настоящая его родина – Крым, а его, маленького Сашку, похитили нацисты.

«Я все не могу найти себе покоя, я по ночам не сплю, все читаю про детей “Лебенсборн”.
И поэтому, наверное, мой брак развалился. Мне нужно найти ответ, узнать, откуда же я родом».

Рейхсфюрер СС Гиммлер часто бывал в гостях у семьи Хайнеке. Новые родители Фольк-
нера, убежденные нацисты, уговорили шефа СС стать сыну крестным отцом. «Я вспоминаю
человека в черном кожаном плаще и черной фуражке. Я смотрел, как он разговаривал с моим
приемным отцом. Они оба увлекались разведением кур, хотели вывести новую белую расу
несушек», – рассказывает Хайнеке.

«Детей забирали иногда прямо с улиц. Обычно это были дети двухлетнего возраста. Они в
лучшем случае могли знать свое имя, но не фамилию. И “Лебенсборн” уничтожал все следы», –
поясняет сотрудница Международной группы розыска Катрин Флор.

Барбара Пацеркивич, в «Лебенсборн» она попала из Польши, рассказывает, как в приюте
детям делали специальные уколы. «Я не знала, что это за уколы. Кто-то говорил, что это уколы
с препаратом, чтобы дети забывали свое прошлое», – говорит она. Им пытались стереть память
о прошлой жизни. На родном языке говорить было строжайше запрещено. За ослушание –
побои и карцер.

«Детей запирали в мертвецкой, в подвале. Там лежали трупы людей, бегали крысы. А
они туда маленьких детей на колени на горох ставили, чтобы им не только страшно, но и
больно было», – вспоминает Хайнеке. Фолькнера Хайнеке запирали в подвале дома в польском
городке Бад Польцин. Там же детей тщательно обследовали. «80 % детей не проходили расовый
отбор. Их возвращали обратно в лагерь. Больше о них никто не слышал», – говорит Хайнеке.

Самый известный в мире ребенок «Лебенсборн» – певица и актриса Анни-Фрид Линг-
стад. Та самая, темненькая, из шведской группы АББА – плод проекта Генриха Гиммлера по
созданию детей расы господ. Мама – норвежка, отец – чистокровный ариец из Германии. Рож-
дение таких нордических полукровок было одной из целей «Лебенсборн». Анни-Фрид повезло
найти отца и даже встретиться с ним.

Александр-Фолькнер Хайнеке не нашел даже могилы. Он собирает все вырезки из газет
на тему «Лебенсборна». Ездил в Крым. Искал возможных родственников. Но безрезультатно.
Считает, писарь в его настоящей фамилии мог сделать ошибку. И Александр Литау на самом
деле может быть Александром Лито или даже Александром Литовым. «Может, когда-нибудь
моя мечта наконец сбудется… Я бы очень был благодарен русским людям, если бы они помогли
мне. Я хочу, очень хочу, наконец, обрести семью», – говорит Хайнеке.

Для славянских детей в «Лебенсборне» был разработан ритуал «наречения именем».
Ребенка называли по-древнегермански – Зигфрид, Гудрун, Этельвольф. «Новорожденного»
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брал на руки офицер СС и держал перед алтарем, украшенным факелами, свастикой и порт-
ретом Гитлера. Это была изощренная месть славянам: «Вы сражаетесь против Великой Гер-
мании, а ваши дети вырастут убежденными нацистами». К счастью, планы «германизации»
славян рухнули вместе с Третьим рейхом. Однако до сих пор нет точных данных о том, что
случилось с тысячами советских детей, попавших в приюты «Лебенсборна».

Сколько всего детей было увезено в Германию из Польши, Чехии, Украины и Белорус-
сии, никто точно не знает. Большая часть архивов «Лебенсборна» была уничтожена: 28 апреля
1945  г., перед вступлением американских войск в пригород Мюнхена Штайнхёринг, архив
«Лебенсборна» был поспешно сожжен его сотрудниками.

В результате досье о детях, попавших на усыновление в немецкие семьи в рамках «гер-
манизации», исчезли.

«Я думаю, что количество только по линии «Лебенсборна» похищенных детей в СССР
измеряется не менее чем 500 тысячами человек. Многие дети, я думаю, даже не могут пред-
положить, что они дети “Лебенсборна”», – отмечает историк А.В. Васильченко 86.

Оценка А.В. Васильченко представляется нам завышенной, по крайней мере, на порядок:
официально в СССР не работал ни один приют «Лебенсборна». В показаниях шефа «Лебен-
сборна» штандартенфюрера СС Макса Зольмана приводятся такие цифры: от 5 000 до 50 000
детей из оккупированных областей СССР прошли через «Лебенсборн»87.

В 1941 г. руководство Третьего рейха отдало приказ начать программу онемечивания
славян, рассказывает историк Тадеуш Малицкий из Вроцлава. «Лебенсборну» предписывалось
«изымать» в Польше, Чехии, Югославии, а с лета 1943 г. и в СССР малышей с арийской внеш-
ностью: со светлыми волосами и голубыми глазами. Их отбирали у родителей, иногда просто
похищали на улице. Зачастую в «Лебенсборн» отправляли детей партизан, включая и ново-
рождённых: зафиксирован случай, когда немцы забрали в приют ребенка 5 дней от роду. После
разгрома в 1942 г. партизанской ячейки в столице Словении дети подпольщиков в возрасте до
5 лет были посланы на «адаптацию» в «Лебенсборн», а их родители расстреляны88.

Герлинда Свиллен, пресс-секретарь ассоциации «Рожденные войной» (объединяющей
детей, рожденных в Европе в 1939–1945 гг.), заявила, что лично знает десятки случаев, когда
для приютов «Лебенсборна» похищали русских и украинских детей. «Если мать и отец сопро-
тивлялись, эсэсовцы убивали их на глазах у ребенка». Но самое страшное, пожалуй, другое.
После победы домой вернулась лишь четверть малолетних узников инкубаторов СС из Восточ-
ной Европы. Остальные растворились неизвестно где, и в их числе почти все советские дети,
отнятые нацистами у их родителей.

На Нюрнбергском процессе (восьмом из 12, проведенных оккупационными властями
США) по делу «Главного расово-колонизационного ведомства СС» против руководителей
«Лебенсборна» было выдвинуто 3 обвинения: преступления против человечности, разграбле-
ние оккупированных территорий и принадлежность к СС. После пятимесячного следствия,
изучения документов и допросов свидетелей американский трибунал 10 марта 1948 г. вынес
приговор. Согласно ему руководитель «Лебенсборна» штандартенфюрер СС Макс Зольман
вместе со своими ближайшими соратниками были оправдан по двум первым пунктам и осуж-
ден по третьему пункту обвинения. Зольман провел за решеткой менее 3 лет. Когда он вышел
на свободу, ему пришлось заплатить штраф – 50 марок ФРГ.
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Глава 6

«Наследие предков»
 

Другим вопросом, находившимся в личном ведении рейхсфюрера СС, была программа
«Аненэрбе» («Ahnenerbe») – «Наследие предков».

Общество «Аненэрбе» – «Немецкое общество по изучению древней германской истории
и наследия предков» было создано в 1933 г. по инициативе апологета теории «чистой расы»
Вальтера Дарре. Корни Аненэрбе следует искать в начале XX в. в деятельности эзотерического
общества «Туле», название которого происходит от мифической северной страны из древне-
греческих легенд. Страна Туле помещалась древнегреческими и древнеримскими географами
на крайнем севере. Общество было названо в честь Ultima Thule – дальней северной части Туле
(то есть Скандинавии), упоминаемой древнегреческим поэтом Вергилием в «Энеиде».

Нацистские мистики вслед за основателем общества «Туле» Рудольфом фон Зеботтен-
дорфом заявляли, что это Ultima Thule находится в древней Гиперборее, на дальнем севере,
рядом с Гренландией и Исландией.

Основной темой исследований общества «Туле» было происхождение «арийской расы».
Члены общества верили, что «арийцы» были высшей расой, якобы существовавшей в дои-
сторическую эпоху на легендарном материке Атлантида. Миф гласил, что жители Туле были
потомками «арийцев», выжившими после гибели Атлантиды. В обществе были популярны
антропософские идеи. Члены общества также верили в то, что «арийцы» обладали секретным
знанием, которое можно перенять путем магических ритуалов.

Общество «Аненэрбе», кроме теоретического наследия общества «Туле», базировалось
на идеях оккультиста-язычника Фридриха Хильшера (наставника Зиверса, генерального сек-
ретаря «Аненэрбе») и трудах Германа Вирта.

Главной целью «Аненэрбе» было доказательство теории расового превосходства герман-
цев посредством исторических, антропологических и археологических исследований.

В книге Вирта «Происхождение человечества» утверждалось, что у истоков человечества
стоят две борющихся проторасы: «нордическая» раса – духовная раса Севера, и «раса Юга» –
охваченные низменными инстинктами «пришельцы с Юга», жители континента Гондвана.

Хильшер общался с профессором Мюнхенского университета «отцом геополитики» Кар-
лом Хаусхофером, ассистентом которого был молодой нацист Рудольф Гесс. Гесс познакомил
Хаусхофера с Гиммлером, которого увлекла идея завоевания жизненного пространства, раз-
личные оккультно-мистические построения и гипотезы.

В 1935 году в Мюнхене прошла организованная Виртом выставка под названием «Насле-
дие немецких предков», которую посетил Гиммлер; он проявил большой интерес к «Ане-
нэрбе». Этой организации было поручено изучать все, что касалось «духа, деяний, традиций,
отличительных черт и наследия индогерманской нордической расы».

В программе «Аненэрбе» 1935 г. было сказано: «Изыскания в области локализации духа,
деяний, наследства индогерманской расы. Популяризация результатов исследований в доступ-
ной и интересной для широких масс народа форме. Работы производятся с полным соблюде-
нием научных методов и научной точности».

В 1937  г. рейхсфюрер СС стал председателем совета кураторов «Наследия предков».
Гиммлер отправил Вирта в отставку (это было связано с несостоятельностью идеи Вирта о про-
исхождения ариев от атлантов) и включил «Аненэрбе» в Инспекцию концентрационных лаге-
рей в качестве отдела. Тем самым Гиммлер интегрировал «Аненэрбе» в систему СС. Генераль-
ный секретарь «Наследия предков» Зиверс играл роль связующего звена между «Аненэрбе» и
рейхсфюрером СС, который лично санкционировал важнейшие проекты этой организации.



Б.  Хавкин.  «Рейхсфюрер СС Гиммлер. Второй после Гитлера»

32

Нацистская пропаганда преподносила деятельность «Аненэрбе» как изучение корней
германской нации, из которых произрастали и развивались «расово чистые, элитные» эсэсов-
ские организации. Изучение древней германской истории в странном смешении естествен-
ных наук и мистического романтизма велось с постоянной и единственной целью подтвердить
превосходство «арийской расы» в рамках расовой доктрины национал-социализма. Начиная с
1938 г. все археологические раскопки в Германии и на оккупированных ею территориях про-
водились обществом «Аненэрбе».

Солидное финансирование позволило привлечь к научным исследованиям многих уни-
верситетских ученых, с помощью которых были произведены раскопки укреплений викингов
IX в., состоялись экспедиции СС на Тибет и Ближний Восток, позднее осуществлялись иссле-
дования древних поселений и курганов в оккупированных южных частях Украины.

Большая часть раскопок древних поселений и захоронений на территории рейха нахо-
дилась в ведении отдела археологии «Аненэрбе», который возглавлял специалист по исто-
рии готов и викингов Герберт Янкун. В 1937 г. «Наследие предков» получило под свой кон-
троль главное археологическое сокровище страны – Экстернштайне, гряду причудливых скал
на берегу одного из озер в Тевтобургском лесу. Несколько поколений немецких национали-
стов верили, что именно там находилось святилище германского племени херусков, которые
во главе со своим вождем Арминием разгромили римские легионы Октавиана Августа. В Экс-
тернштайне якобы до VIII в. саксы и другие потомки херусков поклонялись священному дереву
Ирминсул, спиленному франками при Карле Великом.

Гимлер верил, что вертикальные песчаниковые скалы Экстернштайне были свидетелями
языческих ритуалов древних германцев.

В 1939 г. весь район, раньше служивший любимым местом гуляний вестфальских жите-
лей, был объявлен «запретным». Его взяли под охрану войск СС, а археологи из «Аненэрбе
«приступили к широкомасштабным раскопкам.

Гиммлер «секретничал» не зря. Хотя профессор Мюнстерского университета Юлиус
Андре утверждал, что нашел «следы жертвенных костров», ему не удалось обнаружить убеди-
тельных доказательств существования языческого святилища в Экстернштайне. Это не поме-
шало рейхсфюреру СС продолжать считать живописные скалы «священным местом», тайны
которого пока недоступны пониманию. Гиммлер верил, что археологические котлованы – это
идеальное место «единения» эсэсовцев с арийскими предками.

Скалы Экстернштайне получили статус «святилища СС». Гиммлеровский «черный
орден» проводил здесь свои ритуальные церемонии в день летнего солнцестояния, а также
фантастические театрализованные мистерии вроде «Торжества германцев над египтянами».

Гитлер, хоть и высмеивал поиски рейхсфюрером «старых горшков», ценил «язычество»
СС, изобретенное «Аненэрбе» на основе древнегерманских обрядов. Лучше «вера дикарей,
поклоняющихся силам природы», возрожденная «верным Генрихом», чем «позорная, размяг-
чающая религиозность немцев». Гитлер с удовлетворением констатировал, что «ни один из
эсэсовцев не ходит в церковь, и, тем не менее, они со спокойной душой идут на смерть»89.

Среди программ «Аненэрбе» особое место занимали антропологические опыты: изме-
рение «неправильных» черепов узников Аушвица ради сравнения их с «правильными» арий-
скими головами. Особую роль играли медицинские исследования, включая зловещие «опыты»
над близнецами и цыганами д-ра Йозефа Менгеле по прозвищу «доктор Смерть» в Аушвице и
эксперименты по переносимости людьми низких температур, проводимые Зигмундом Раше-
ром в Дахау.

Своему начальнику Гиммлеру д-р Рашер писал: «Аушвиц больше подходит для прове-
дения подобных испытаний, чем Дахау, так как климат в Аушвице несколько холоднее, а также
потому, что в этом лагере опыты будут меньше привлекать внимания ввиду его большей пло-
щади (испытуемые громко кричат при замораживании)»90.
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По мере того, как люди замерзали и задыхались в барокамере, д-р Рашер или его асси-
стент регистрировали давление, температуру, работу сердца, дыхание и т.  п. Тишину ночи
часто нарушали душераздирающие крики мучеников… Когда в Освенциме опыты по охлажде-
нию людей провести по каким-то причинам не удалось, д-р Рашер продолжил свои исследо-
вания в Дахау: «Слава Богу, у нас в Дахау вновь наступили сильные холода, – писал он Гимм-
леру ранней весной 1943 года. – Некоторые испытуемые находились на открытом воздухе по
14 часов при наружной температуре 21 градус по Фаренгейту (-6,1 по Цельсию), при этом
температура тела опускалась до 77 градусов по Фаренгейту (+25 по Цельсию) и наблюдалось
обморожение конечностей»91.

Рашер несет ответственность за наиболее садистские медицинские эксперименты. Этот
отпетый шарлатан привлек внимание Гиммлера, одной из навязчивых идей которого было
выведение все более полноценных поколений нордической расы, распространив в кругах СС
слух о том, что фрау Рашер после сорока восьми лет родила троих детей, отличающихся более
совершенными качествами с точки зрения расовой теории. В действительности же семейство
Рашер попросту похищало детей из сиротских домов через соответствующие промежутки вре-
мени.

Весной 1941 года д-ру Рашеру, посещавшему в то время специальные медицинские
курсы в Мюнхене, организованные люфтваффе, неожиданно пришла в голову блестящая идея.
15 мая 1941 года он написал о ней Гиммлеру. К своему ужасу, д-р Рашер обнаружил, что
опыты по исследованию воздействия больших высот на летчиков застряли на мертвой точке.
«До настоящего времени невозможно было проводить эксперименты на людях, потому что
они опасны для здоровья испытуемых, а добровольцев, готовых подвергнуться им, не нахо-
дится, – писал «исследователь». – Не могли бы вы предоставить двух или трех профессиональ-
ных преступников… для участия в этих экспериментах? Опыты, в ходе которых они, вероятно,
погибнут, будут проводиться при моем участии». Через неделю рейхсфюрер СС ответил, что
«заключенные, конечно, будут охотно предоставлены для проведения высотных эксперимен-
тов»92. Они были предоставлены, и д-р Рашер приступил к делу. О результатах можно судить
по его собственным докладам и по отчетам других «экспериментаторов».

Эти документы фигурировали в Нюрнбергском международном трибунале и последую-
щих процессах, в частности над врачами СС. Для проведения высотных экспериментов он
организовал переброску барокамеры люфтваффе из Мюнхена прямо в концлагерь Дахау, где не
было недостатка в человеческом материале, предназначенном на роль подопытных кроликов.
Из новоизобретенного хитроумного устройства выкачивался воздух так, что моделировались
условия отсутствия кислорода и низкое давление, характерные дли больших высот. После этого
д-р Рашер приступал к наблюдениям. «Третий опыт проводился в условиях отсутствия кисло-
рода, соответствующих высоте 29400 футов (8820 метров). Испытуемым был еврей 37 лет в
хорошем физическом состоянии. Дыхание продолжалось в течение 30 минут. Через четыре
минуты после начала испытуемый стал покрываться потом и крутить головой. Пять минут
спустя появились спазмы; между шестой и десятой минутами увеличилась частота дыхания,
испытуемый стал терять сознание. С одиннадцатой по тридцатую минуту дыхание замедлилось
до трех вдохов в минуту и полностью прекратилось к концу срока испытания… Спустя полчаса
после прекращения дыхания началось вскрытие». Австрийский заключенный Антон Пахолег,
который работал в отделе д-ра Рашера, описал «эксперименты» менее научным языком: «Я
лично видел через смотровое окно барокамеры, как заключенные переносили вакуум, пока
не происходил разрыв легких. Они сходили с ума, рвали на себе волосы, пытаясь уменьшить
давление. Они расцарапывали себе голову и лицо ногтями и пытались искалечить себя в при-
ступе безумия, бились головой о стены и кричали, стремясь ослабить давление на барабанные
перепонки. Такие опыты завершались, как правило, смертью испытуемых».
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Около 200 заключенных были подвергнуты этим опытам, прежде чем д-р Рашср завер-
шил их. Из этого числа, как стало известно на «Процессе врачей», около 80 погибли на месте,
остальные были ликвидированы несколько позднее, чтобы никто не мог рассказать о происхо-
дившем. Закончилась эта программа «исследований» в мае 1942 г., когда генерал-фельдмар-
шал Эрхард Мильх из люфтваффе передал Гиммлеру благодарность Геринга за новаторские
«эксперименты» д-ра Рашера93.

Общество «Аненэрбе» в составе СС выродилось в преступную организацию, занимавшу-
юся чудовищными медицинскими экспериментами на людях. Во главе медицинского факуль-
тета Страсбургского университета – основного центра медицинских исследований общества –
был поставлен штурмбаннфюрер СС д-р Хирт.

1 января 1939 г. общество получило новый статус: на него были возложены «научные
изыскания», по поиску «основ арийской расы», завершившиеся опытами над заключенными в
концлагерях. С началом Второй мировой войны изучение наследия древней германской куль-
туры было сокращено, а новые исследовательские проекты полностью перешли в ведение СС.

С началом Второй мировой войны специалисты организации «Наследие предков», сле-
дуя за частями вермахта, принимали участие в разграблении европейских музеев, коллекций
древностей и библиотек, включая собрания масонских и еврейских книг.

1 января 1942 года «Аненэрбе» было включено в состав личного штаба рейхсфюрера
СС94. Вся деятельность этой организации была окончательно переориентирована на военные
нужды. Многие невоенные проекты были свернуты; был организован Институт военных иссле-
дований «Аненэрбе», возглавленный Зиверсом.

К концу Второй мировой войны «Аненэрбе» превратилось во влиятельную тайную силу.
Этой структуре был поручен контроль над не имеющей никакого отношения к «наследию пред-
ков» секретной программой «оружия возмездия» (Фау-1 и Фау-2), которую возглавлял офи-
цер СС авиаконструктор Вернер фон Браун, после войны ставший создателем американских
космических кораблей. Гиммлер поручил обергруппенфюреру СС Тамлеру расстрелять над
Англией все самолеты-снаряды Фау-195.

Одно время Гиммлер рассматривал в качестве «чудо-оружия» атмосферное электриче-
ство. Секретная установка, действующая по принципу удара молнии, должна была обеспечить
Третьему рейху победу в войне. Это оружие, считал Гиммлер, могло бы разгромить всех вра-
гов рейха одним ударом.

Когда руководящий сотрудник «Аненэрбе» штурм-баннфюрер СС д-р Эрнст Шефер
возвратился из экспедиции в Тибет, где он искал следы арийской прарелигии в письменных
памятниках буддизма, Гиммлер поставил перед ним задачу выведения породы «зимостойких
степных лошадей». Наряду с другими бредовыми идеями, у него был замысел оккупации тер-
риторий России вплоть до Сибири эсэсовцами, которые должны были жить в так называе-
мых опорных пунктах, как это делали тевтонские воины в древние времена. Из этих пунктов
эсэсовцы управляли бы порабощенными народами. По идее Гиммлера, эти опорные пункты
следовало возводить без применения современной техники, используя «зимостойких степных
лошадей». Эти лошади должны были обеспечивать эсэсовцев, которые будут охранять дальние
границы рейха на склонах Уральских гор, мясом, молоком и сыром.

Ко всему этому Гиммлер относился вполне серьезно. Летом 1944 г., когда Германия сра-
жалась в Европе на два фронта, он нашел время, чтобы посетить Шефера в австрийских Аль-
пах и посмотреть, каковы его успехи в коневодстве.

По счастью, атомный проект, разрабатывавшийся в Германии с 1942 г., не привлек вни-
мания рейхсфюрера СС. Может быть, потому, что он делил всю физику по расовому прин-
ципу на две части: «арийскую» и «еврейскую». На конференции Имперского исследователь-
ского совета он язвительно заметил в адрес физика Эриха Шумана, что его выводы о ядерной
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физике как оружии не имеют никакого практического значения. Очевидно, Гиммлера больше
интересовали самолеты с реактивным двигателем и со сплошным круговым крылом – летаю-
щие тарелки.

Общество «Аненэрбе» прекратило свое существование с концом Третьего рейха. Многие
его архивы были в 1945 г. захвачены советской контрразведкой и вывезены в СССР.

Деятельность института была подробно рассмотрена на Нюрнбергском процессе: Меж-
дународный трибунал признал «Наследие предков» преступной организацией, а ее руководи-
тель Зиверс был приговорен к смертной казни и повешен.

Как отмечал американский историк и журналист У. Ширер, «бывший книготорговец
Зиверс дослужился до чина полковника войск СС и секретаря-исполнителя в Институте иссле-
дований наследственности, одном из нелепых “культурных” учреждений, созданных Гиммле-
ром для исследований в сфере его многочисленных безумных идей. По показаниям Зиверса,
там имелось 50 научных учреждений, одно из которых именовалось Институтом военно-науч-
ных изысканий, и возглавлял его все тот же Зиверс. Это был человек, чем-то похожий на
Мефистофеля, с хитрым прищуром глаз и густой иссиня-черной бородой. В Нюрнберге его
окрестили нацистской Синей Бородой по сходству с известным персонажем. Подобно многим
другим участникам этой истории, он вел обстоятельный дневник, который, как и его переписка,
сохранился и помог ему окончить жизнь на виселице»96.

О том, чем под руководством Гиммлера и Зиверса занималась «ученые» из «Аненэрбе»,
свидетельствует документ.

ИЗ ДОПРОСА СВИДЕТЕЛЯ В. ЗИВЕРСА
Стенограмма заседаний Международного военного трибунала от 8 и 9 августа 1946 г.
Председатель: Повторяйте за мной слова присяги… (Свидетель повторяет слова при-

сяги).
Джонс (представитель обвинения от Великобритании): Вы – Вольфрам Зиверс, и с 1935

года Вы были имперским директором «Аненэрбе» (Общество по изучению наследственности),
не так ли?

Зиверс: Я был управляющим делами этого общества.
Джонс: Помните ли Вы, что 27 июня давали показания перед Комитетом, назначенным

этим Трибуналом?
Зиверс: Да.
Джонс: Помните ли Вы, что доктор Пелькман, защитник СС, объявил, что он вызывал

Вас для того, чтобы показать, что это общество по изучению наследственности не знало ничего
относительно биологических опытов, проводившихся группой доктора Рашера над заключен-
ными концентрационных лагерей?

Зиверс: Да.
Джонс: Помните ли Вы, что, когда доктор Пелькман спросил Вас, имели ли Вы какую-

нибудь возможность находиться в курсе планирования методов и проведения научно-исследо-
вательских опытов, проводимых отделом военных исследований, Вы ответили «нет»?

Зиверс: Я вспоминаю, что это было так.
Джонс: Когда я подверг Вас перекрестному допросу, помните, Вы сказали уполномочен-

ным Комитета, что Гиммлер и Рашер были близкими друзьями, но что Вы не знаете точно, что
происходило. Вы помните это?

Зиверс: Я сказал, что только в общих чертах, но не в деталях знаю об этих событиях.
Джонс: Заканчивая перекрестный допрос, я спросил Вас, сколько, по-Вашему, было

убито людей в ходе опытов Рашера и других опытов, которым покровительствовала нацистская
наука. На этот вопрос Вы дали следующий ответ: «Я не могу сказать, потому что я не был в
курсе этих вопросов». Вы помните, что Вы так ответили?
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Зиверс: Да.
Джонс: Хорошо. Сейчас я хочу выяснить, были ли Вы в курсе этих вопросов или нет.

Вы когда-нибудь слышали о коллекции скелетов, имевшейся у профессора Хирта?
Зиверс: Речь идет об университете в Страсбурге и о деле, касающемся анатомии…
Джонс: Я спрашиваю Вас, слышали ли Вы об этом?
Зиверс: Да, слышал об этом.
Джонс: Вы играли важную роль в создании этой коллекции скелетов?
Зиверс: Нет.
Джонс: Я хочу, чтобы Вы, прежде всего, взглянули на документ ВБ-573. Сейчас мы про-

верим, насколько правильно то, что Вы не имели ничего общего с этой коллекцией. Это письмо
Брандта в главное управление имперской безопасности, датированное 6 ноября 1942 г. Брандт
был адъютантом Гиммлера, не так ли?

Зиверс: Он был личным референтом.
Джонс: Итак, в этом письме сказано:
«Содержание: Создание коллекции скелетов в анатомическом институте в Страсбурге.

Рейхсфюрер СС приказал, чтобы все, что необходимо для исследовательской работы гаупт-
штурмфюрера СС профессора доктора Хирта, который одновременно является директором
одного из отделов института военных исследований специального характера, входящего в
состав «Аненэрбе», в управлении по вопросам наследственности, было предоставлено в его
распоряжение. По приказу рейхсфюрера СС я прошу Вас организовать запланированную кол-
лекцию скелетов. Оберштурмбаннфюрер СС Зиверс свяжется с Вами для выяснения подроб-
ностей».

Этот Зиверс – это Вы, не так ли?
Зиверс: Да.
Джонс: С Вами связались для выяснения подробностей?
Зиверс: Здесь речь идет о создании анатомической коллекции Страсбургского универси-

тета, который тогда перешел в наше ведение, а именно о реорганизации так называемого ана-
томического музея, как это принято во всех анатомических отделах университетов.

Джонс: То есть это был вопрос только научного исследования, не так ли?
Зиверс: Да.
Джонс: Откуда Вы собирались получить эти скелеты?
Зиверс: О подробностях должен был договориться профессор Хирт.
Джонс: Вы просто ответьте на мой вопрос, потому что ответ Вам прекрасно известен.

Откуда Вы собирались получать эти скелеты?
Зиверс: Мы должны были получать их из Освенцима.
Джонс: Теперь взгляните на письмо, направленное Вами Брандту в ответ на его сообще-

ние, в котором Вы советуете ему, где именно можно достать эти скелеты. Этот документ мы
представляем под номером ВБ-574. Это письмо от 9 февраля 1942 г. озаглавлено: «Общество
по изучению наследственности», помечено: «Секретно». Письмо адресовано Брандту, адъ-
ютанту Гиммлера. Это Ваше письмо, свидетель, не так ли? Эта Ваша подпись в конце письма?

Зиверс: Да.
Джонс: Я прочту его. «Дорогой Брандт! Отчет профессора доктора Хирта, который Вы

затребовали в Вашем письме от 29 декабря 1941 г., приложен к настоящему письму. Я не имел
возможности направить Вам его ранее,

так как профессор Хирт был тяжело болен». Затем следуют подробности его болезни.
«Поэтому профессор Хирт смог написать только предварительный отчет, который я, однако,
хотел бы Вам представить. Этот отчет касается: 1) его исследований в области микроскопии
живых органов; открытия новых методов исследования и конструкции нового микроскопа; 2)
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его предложения по поводу получения черепов еврейско-большевистских комиссаров». Затем
следует Ваша подпись. Вы послали это письмо и отчет профессора Хирта и его предложения.

Вот отчет Хирта: «Содержание: Коллекционирование черепов еврейско-большевистских
комиссаров с целью научного исследования в имперском университете в Страсбурге. Имеются
богатые коллекции черепов всех рас и народов. Однако в распоряжении науки имеется так
мало черепов евреев, что работа с ними не может дать достаточно надежных результатов. Война
на Востоке теперь дает нам возможность восполнить этот пробел. Получив черепа еврей-
ско-большевистских комиссаров, которые представляют собой прототипы отвратительных, но
типичных недочеловеков, мы сможем сделать ряд существенных научных выводов. Лучшим
практическим методом для получения и отбора этой коллекции черепов явится распоряже-
ние вооруженным силам немедленно передавать живыми полевой полиции всех захвачен-
ных еврейско-большевистских комиссаров. В свою очередь полевая полиция должна получить
соответствующие директивы регулярно сообщать определенному учреждению относительно
количества и места заключения захваченных евреев и тщательно за ними следить до прибытия
специального уполномоченного (молодого военного врача или полицейского врача либо сту-
дента-медика), которому будет поручен сбор материала. Он должен предварительно заснять
их на пленку, провести антропологические измерения и, насколько это возможно, установить
происхождение, дату рождения заключенного и другие личные данные о нем. Вслед за тем,
как эти евреи будут умерщвлены, – при этом голова не должна быть повреждена, – уполно-
моченный отделит голову от тела и отошлет ее в специально созданном для этой цели, закры-
вающемся жестяном ящике, заполненном специальной жидкостью для консервации, по месту
назначения. На основании фотоснимков и других данных о голове, а затем о самом черепе,
можно приступить к сравнительным анатомическим исследованиям расовой принадлежности,
патологических явлений, связанных с формой черепа, формой и размером мозга и другими
данными. Самым подходящим местом для хранения и исследования полученных таким обра-
зом коллекций черепов является новый имперский университет в Страсбурге в силу своего
призвания и стоящих перед ним задач».

Это ведь был отчет, который Вы переслали Брандту?
Зиверс: Да, это отчет профессора Хирта.
Джонс: Каким образом проходило такое коллекционирование скелетов живых людей?
Зиверс: Я не могу об этом сказать в деталях. Во время предварительных допросов я ука-

зал на то, что в связи с этим делом необходимо допросить самого профессора Хирта.
Джонс: Теперь, свидетель, я хочу еще раз дать Вам возможность сказать правду. Вы заяв-

ляете Трибуналу, что Вы не знаете о том, как собиралась коллекция черепов и скелетов?
Зиверс: Это вытекает из отчета. По распоряжению Гиммлера для выполнения этой задачи

должны были быть выделены соответствующие лица.
Джонс: Кто практически проводил это коллекционирование? Вы имели какое-нибудь

отношение к этому, к сбору трупов?
Зиверс: Нет, я вообще не имел никакого отношения к этому. Я также не знаю, каким

образом возник этот вопрос, поскольку я не знаю ни личной переписки Гиммлера с Хиртом,
ни переговоров, которые имели место между ними еще до этого времени.

Джонс: Хорошо, свидетель, я дал Вам возможность избежать лжесвидетельства. Вы не
воспользовались этой возможностью. Я прошу Вас взглянуть на документ ВБ-575, страница 17
немецкого текста. Это еще одно из Ваших писем, написанное Вами снова адъютанту Гиммлера.
Оно помечено «секретно» и датировано 2 ноября 1942 г.

«Дорогой Брандт! Как Вам известно, рейхсфюрер СС распорядился в свое время, чтобы
гауптштурмфюреру СС профессору доктору Хирту было предоставлено все необходимое для
его исследований. Для некоторых антропологических исследований – я уже докладывал о них
рейхсфюреру СС – необходимы 150 скелетов заключенных или евреев, которые должны быть
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поставлены концентрационным лагерем Освенцим. Для этого еще требуется, чтобы главное
управление имперской безопасности получило официальное распоряжение от рейхсфюрера
СС. Это, однако, может быть сделано также Вами по поручению рейхсфюрера СС».

Вы уже обсуждали этот вопрос с Гиммлером, не так ли, свидетель? Вы были его агентом
по сбору этих живых людей и превращению их в скелеты? Это правильно, свидетель?

Зиверс: В этой форме это неправильно. Все эти события занимают такой большой период
времени, что, поскольку я занимался лишь отдельными деталями, я не могу восстановить сей-
час здесь так быстро всех обстоятельств.

Джонс: Я совершенно уверен, что Вы вовсе не спешите восстановить их, но все-таки
важно, чтобы Вы это сделали. Вы второй раз даете показания под присягой и мне

хотелось бы, чтобы Вы в какой-то степени доказали, что Вы знаете, что такое присяга.
Вы образованный человек. Посмотрите на следующий документ ВБ-576, предъявляемый для
того, чтобы освежить Вашу память.

Это письмо Брандта, адресованное в главное управление имперской безопасности, дати-
рованное 6 ноября 1942  г. и  помеченное: «Секретно. Вручить оберштурмбаннфюреру СС
Эйхману. Содержание: Создание коллекции скелетов для анатомического института в Страс-
бурге».

Зиверс: Да.
Джонс: «Рейхсфюрер СС издал распоряжение о том, чтобы гауптштурмфюрер СС про-

фессор доктор Хирт, который является директором анатомического института в Страсбурге
и главой одного отделения института военно-научных исследований общества по вопросам
наследственности, получил все необходимое для исследовательской работы. Поэтому по пору-
чению рейхсфюрера СС я прошу Вас сделать все возможное для создания планируемой кол-
лекции скелетов. Оберштурмбаннфюрер СС Зиверс установит с Вами связь с тем, чтобы дого-
вориться обо всем детально».

Вы все еще говорите, что не знаете подробностей этого дела?
Зиверс: Этого я не говорил. Однако здесь речь идет о целом историческом развитии всего

этого дела. Поэтому я не могу сказать, с какого момента это дело было начато, поскольку это
обсуждалось на совещаниях между Гиммлером и Хиртом, которые имели место еще до того,
как Хирт стал директором анатомического института в Страсбурге и тем самым получил воз-
можность выполнить поручение – создать современный анатомический музей со всем необ-
ходимым современным научным оборудованием и коллекциями. После этого Хирт, учитывая
переговоры, которые он вел раньше с Гиммлером, подал ходатайство, как это следует из его
отчета. Затем я получил указание помогать Хирту при выполнении поручения, которое ему
дал Гиммлер. Я не знаю, действительно ли оно исходило от самого Гиммлера…

Джонс: Одну минуту, свидетель. Сколько человеческих существ было убито для того,
чтобы создать эту коллекцию скелетов?

Зиверс: В этом отчете речь шла о 150 лицах.
Джонс: И Вы имели отношение только к убийству этих 150 человек?
Зиверс: Я не имел никакого отношения к убийству этих людей. Я выполнял лишь обя-

занности почтальона.
Джонс: Вы опять были только почтовой конторой – одной из этих прославленных нацист-

ских почтовых контор, не так ли?
Зиверс: Если Вы ссылаетесь, как я заключаю из Вашего вопроса, на мой допрос в Коми-

тете, то я должен указать на то, что во время допроса в Комитете рассматривался только вопрос
о деятельности группы Рашера.

Джонс: Я совершенно ясно ставил Вам вопросы во время перекрестного допроса в Коми-
тете. Мой последний вопрос занесен на страницу 1939 протокола. Вопрос такой:
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«Как Вы считаете, сколько людей было убито в связи с опытами, проводившимися Раше-
ром, и другими опытами, которым покровительствовала нацистская наука?» Вы ответили мне:
«Я не могу этого сказать, потому что я не был в курсе этих вопросов».

Зиверс: Но и сегодня я не могу сообщить точных данных, и я не знаю также точно числа
лиц, которые использовались Рашером для его экспериментов. Вследствие этого я не могу ска-
зать: их было столько-то или столько-то, если я не знаю этого.

Джонс: Вы под присягой заявили уполномоченному Комитета, что Вы не были в курсе
этих вопросов. Обратитесь, пожалуйста, к документу 087, чтобы освежить свою память. Это
еще одно из Ваших писем. Оно озаглавлено: «Общество по изучению наследственности, инсти-
тут военно-научных исследований». Вы были директором этого института, не так ли?

Зиверс: Да, я был имперским управляющим делами этого общества.
Джонс: Письмо датировано 21 июня 1943 г. Здесь обозначено: «Совершенно секретно.

Главному управлению имперской безопасности. Отдел 1У-Б-4. Лично оберштурмбаннфюреру
СС Эйхману. Содержание: Создание коллекции скелетов».

«Ссылаясь на письмо от 25 сентября 1942 г. отдела IV-Б-4 и личные разговоры, кото-
рые с того времени имели место на эту тему, я хочу информировать Вас, что сотрудник мест-
ной инстанции гауптштурмфюрер СС доктор Бруно Хагер, который выполнял вышеупомяну-
тое специальное задание, 15 июня 1943 г. закончил свои опыты в концентрационном лагере
Освенцим в связи с возникшей опасностью эпидемии. Всего было подвергнуто опытам 115
человек, в том числе 79 евреев, 2 поляка…»

Разрешите мне здесь остановиться. Какого рода эксперименты производились на этих
человеческих существах с целью создания коллекции скелетов? Какого рода опыты это были?

Зиверс: Антропологические измерения.
Джонс: До того как они были убиты, были произведены только антропологические изме-

рения, не так ли? Это все, что было сделано?
Зиверс: С этих людей делали также слепки.
Джонс: Не так много времени нужно, чтобы сделать антропологические измерения или

сделать слепки, свидетель. Производились еще какие-то опыты, еще какие-то измерения на
этих несчастных жертвах вашей науки, так или нет?

Зиверс: Я не знаю о проведении других опытов в Освенциме. Я знаю только, что произ-
водились антропологические измерения. Я не знаю, как долго продолжались эти опыты.

Джонс: Я продолжаю зачитывать Ваше письмо, которое совершенно ясно показывает,
что там должны были иметь место другие опыты, носившие гораздо более зловещий характер,
чем антропологические измерения.

«Всего было подвергнуто опытам 115 человек: из них 79 евреев, двое поляков, 30 евреек
и 4 лица азиатских национальностей. В настоящее время эти заключенные разделены согласно
их полу и находятся в карантине в двух госпитальных зданиях концентрационного лагеря в
Освенциме. Дальнейшие опыты над этими отобранными заключенными потребуют перевода
их в лагерь Натцвайлер. Этот перевод должен быть проведен как можно скорее, так как в
Освенциме существует опасность эпидемии. Список отобранных лиц прилагается. Просим
издать соответствующие распоряжения, поскольку этот перевод заключенных сопряжен с неко-
торой опасностью перенесения эпидемии в Натцвайлер. Просим также, чтобы из Натцвайлера
в Освенцим немедленно была выслана дезинфицированная чистая одежда для 83 мужчин и 30
женщин. Одновременно надо приготовить в концентрационном лагере Натцвайлер временное
жилище для 30 женщин».

Таково Ваше письмо. Если Ваш интерес к этим несчастным сводился только к их антро-
пологическим измерениям и к получению их бренных костей для скелетов, почему Вы не убили
их сразу? Вы, наверное, проводили на них опыты и исследования, результаты которых Вас
интересовали, не правда ли?
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Зиверс: Нет, о каких-либо экспериментах мне ничего не известно, и они не проводились.
Джонс: Какова дальнейшая судьба этой коллекции скелетов? Где ее собирали?
Зиверс: Эти заключенные были переведены в Натцвайлер и предоставлены в распоряже-

ние профессора Хирта.
Джонс: После того как профессор Хирт и другие члены СС убили этих людей, что сталось

с их трупами? Куда они были посланы?
Зиверс: Я предполагаю, что они были привезены в Страсбург в анатомический институт.
Джонс: Вы что, сомневаетесь в этом, свидетель? Мне кажется, что Вы колеблетесь, отве-

чая таким образом. У Вас есть сомнения?
Зиверс: Я не видел никаких отчетов об этом и не получал их.
Джонс: Имели ли Вы какое-либо отношение к дальнейшей судьбе этих трупов и скеле-

тов? Я понимаю, что Вам трудно ответить на этот вопрос.
(Пауза)
Зиверс: Нет, этим ведал профессор Хирт, и я вовсе не был в Страсбурге или Натцвайлере

в связи с этим.
Джонс: Вы предлагали что-либо по поводу того, как следует поступить с этой коллек-

цией?
Зиверс: Это имело место значительно позже, когда возник вопрос об оккупации Страс-

бурга и о дальнейшем местопребывании коллекции.
Джонс: Что Вы тогда сделали?
Зиверс: По-моему, имело место совещание, я уже не помню точно с кем, для того, чтобы

добиться решения Гиммлера относительно дальнейшего местопребывания коллекции.
Джонс: Вы присутствовали на этом совещании?
Зиверс: С Гиммлером я не обсуждал этого вопроса.
Джонс: Вы сделали какие-либо предложения по поводу того, как следовало поступить с

теми трупами, которые Вы собрали в Страсбурге?
Зиверс: Я не могу сейчас этого сказать. Я не помню этого.
Джонс: Попытайтесь вспомнить. Я уверен, что Вы это помните. Это было в 1944 году.

Это не так давно, и я уверен, что Вы должны об этом ясно помнить.
Зиверс: Я сожалею, что не могу дать Вам точного ответа, так как я не помню этого.
Джонс: Свидетель, когда союзные армии подошли к Страсбургу и для Вас наступал час

расплаты, какие предложения Вы сделали по поводу этих трупов в Страсбурге? Скажите Суду.
Зиверс: Я уже сказал, что я запросил Гиммлера относительно его решения о дальнейшем

местопребывании этой коллекции. Речь идет о вопросе, который возник в результате совеща-
ний между Гиммлером и Хиртом и к разрешению которого я был привлечен для осуществле-
ния технического и административного руководства. Поэтому только Гиммлер мог принять
решение о дальнейшей судьбе этой коллекции.

Джонс: Я снова дал Вам возможность избежать клятвопреступления. Посмотрите на
документ 088. Это еще одно Ваше письмо Брандту, адъютанту Гиммлера. Оно направлено в
личную ставку рейхсфюрера СС, отдел по вопросам наследственности?

Зиверс: Да.
Джонс: Письмо датировано 5 сентября 1944 г., помечено: «совершенно секретно». К

тому времени союзные армии уже приближались к Страсбургу, не так ли?
Зиверс: Это правильно.
Джонс: Тема письма: «Коллекция скелетов евреев».
«Согласно предложению от 9 февраля 1942 г. и с Вашего согласия 23 февраля 1942 г.

штурмбаннфюрер СС профессор Хирт собрал коллекцию, которой прежде не существовало. В
связи с большим объемом научная работа, связанная с созданием коллекции скелетов, еще не
закончена. Поскольку потребовалось бы еще некоторое время для 80 скелетов, Хирт запросил
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директивы относительно обращения с коллекцией, собранной в морге анатомического инсти-
тута, на тот случай, если Страсбург окажется в угрожающем положении. Он может произве-
сти работы по отделению тканей от костей, что сделает трупы неопознаваемыми. Однако это
означало бы, что часть всей работы была бы сделана напрасно, а это большая потеря для един-
ственной в своем роде коллекции, так как после этого будет невозможно сделать гипсовые
слепки гоминидов. Коллекция скелетов может остаться незаметной. О тканях, снятых с костей,
можно было бы заявить, что это брошенные французами останки трупов, которые мы обнару-
жили при взятии Страсбурга и которые подлежат кремации. Пожалуйста, сообщите, какое из
следующих трех предложений должно быть проведено в жизнь: 1) коллекция в целом может
быть сохранена; 2) коллекция должна быть уничтожена частично; 3) коллекция должна быть
целиком уничтожена».

Почему Вы хотели отделить ткани от костей трупов, свидетель?
Зиверс: Я должен сказать по этому поводу, что это письмо было получено мною в каче-

стве запроса от профессора Хирта и отправлено в виде телеграммы. Поэтому, как я уже ска-
зал, я не мог вспомнить об этом, поскольку мне, как непосвященному лицу, было совершенно
неизвестно, как поступили с этой коллекцией.

Джонс: Почему Вы предлагали свалить вину на французов? Вы ведь знали, что для того,
чтобы создать эту коллекцию, были произведены убийства, не так ли?

Зиверс: Я только что заявил, что в этом письме передал ходатайство профессора Хирта,
и я сказал, что не мог запрашивать об этом от своего имени, так как я не был специалистом
в этом вопросе и потому не мог судить об этом. Таким образом, я заявил, что это был запрос
профессора Хирта, который я передал дальше по инстанции.

Джонс: Имели ли Вы возможность провести в жизнь это предложение об отделении тка-
ней от костей?

Зиверс: По этому поводу я ничего не могу сказать, потому что не имею представления
об этих вещах.

Джонс: К счастью, мы и на этот раз располагаем документом, в котором все это описы-
вается. Посмотрите на этот документ. Совершенно ясно, что Вы не имеете намерения гово-
рить правду. Это два документа из архивов Гиммлера. Первый подписан гауптштурмфюрером
Бергом:

«12 октября 1944 г. я разговаривал по телефону с штандартенфюрером СС Зиверсом
и спросил его, была ли полностью уничтожена страсбургская коллекция скелетов, как это
было указано штандартенфюрером СС Баумертом. Штандартенфюрер СС Зиверс ничего не
мог сообщить мне по этому поводу, так как не узнал что-либо новое от профессора Хирта.
Я сказал ему, что если коллекция еще не уничтожена, то часть ее должна быть сохранена.
Однако должна быть создана гарантия, что можно будет уничтожить коллекцию полностью,
если вследствие изменившейся военной обстановки Страсбург окажется в угрожающем поло-
жении. Штандартенфюрер СС Зиверс обещал мне навести справки и доложить обо всем».

Следующий документ от 26 октября 1944 г. Он тоже подписан Бергом. «Во время моего
посещения полевого управления штаба 21 октября 1944 г. штандартенфюрер СС Зиверс сооб-
щил мне, что за это время коллекция в Страсбурге полностью уничтожена в соответствии с тем
указанием, которое было получено в свое время. Он придерживается того мнения, что лучше
всего поступить именно так, принимая во внимание создавшееся положение».

Зиверс: Из письма гауптштурмфюрера Берга вытекает, что я дал правильные показания.
Там сказано, что штандартенфюрер Зиверс не может ничего сообщить по этому вопросу, так
как я не узнал никаких подробностей от профессора Хирта. В этом деле я всегда действовал
согласно указаниям, отчетам и предложениям профессора Хирта. Мое личное отношение к
этому вопросу не играло в этом деле никакой роли, как я уже говорил об этом на допросе в
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Комитете уполномоченных. В этих делах я не мог действовать ни в каком направлении: ни
отдавать распоряжений, ни препятствовать чему-либо.

Джонс: Вы были практически руководителем этого опыта по умерщвлению людей, не
так ли? Вы являлись жизненно важной частью в машине этого «Аненэрбе»?

Зиверс: Я не был ни в коей мере важной частью этого механизма, и это вытекает из
моих показаний в Комитете уполномоченных. Общество по изучению наследственности «Ане-
нэрбе» имело более 50 отделов и проводило большое количество экспериментов, которые в
соответствии с его первоначальной структурой основывались на научной базе, и оно было так
сильно занято исключительно этими экспериментами, что эти вопросы, как я полагаю, к сожа-
лению, разрешались исключительно по указанию Гиммлера…

Джонс: Какое Вы имели отношение к проводимым на живых людях опытам с отравля-
ющими газами или химическим веществом «Лост» (иприт), к опытам по изысканию методов
лечения ран, вызванных химическим препаратом «Лост»?

Зиверс: Профессор Хирт разработал метод лечения ран, вызванных действием отравля-
ющего вещества «Лост». При создании метода лечения он в порядке эксперимента проводил
опыты на самом себе, которые привели к тяжелым последствиям для его здоровья, как это
следует из предъявленного документа.

Джонс: Кроме самого себя, он использовал для опытов и других людей, не так ли?
Зиверс: Я продолжаю. Гиммлер интересовался этими опытами, и он очень разволновался,

когда услышал, что Хирт проводит эксперименты на самом себе. Гиммлер сослался при этом на
распоряжение фюрера, чтобы для таких опытов использовались добровольцы из числа заклю-
ченных или из числа приговоренных к смертной казни преступников. Только после требова-
ния Гиммлера Хирт провел контрольные опыты на 20 заключенных, но сделал он это только
тогда, когда уже было известно на основании опытов, проведенных на самом себе, что вредные
последствия, вызываемые этими экспериментами, не носят длительного характера. Он указал
далее на то, что гораздо важнее (это был первый рабочий контакт с Хиртом) получить для
этих экспериментов достаточное количество подопытных животных, так как с начала войны их
количество сократилось настолько, что уже невозможно было проводить необходимые науч-
ные опыты.

Джонс: Одну минуту. Попытайтесь ответить на мой вопрос и не произносить длинных
речей. Вы использовали при этих опытах вместо животных людей, да или нет?

Зиверс: Вы имеете в виду опыты профессора Хирта?
Джонс: Конечно.
Зиверс: Да, я уже сказал, что после опытов на самом себе он провел эти эксперименты на

20 заключенных, которые добровольно предоставили себя в его распоряжение.
Джонс: Писали ли Вы Брандту об опытах с химическим веществом «Лост» и тех труд-

ностях, с которыми Вы столкнулись в концентрационном лагере в Натцвайлере?
Зиверс: У меня нет этого документа.
Джонс: Не беспокойтесь об этом документе. Попробуйте ответить на мой вопрос. Я пола-

гаю, что Вам будет довольно неудобно, когда его найдут. Просто ответьте на мой вопрос. Вы
писали Брандту относительно трудностей, которые у Вас возникли в концентрационных лаге-
рях в связи с опытами по применению вещества «Лост»?

Зиверс: Я не помню в деталях, о каких трудностях там шла речь. Возможно, что я писал
это.

Джонс: Постарайтесь вспомнить, что Вы писали по поводу этих опытов?
Зиверс: Я могу лишь упомянуть, что я уже говорил, что обо всех этих вопросах мне сооб-

щал в своих письмах и отчетах доктор Хирт и что я передавал их дальше, не вдаваясь в детали.
Это были лишь отдельные дела в огромной массе материала, с которым мне приходилось рабо-
тать. Прошло уже много времени и отдельные детали не сохранились в памяти.
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Джонс: Я в состоянии оценить масштаб той работы, которую Вы проделали. Я хочу обра-
тить Ваше внимание на 4 или 5 документов, в которых идет речь об убийстве.

Взгляните на документ ВБ-580. Это письмо Брандта. Оно адресовано Вам – штандар-
тенфюреру СС Зиверсу, «Общество по изучению наследственности, дата – 3 декабря 1942 г.
Содержание его таково: «Дорогой Зиверс! Ваше письмо от 3 ноября снова лежит передо мной
сегодня. Тогда я смог очень кратко переговорить с обер-группенфюрером СС Полем. Если я
правильно помню, он даже написал мне, что он, конечно, устранит те недостатки, о которых
Вы писали и о которых я не докладывал ему во всех деталях: я получил тогда Ваше письмо как
раз в то утро, когда я направился к обергруппенфюреру СС Полю. Поэтому я не смог прочи-
тать весь текст письма заранее. Я лишь помнил о том, что Вы мне говорили во время наших
предыдущих бесед. Если мне необходимо еще раз заняться этим вопросом, то сообщите мне
об этом».

Каковы были те трудности, о которых Вы писали Полю?
Зиверс: Я не могу вспомнить, о чем тогда говорилось, я прошу предъявить мне эту запись.
Джонс: Вы совсем не можете вспомнить, в чем заключались эти трудности? Быть может,

они были связаны с платой за заключенных, над которыми надо было производить опыты?
Зиверс: Нет, я не могу этого вспомнить.
Джонс: Во всяком случае, эти опыты с «Лост» продолжались до апреля 1944 года, не

так ли?
Зиверс: Я этого также не могу вспомнить.
Джонс: Постарайтесь вспомнить. Взгляните на документ 015. Это еще одно из Ваших

писем к рейхсфюреру СС.
«Рейхсфюреру СС. Личный штаб, отдел А. Дата – 11 апреля 1944 г. Совершенно сек-

ретно». Вы обращаетесь к Брандту.
«По вопросу: Приказ рейхсфюрера СС от 1 марта 1944 г.
Дорогой Брандт! В соответствии с приказаниями я установил связь с бригадефюрером

СС профессором доктором Брандтом и доложил ему в Белице 31 марта относительно иссле-
довательской работы, которая проводилась гауптштурмфюрером СС, профессором доктором
Хиртом. При этом я передал ему разработанный профессором Хиртом план печения вредных
последствий, вызванных ядовитым веществом “Л”. Один экземпляр плана прилагается для
доклада рейхсфюреру СС, если в этом будет необходимость».

Речь идет о вредных последствиях, вызванных веществом «Лост», не так ли, свидетель?
Зиверс: Да.
Джонс: Я продолжаю цитировать. «Профессор Брандт сообщил мне, что он будет в

Страсбурге в первую неделю апреля и что он тогда намерен обсудить подробности с профес-
сором Хиртом, чтобы затем опять связаться со мной. Я буду постоянно держать Вас в курсе
дела».

Итак, свидетель, Вы говорите, что эти опыты с ядовитым веществом «Лост» продолжа-
лись еще до 1944 года, не правда ли?

Зиверс: Нет, дело обстояло не так. Профессор Брандт был назначен генеральным комис-
саром по боевым отравляющим веществам. Я получил копию приказа о назначении Брандта с
указанием о том, чтобы Хирт переговорил с Брандтом. Хирт заявил, что не может по такому
поводу поехать к господину Брандту в Белиц. Поэтому по просьбе Хирта к Брандту поехал я.

Джонс: Хорошо, свидетель, я хочу сейчас перейти к другой области Вашей деятельности,
к опытам Рашера. Вы помните, что Вы мне сообщили, будто не имели никакого отношения
к опытам Рашера?

Зиверс: Я заявил, что только в общих чертах, а не в деталях знал об этих опытах.
Джонс: Я прошу Вас взглянуть на Ваш дневник за 1944 год, то есть дневник общества.
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Первая запись относится к 6 января, 18 ч. 30 м. «Гауптштурмфюрер СС доктор Рашер:
…пункт с) Письмо рейхсфюрера СС обергруппенфюреру СС Полю относительно помощи в
проведении научно-исследовательской работы. а) Предоставление помещений для проведения
опытов по замораживанию». Они производились в Дахау, не так ли?

Зиверс: Да, они должны были производиться. Но, как я уже говорил об этом в Комитете
уполномоченных, они не производились. Здесь речь идет о записи относительно совещания с
Рашером, на котором он докладывал об этом.

Джонс: Что же, свидетель, Вы заявляете, что в Дахау не проводились опыты по замора-
живанию?

Зиверс: Рашер сказал мне, что он еще не может производить эти опыты и что их следует
проводить в такой местности, в которой бы царила постоянная низкая температура воздуха.
Эти опыты в дальнейшем не состоялись.

Джонс: Но ведь Вы сами лично видели, как проводились некоторые из этих опытов в
Дахау, разве не так? Вы ведь время от времени бывали в Дахау?

Зиверс: Я опасаюсь, что здесь вкралась ошибка. Здесь путают опыты с переохлаждением
для ВВС и опыты по замораживанию, которые должны были быть проведены позже ввиду слу-
чаев замерзания людей на Востоке. Здесь, в 1944 году, речь идет об опытах по заморажива-
нию…

Джонс: Какие опыты по замораживанию Вы обычно наблюдали?
Зиверс: Я знаю только об опытах по переохлаждению, которые проводились для ВВС.
Джонс: Вы видели, как проводились какие-нибудь из этих опытов?
Зиверс: Я имел поручение сопровождать профессора Хирта, который вместе с Рашером

должен был работать над этой проблемой для того, чтобы найти ее решение. В связи с этим я
один раз присутствовал при этих опытах.

Джонс: Теперь перейдем к документу ПС-3546. Я выбрал некоторые из этих записей для
того, чтобы показать, что Вы имели близкое отношение к этому вопросу.

«23 января, 11.30. Доклад рейхсфюреру СС вместе с доктором Брандтом. 1. Нам пред-
стоит получить отчеты профессора Шиллинга». Профессор Шиллинг был тем самым челове-
ком, которого приговорили к смерти за его опыты по малярии в Дахау, не так ли?

Зиверс: Да.
Джонс: Он также относился к числу Вашей группы ученых, не так ли?
Зиверс: Мы не имели никакого отношения к Шиллингу.
Джонс: Вы только получали его отчеты и больше ничего, не правда ли?
Зиверс: Это было впервые, когда мне вообще сказали о деятельности Шиллинга. В част-

ности, Гиммлер заявил на этом совещании, что Шиллинг достиг выдающихся результатов в
области выработки иммунитета, и этот отчет должен был быть направлен нам для того, чтобы
энтомологический институт узнал о том, каких результатов добился доктор Мей в своих иссле-
дованиях относительно малярии, и, в частности, анофелеса…

Джонс: Перейдем к следующей записи в дневнике от 28 января. В Вашем собственном
дневнике содержатся ежедневные записи со всеми подробностями. Вот еще одна выдержка:
«Сотрудничество с институтом Р., Дахау». Это институт Рашера в Дахау, не правда ли?

Зиверс: Да.
Джонс: Затем запись от 29 января: «С Рашером и доктором Пахолеггом я направился в

Далем». Кто был доктор Пахолегг?
Зиверс: Доктор Пахолегг был заключенным, которого Рашер привлек к сотрудничеству.
Джонс: Вы ведь, я полагаю, лично хорошо знали его?
Зиверс: Я видел его всего два-три раза.
Джонс: Он присутствовал на некоторых из опытов, которые Вы наблюдали, не правда ли?
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Зиверс: Тогда речь шла об экспериментах по изысканию кровоостанавливающего сред-
ства…

Джонс: Только ответьте на мой вопрос: доктор Пахолегг присутствовал на некоторых из
тех опытов, которые Вы наблюдали, не правда ли?

Зиверс: Он ведь был сотрудником Рашера и работал вместе с ним. Присутствовал ли он
всегда на этих опытах, я не знаю.

Джонс: Если Вы отказываетесь ответить на мой вопрос, я не стану его больше задавать.
Мы будем просматривать Ваш дневник далее.
«2 февраля. Опыты СА. (Первые снимки живых клеток рака и борьба с ними)… При-

вивка против сыпного тифа, сделанная профессором Хааген. Работа по прививке против сып-
ного тифа ведется в Натцвайлере вполне успешно»… Имеются также многие другие записи
в дневнике, относящиеся к другим видам деятельности «Аненэрбе». Теперь посмотрим на
запись от 22 февраля, Вы увидите, что Вы имели беседы с доктором Мейем, и имеется также
запись о совместной работе с доктором Плетнером и профессором Шиллингом. Какую работу
проводил доктор Плетнер в то время?

Зиверс: Доктор Плетнер работал у профессора Шиллинга. Все это связано с директивой
Гиммлера от 23 января, согласно которой доклады Шиллинга должны были направляться док-
тору Меню, но эти доклады не отсылались, так как Шиллинг отказался от сотрудничества.

Джонс: Теперь обратите внимание на запись от 25 февраля. 25 февраля у Вас сделана
запись о приказе рейхсфюрера СС о работе в Дахау совместно с доктором Рашером.

«22 марта с 18.30 до 21 часа гауптштурмфюрер СС доктор Рашер проводил подготовку
к экспериментам по обмораживанию на зимнее полугодие 1944/45 года».

Вы были в Дахау с Рашером в тот день, не так ли?
Зиверс: Здесь речь идет о тех опытах, которыми Гиммлер приказал заниматься в связи

с имевшимися на Востоке случаями обморожения. Эти опыты, однако, не удалось провести в
Дахау, об этом сообщили Гиммлеру, и тогда он распорядился, чтобы эти опыты были прове-
дены в следующее зимнее полугодие, но эти опыты не состоялись, так как доктор Рашер был
арестован уже в апреле.

Джонс: Для кого Вы производили эти опыты? Для армии?
Зиверс: Эти опыты должны были проводиться в контакте с имперским врачом СС Гра-

вицем.
Джонс: Гравиц был главным врачом СС, не так ли?
Зиверс: Так точно.
Джонс: Значит, эти эксперименты проводились для войск СС, да?
Зиверс: Гравиц сам отказался проводить эти опыты, и из-за переговоров, которые непре-

рывно велись, опыты эти не были проведены зимой 1943/44 года, как этого хотел Гиммлер.
Гравиц считал, что если нужно заниматься такими исследованиями, то доктору Рашеру следует
отправиться на фронт и там работать в лазаретах.

Джонс: Вы не ответили на мой вопрос, свидетель. Для кого проводились эти опыты? Для
войск СС?

Зиверс: Официального заказа на опыты вообще не существовало. Имело место сотруд-
ничество между имперским врачом СС, главным врачом, и вооруженными силами. О подроб-
ностях я не осведомлен.

Джонс: Гауптштурмфюрер Плетнер занял место Рашера? Да?
Зиверс: Так точно. Когда Рашера арестовали.
Джонс: И опыты продолжались в Дахау и в других местах. Так что снятие Рашера не

изменило положения?
Зиверс: Это были совершенно другие опыты, чем те, которые были начаты Рашером и

которые проводились им самим.
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Джонс: Вы присутствовали на некоторых экспериментах Рашера? Не так ли?
Зиверс: Да, я неоднократно бывал в Дахау.
Джонс: И Вы там были несколько раз с Гиммлером, когда Рашер производил свои опыты,

да?
Зиверс: Нет, с Гиммлером вместе я никогда не был в Дахау у Рашера.
Джонс: Я хочу, чтобы Вы посмотрели на документ ПС-2428 – это показания доктора

Пахолегга, о котором Вы говорили вчера…
«Вопрос: Кто присутствовал на этих экспериментах?
Ответ: Генрих Гиммлер и его штаб обычно наблюдали за этими важными эксперимен-

тами здесь в Дахау или в каких-нибудь других местах. Штандартенфюрер Зиверс тоже присут-
ствовал вместе с Гиммлером».

Зиверс: Это неправда…
Джонс: Присутствовали ли Вы когда-нибудь на этих экспериментах, когда там не было

Гиммлера?
Зиверс: Я видел два эксперимента. Как я уже вчера говорил, в одном случае речь шла об

опыте, который я видел не полностью, в то время, когда там был профессор Хирт, другой же
опыт я видел в камере низкого давления.

Джонс: Я хочу, чтобы Вы посмотрели на страницу 30 немецкой книги документов. Пахо-
легг говорит: «Я лично видел через наблюдательный глазок камеры, как один заключенный
находился в разреженном пространстве до тех пор, пока у него не лопнули легкие. Некоторые
эксперименты вызывали у людей такое давление в голове, что они сходили с ума и рвали на
себе волосы, стараясь освободиться от этого давления. В своем безумии они разрывали себе
лицо и голову ногтями в попытке покалечить себя, они разбивали себе головы о стены, они
кричали, пытаясь облегчить боль в ушах от давления. Обычно эти эксперименты с крайне
низким давлением кончались смертью экспериментируемого. Эксперименты с крайне низким
давлением настолько часто кончались смертью, что они использовались скорее как обычное
средство казни, чем как эксперимент. Я знаю случаи, когда при экспериментах Рашера заклю-
ченные находились в условиях низкого давления либо высокого давления или комбинации того
и другого в течение 30 минут. Эксперименты в целом делились на две группы: одни из них
известны под названием “живых экспериментов”, а другие – просто как “Х” – эксперименты,
то есть эксперимент и казнь одновременно».

Этот вид экспериментов производился Рашером для военно-воздушных сил. Не так ли?
Зиверс: Так точно.
Джонс: Вы были директором этого института по научным изысканиям для военных

целей, у Вас должна была быть какая-то связь с отдельными видами вооруженных сил. Не так
ли?

Зиверс: Связь с военно-воздушными силами осуществлялась через обергруппенфюрера
Вольфа и далее генерал-фельдмаршала Мильха…

Джонс: Имя доктора Хольцленера Вам что-нибудь говорит? Он подписал доклад об экс-
перименте Шиллинга?

Зиверс: Да.
Джонс: Он был профессором физиологии медицинского факультета Кильского универ-

ситета. Не так ли?
Зиверс: Да, в Комитете уполномоченных я упоминал о том, что профессор Хольцленер

сотрудничал с доктором Рашером во время проведения опытов.
Джонс: Помните ли Вы об экспериментах, которые производились для того, чтобы пре-

вратить морскую воду в питьевую?
Зиверс: Да, я слышал об этом.
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Джонс: Помните ли Вы о какой-либо конференции, на которой говорилось об экспери-
ментах по превращению морской воды в питьевую воду?

Зиверс: Да. Имеется в виду, вероятно, совещание у имперского врача Гравица. Я должен в
этой связи заявить, что после ареста Рашера его преемник доктор Плетнер отказался проводить
опыты над людьми. Лишь только после ареста доктора Рашера выяснилось, с помощью каких
жестоких методов работал доктор Рашер, выходя далеко за рамки данного ему поручения…

Джонс: Одну минуту. Я задам Вам вопросы по этому поводу через минуту, сейчас я
хочу, чтобы Вы попытались вспомнить об опытах по превращению морской воды в питьевую.
Вы помните конференцию, на которой присутствовали представители военно-воздушных сил
и военно-морского флота? Это единственное, о чем я прошу Вас говорить в данный момент.
Вы сможете дать свои объяснения позднее.

Зиверс: Я сказал, что вспоминаю совещание, которое состоялось у доктора Гравица, а
также другое совещание, которое состоялось позже в Дахау с представителями военно-воз-
душных сил.

Джонс: Я прошу, чтобы Вы попытались вспомнить, так как это очень важный вопрос.
Это были эксперименты по превращению морской воды в питьевую. Можно себе представить,
что военно-морской флот был очень заинтересован в этом. Они были заинтересованы и они
послали представителя? Не так ли?

Зиверс: Мне кажется, что представитель военно-морского флота при этом не присутство-
вал.

Джонс: Знаете ли Вы доктора Лауренца, который был связан с подводными лодками в
Киле?

Зиверс: Нет, его я не знаю.
Джонс: Было ли решено в связи с этими опытами с морской водой использовать цыган

для этих экспериментов?
Зиверс: В этой связи я должен продолжить свое начатое выше объяснение, так как это

имеет решающее значение. Доктор Плетнер отказался продолжать опыты над людьми, и Гимм-
лер этого не требовал от него. Поэтому Гравиц получил задание заняться этим вопросом. Это
свидетельствует о том, что, когда должны были ставиться опыты над людьми, согласие врача
явилось необходимым условием. Гравиц сообщил, что представитель военно-воздушных сил, в
частности какой-то профессор из Вены, ходатайствовал о том, чтобы ему были предоставлены
заключенные. Может быть, при этом говорилось и о цыганах, которых можно использовать для
опытов с морской водой. Я не знаю подробностей относительно того, как ставились эти опыты.
Тогда только поступил приказ о том, чтобы поставить химические и физиологические опыты,
а для этих опытов нужно было предоставить на три недели две комнаты в энтомологическом
институте доктора Мейя, где затем работали врачи из военно-воздушных сил.

Джонс: В Дахау был штаб, который занимался этим. Он состоял из начальника, трех
медиков-химиков, одной помощницы-женщины и трех унтер-офицеров для экспериментов с
морской водой для Гравица, не так ли?

Зиверс: Да, это все вполне возможно, ибо этот-штаб подчинялся Гравицу и его распоря-
жениям, о выполнении которых я ничего не знал. Мы просто предоставили им помещение, а
в остальном распоряжался Гравиц.

Джонс: Теперь я хочу, чтобы Вы вернулись к своему дневнику, запись от 14 апреля:
«Политический отдел. О побеге Пахолегга». Этот заключенный Пахолегг бежал. Не так ли?

Зиверс: Да, он, во всяком случае, исчез.
Джонс: Зачем Вы обратились в политический отдел по этому поводу?
Зиверс: Потому что под конец я был вместе с Рашером и Пахолеггом в Форальберге, и

меня упрекнули в том, что я якобы способствовал побегу. Речь идет об этой истории с арестом,
когда…
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Джонс (перебивая): Вы, должно быть, очень беспокоились, когда бежал Пахолегг, так как
он знал очень много подробностей о Вашей работе, не так ли? Вы, должно быть, очень хотели,
чтобы его поймали?

Зиверс: Я лично был очень обеспокоен, потому что нетрудно вообще представить себе,
что произошло бы со мной, если бы было доказано, что я, как утверждали некоторые, способ-
ствовал его побегу, ибо Пахолегг был посвящен во многое.

Джонс: Если Вы посмотрите на запись от 23 мая, Вы увидите, что у Вас была конферен-
ция с имперским врачом Гравицом, с Поппендиком и Плетнером. Затем у Вас было «разделе-
ние работы с доктором Шиллингом». Затем, во второй половине дня, у Вас было двухчасовое
совещание с Плетнером. Это было в отношении экспериментов по превращению морской воды
в питьевую, не так ли?

Зиверс: Нет. Речь шла о том, чтобы Плетнер совсем отошел от Шиллинга. Он подал рез-
кую жалобу о методах работы Шиллинга и заявил, что не хочет больше с ним работать. Он был
прикомандирован туда как врач, состоявший в войсках СС.

Джонс: У Вас самого, по-моему, должны были быть тогда угрызения совести в связи с
использованием заключенных, так как Ваше собственное положение было весьма щекотливым.

Зиверс: Я тогда не впервые вступил в конфликт со своей совестью. Я почувствовал угры-
зения совести гораздо раньше и поэтому, вследствие предъявленных сейчас документов и
выдвинутых при этом против меня лично обвинений, я вынужден просить Трибунал разрешить
мне сделать личное признание, дать принципиальное объяснение.

Председатель: Трибунал считает, что Вы можете говорить в этом отношении все, что
хотите.

Джонс: Я бы хотел заявить, милорд, что у меня есть другие вопросы, которые я хочу
задать этому свидетелю

Председатель: Вы можете сначала задать ему эти вопросы.
Джонс: Если он хочет оставить свое заявление на конец допроса, он может так поступить,

но мне было бы удобнее, чтобы он сейчас сделал свое признание. Я предоставляю Суду решить
этот вопрос.

Председатель: Пусть он сделает заявление сейчас, в таком случае.
Джонс: Хорошо, милорд. (К свидетелю) Тогда, свидетель, Вы сейчас сделаете свое при-

знание Трибуналу?
Зиверс: На Комиссии 27 июня в Нюрнберге я должен был, отвечая на вопросы, давать

показания, относящиеся к делу. Так как меня неоднократно просили в своих высказываниях
быть очень кратким, я ограничился только самым существенным и при этом не говорил о
себе лично и о своем отношении к данным вопросам. Как я теперь вижу, это привело к тому,
что достоверность моих показаний подвергается сомнению и мне инкриминируется, что я сам
участвовал в проведении этой исследовательской работы и что поэтому я, якобы, не хотел
говорить правды. Поэтому теперь, после того как выяснено положение вещей, я хочу лично
оправдаться.

Я вступил как в партию, так и в СС только как видный член тайной организации движе-
ния Сопротивления, получил от нее задание. Именно определенный пост в «Аненэрбе» предо-
ставлял нам возможность вести подпольную работу против нацистской системы.

Джонс: Свидетель, когда Вы сказали «движение Сопротивления», я не совсем Вас понял.
В каком «движении Сопротивления» Вы участвовали?

Зиверс: Я имел в виду тайную организацию, возглавлявшуюся доктором Хильшером,
который был арестован в связи с событиями 20 июля, задержан гестапо и просидел в тюрьме
продолжительный срок. Я поэтому неоднократно протестовал против этих экспериментов, что
привело к тому, что Гиммлер издал распоряжение, ставшее известным из документов также и
здесь. Согласно этому распоряжению, сопротивление, оказываемое проведению этих опытов,
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рассматривалось как измена родине, а это означало смертную казнь. Между прочим, он заявил
мне, что никто не требует от меня проведения этих опытов, за которые он один несет ответ-
ственность, что, кстати сказать, такие опыты над людьми, как я и сам впоследствии читал, ста-
вились в медицине неоднократно и что их нельзя избежать. Об этом свидетельствуют ставшие
известными опыты над людьми, проводившиеся в 1900 году Дитом и позже Гольдбергером в
Америке. Несмотря на это, мои угрызения совести…

Джонс (перебивая): Я не знаю, милорд, желает ли Трибунал заслушивать далее этот мате-
риал. Мне кажется, что это скорее попытка уйти от признания, чем признание, а у меня есть
много вопросов, которые я хочу задать этому свидетелю.

Зиверс: Я сейчас собираюсь сделать признание.
Председатель: Господин Джонс, Трибунал считает, что Вам лучше было бы продолжать

Ваш перекрестный допрос, если свидетель желает что-нибудь добавить, он это сделает в конце.
Джонс: Теперь посмотрите опять на Ваш дневник. 27 июня у Вас было совещание с док-

тором Брандтом и гауптштурмфюрером СС Бергом по поводу «создания научно-исследова-
тельской лаборатории в концентрационном лагере». Отчет о совещании с обергруппенфюре-
ром СС Полем (15 января) имел место 27 июня 1944 г. Вы знаете об этом. 25 июля у Вас было
совещание со штабсфюрером СС доктором Маурером из Ораниенбурга об «использовании
заключенных для научных целей». 26 июля: «Обсуждение вопроса с гауптштурмфюрером СС
доктором Фишером. Распоряжение: посетить как можно скорее все лагеря и закончить отбор
заключенных со ссылкой на переговоры со штабсфюрером СС Маурером от 25 июня 1944 г.».

21 октября у Вас опять были переговоры на тему: «Продолжение исследований доктором
Хиртом, штурмбаннфюрером СС. В связи с этим пересмотрено освобождение от должности
штабного хирурга доктора Виммера и подготовлено назначение химика оберштурмфюрера СС
Мартинека».

23 октября у Вас было совещание с Попендиком. В этот день Вы записали в своем днев-
нике: «Биологические исследования будет производить теперь гауптштурмфюрер СС доктор
Плетнер в Дахау». Свидетель, помните ли Вы Ваши эксперименты по ускорению свертывае-
мости крови?

Зиверс: Я не принимал участия в таких экспериментах потому, что я не являюсь иссле-
дователем. Но я очень хорошо припоминаю эти опыты. Доктор Плетнер, как я уже отметил,
отказался проводить опыты над людьми. Это было испытанием средства, способствовавшего
свертыванию крови…

Джонс: Извините, что я должен перебить Вас, но я хотел бы, чтобы Вы сказали, что Вы
лично знали об этих экспериментах, и о том, в какой форме они проводились?

Зиверс: Испытание средства по свертыванию крови проводилось в университетских кли-
никах в городе Инсбруке под руководством профессора Брейтнера, а в венской университет-
ской клинике под руководством профессора Денка.

Джонс: Происходило следующее: заключенным концлагерей наносили пулевые ранения
и производили эксперименты по остановке кровотечения из этих ран. Такова была форма экс-
периментов. Не так ли?

Зиверс: Эти эксперименты проводил Рашер, а не доктор Плетнер. О них стало известно
только после того, как Рашер был арестован.

Джонс: Меня не интересует, кто проводил эксперименты. Вы знаете о том, какую форму
носили эти эксперименты, и Вы знаете, что она заключалась в том, что в заключенных стре-
ляли, наносили им пулевые ранения, после чего делались попытки остановить кровотечение.
Это правда?

Зиверс: Да, но ведь это выяснилось только после того, как Рашер был арестован. До того
он утверждал, что эти эксперименты проводились в больнице в Швабинге в числе прочих экс-
периментов.
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Джонс: Посмотрите на страницу 8 английской книги документов. Это документ ВБ-583,
письменное показание под присягой Освальда Поля, начальника главного администра-
тивно-хозяйственного управления. Я хочу, чтобы Вы обратили внимание на четвертый абзац,
11-я страница, абзац 4 в немецкой книге документов, в котором он дает некоторые сведения о
Вас. Я зачитаю только часть этого абзаца: «Зиверс (Общество по изучению наследственности).
Об этом я услышал впервые, когда ко мне в Берлин приехал Зиверс, когда опыты, кажется,
были завершены. Он прибыл ко мне с той целью, чтобы узнать от меня о возможности изго-
товления нового медикамента. Я назвал ему немецкую медицинскую компанию в Праге, кото-
рая принадлежала немецким хозяйственным предприятиям, находившимся в ведении обер-
фюрера Байера из моего штаба. К нему я и направил Зиверса. Это средство производилось
впоследствии в Шлахтерсе (Шварцвальд). Зиверс рассказал мне следующее: “Аненэрбе”, руко-
водителем которого был Зиверс, создало по поручению Гиммлера новое лекарство, которое
способствовало быстрому свертыванию крови. Оно было очень важно для армии, так как оно
спасало от смерти в результате потери крови. Это средство было изобретено в результате экс-
периментов, проводившихся в Дахау, при которых заключенному наносились огнестрельные
раны, Один из заключенных, специалист в этой области, сыграл важную роль в открытии этого
медицинского средства». Это действительные факты, не правда ли?

Зиверс: Да, но этот отчет не является исчерпывающим. Когда это совещание состоялось,
Рашер уже давно был арестован, и тогда выяснилось, что Рашер сам занимался этими опытами.
Но я Полю очень подробно рассказал об этих опытах, представив экспертные заключения про-
фессоров Брейтнера и Денка из Вены, потому что речь шла о производстве медицинского сред-
ства, исследование которого было завершено доктором Плетнером. Если основываться только
на том, что записано в этом документе, может возникнуть ложное представление.

Джонс: Свидетель, Рашер умер, и на него теперь удобно сваливать все. Не правда ли?
Зиверс: Но ведь здесь речь идет о том, чтобы выяснить имевшие место факты. Я поэтому

могу говорить лишь только о том, что соответствует действительности, и о чем я точно знаю.
Джонс: Имели ли Вы какое-либо отношение к экспериментам по вопросу о причинах

возникновения заразной желтухи?
Зиверс: Нет, мне неизвестны такие эксперименты.
Джонс: Посмотрите на документ 010, 4-я страница английской книги документов. Это

документ ВБ-584 – письмо, как Вы видите, от Гравица Гиммлеру, датированное 1 июня 1943
года, оно озаглавлено: «Совершенно секретно. Тема: Исследование причин возникновения
заразной желтухи».

Председатель: Чья там подпись?
Джонс: Это подпись Гравица, не правда ли, имперского врача СС и полиции?
Зиверс: Да, так точно.
Джонс: «Рейхсфюрер! Генеральный комиссар фюрера бригадефюрер СС профессор док-

тор Брандт…» Ведь он был имперским комиссаром здравоохранения, не так ли?
Зиверс: Так точно.
Джонс: «Генеральный комиссар фюрера обратился ко мне с просьбой оказать ему

помощь и предоставить в его распоряжение заключенных для исследовательской работы
по вопросу причин возникновения заразной желтухи, которая продвигалась у него очень
успешно. До сего времени работа выполнялась штабным доктором Доменом в рамках иссле-
довательской лаборатории санитарной инспекции армии, при участии института

Роберта Коха. Эта работа привела пока к результатам, с которыми соглашаются и другие
немецкие научные работники, что заразная желтуха распространяется не бактерией, а вирусом.
Для дальнейших исследований, которые до сих пор основывались только на прививке вакцины
от людей к животным, необходимо использовать обратный путь, а именно, делать прививку
вакцины культивированного вируса людям. Будут возможны при этом смертельные случаи.
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Терапевтические и прежде всего профилактические результаты, естественно, в большой сте-
пени зависят от этого последнего шага в экспериментах. Необходимо будет использовать для
этого 8 заключенных, приговоренных к смертной казни, достаточно молодых, из госпиталя для
заключенных концлагеря Заксенхаузен. Я с почтением ожидаю Вашего решения, рейхсфюрер,
о том: 1) могу ли я начать эксперименты в указанной форме; 2) могут ли эти эксперименты про-
изводиться в госпитале для заключенных в Заксенхаузене лично штабным врачом Доменом?
Хотя господин Домен не является членом СС (он является фюрером в СА и членом партии),
я в порядке исключения предложил бы его кандидатуру, так как это обеспечит беспрерывное
продолжение серии экспериментов, а следовательно, и точность их результатов. Практическая
важность этого вопроса для наших действующих войск, особенно в Южной России, видна из
того факта, что эта болезнь была очень широко распространена за последние годы как среди
наших войск СС и полиции, так и в армии, причем до такой степени, что за 6 недель числен-
ность рот сокращалась на 60 %».

Затем следуют новые комментарии об этой болезни и подпись Гравица. Гравиц являлся
вице-президентом германского Красного Креста, не так ли?

Зиверс: Да.
Джонс: Теперь я хочу посмотреть на документ 011, на странице 5 английской книги

документов, ВБ-585. Это ответ Гиммлера на письмо Гравица. Датировано 16 июня 1943 года.
«Тема: Исследование причин возникновения заразной желтухи».

Гиммлер пишет: «Я даю разрешение на использование 8 преступников, приговоренных
к смерти в Освенциме (8 евреев из польского движения Сопротивления, приговоренных к
смерти) для проведения экспериментов. Я согласен с тем, чтобы эти эксперименты производил
доктор Домен в Заксенхаузене. Так же, как и Вы, я считаю, что действенные методы борьбы с
заразной желтухой имеют неоценимое значение».

И затем следует подпись Гиммлера, с примечанием внизу: «Обергруппенфюрер СС Поль,
Берлин. Послана копия с указанием принять к сведению».

Эти опыты над причиной возникновения заразной желтухи производились для войск СС
и для армии, не так ли?

Зиверс: Я сегодня впервые слышу об этом. Мне вообще ничего не известно и я не пони-
маю, какое отношение я имею ко всему этому.

Джонс: Теперь я хотел бы, чтобы Вы рассказали об экспериментах над созданием сыво-
ротки против сыпного тифа. Возможно, Вы более близко знакомы с характером этих экспери-
ментов? Знаете ли Вы что-нибудь о них? Возможно, имя профессора Хагена поможет Вам в
этом отношении?

Зиверс: Да, так точно, профессор Хаген делал прививки против сыпного тифа в Натцвай-
лере по заданию, полученному от лагеря, потому что там вспыхнула эпидемия тифа.

Джонс: Кто послал Хагена на эту работу?
Зиверс: На него вовсе не нужно было возлагать этой задачи, потому что он ведь занимался

вопросами гигиены при Страсбургском университете.
Джонс: Я Вас спросил, кто послал его на эту работу, а не то, в какой мере он был ква-

лифицирован для нее.
Зиверс: Насколько я припоминаю, эта работа проводилась Хагеном по поручению сани-

тарной инспекции вооруженных сил и ВВС.
Джонс: Он был уполномочен Герингом, не так ли?
Зиверс: Я не знаю, кто уполномочил его от военно-воздушных сил.
Джонс: Посмотрите, пожалуйста, на свое собственное письмо на эту тему, 008. Это пер-

вый документ английской книги документов, ВБ-586. Оно озаглавлено: «Институт практиче-
ских научных исследований для военных целей». Письмо датировано 19 мая 1944 года. Это
было после того, как Рашера убрали со сцены. Оно адресовано: «Обергруппенфюреру и гене-
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ралу войск СС Полю, начальнику главного административно-хозяйственного управления СС,
Берлин. Тема: Производство нового вида сыворотки против сыпного тифа».

«Дорогой обергруппенфюрер! В ответ на наше ходатайство от 30 сентября 1943 года, 25-
го октября 1943 года Вы дали разрешение на производство экспериментов по изготовлению
нового вида сыворотки против сыпного тифа и с этой целью перевели 100 подходящих заклю-
ченных в Натцвайлер. Оказалось возможным весьма успешно выполнять эти эксперименты,
до сего времени, с помощью начальника отдела Д-III, штандартенфюрера СС Доллинга, упол-
номоченного на это Вами».

Затем следуют несколько предложений относительно медицинских и научных перспек-
тив. Несколькими строчками ниже говорится: «…Поэтому я прошу Вас еще раз прислать для
этой цели в Натцвайлер людей для проведения над ними опытов. Для получения, по возможно-
сти, наиболее точных и ценных в статистическом отношении результатов, для экспериментов
по прививке должны быть предоставлены в наше распоряжение на этот раз 200 человек, при-
чем и на этот раз также необходимо, чтобы они были по мере возможности в таком же физиче-
ском состоянии, которое установлено для солдат вооруженных сил. Если по каким-либо исклю-
чительным причинам эти 200 человек нельзя будет перевести в Натцвайлер для экспериментов,
то эксперименты можно будет производить в другом концлагере, хотя это будет связано с боль-
шими трудностями. С преодолением этих трудностей, если необходимо, придется мириться
научным работникам, используемым нами, хотя последние весьма связаны в то же время со
Страсбургским университетом, где они читают лекции, так как те результаты, которые, несо-
мненно, будут достигнуты, имеют решающее значение для сохранения здоровья наших сол-
дат. Как я уже поставил Вас в известность, руководство проведением этих экспериментов осу-
ществляет директор института гигиены Страсбургского имперского университета, профессор
доктор Хаген, майор медицинской службы и консультант по вопросам гигиены при военно-
воздушных силах, который был уполномочен выполнять эту работу рейхсмаршалом, председа-
тель имперского научно-исследовательского совета. Согласно данным ему инструкциям, док-
тор Хаген должен докладывать о своей работе начальнику медицинской службы военно-воз-
душных сил, делая это, он должен докладывать, с чьей помощью осуществляется работа. Это,
во-первых, имперский научно-исследовательский совет, и, во-вторых, СС.

Я прошу Вашего решения о том, которая из следующих организаций должна быть упо-
мянута, как шефствующая организация от СС в этой работе:

а) рейхсфюрер СС, или
б) главное административно-хозяйственное управление СС, или
в) институт практических научных исследований для военных целей войск СС».
Вы все еще утверждаете, что Геринг не уполномочивал на это Хагена?
Зиверс: Да. Я это все еще утверждаю. Там ведь указано «председатель имперского совета

по научно-исследовательским вопросам». Это еще отнюдь не доказывает, что господин Геринг
знал об отдельных заданиях, из которых десятки тысяч давались от его имени и на его бланках.
Ответственными за такие дела были отдельные уполномоченные, а также соответствующие
специальные инстанции. Из этого документа явствует, что к данному делу имел отношение
начальник санитарной службы военно-воздушных сил.

Джонс: Трибунал имеет этот документ перед собой, и поэтому я не буду с Вами спорить
о нем.

Председатель: Кто подписал письмо?
Джонс: Письмо подписано Вами? Не так ли?
Зиверс: Так точно.
Джонс: Вы бы назвали Геринга особым образом, по имени, а не просто председате-

лем имперского исследовательского совета. Посмотрите на документ 009, который относится
к Вашему письму. Это будет документ ВБ-587, 3-я страница английской книги документов.
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Вопрос в нем идет о том, кому предоставляется честь руководить этими экспериментами. Это
письмо адресовано: «Рейхсфюреру СС, личный штаб». Чья подпись стоит в конце письма?

Зиверс: Личного референта рейхсфюрера, доктора Брандта.
Джонс: Документ датирован 6 июня 1944 года. «Тема: производство нового вида сыво-

ротки против сыпного тифа.
Дорогой друг, Зиверс! Большое Вам спасибо за то, что Вы прислали мне копию Вашего

письма от 19 мая 1944 года обергруппенфюреру Полю. Я поставил в известность рейхсфюрера
СС, так как вопрос показался мне довольно важным. По вопросу о том, какая организация
будет шефствующей со стороны СС, рейхсфюрер заявил, что это шефство будут осуществ-
лять как главное административно-хозяйственное управление СС, так и институт практиче-
ских научных исследований для военных целей войск СС. В добавление ко всему можно ска-
зать, что рейхсфюрер СС также лично шефствовал над этими экспериментами». Далее: какое
Вы имели отношение к экспериментам по стерилизации? Свидетель, я только напомню Вам,
что их было три вида: первый, опыты с соком растения саlаdium seguinum, опыты стерилизации
рентгеновскими лучами и, наконец, эксперименты стерилизации с помощью операций.

Зиверс: Нет, об этом я не помню, эти опыты мне неизвестны.
Джонс: А Вы знаете, кто производил эти эксперименты?
Зиверс: Нет, этого я не знаю.
Джонс: Посмотрите на документ 035, ВБ-588, 7-я страница английской книги докумен-

тов, милорд. Страница 8 немецкой книги документов. Это письмо имперскому комиссару по
укреплению германской расы – рейхсфюреру СС Гиммлеру, начальнику полиции. Это тоже
было одним из управлений СС, которое было заинтересовано в этих медицинских эксперимен-
тах, не так ли? Вы слышали мой вопрос, свидетель?

Зиверс: Да, но здесь совершенно неправильное обозначение. Тут должно быть сказано:
«Рейхскомиссар по вопросам консолидации германского народа», а не имперский уполномо-
ченный.

Джонс: Я Вас спросил, было ли это одним из управлений СС, которое было связано с
этими экспериментами?

Зиверс: Нет, оно не имело к этому никакого отношения.
Джонс: В таком случае я зачитаю это письмо. На нем сверху имеются инициалы Гимм-

лера: «Г. Г.». Вы хорошо знакомы с ними?
Зиверс: Да.
Джонс: Письмо гласит: «Прошу Вас обратить внимание на следующие заявления. Я про-

сил господина профессора Гена передать Вам письмо и, таким образом, выбрал прямой путь
к Вам для того, чтобы избежать официальные каналы и исключить возможность посторон-
него вмешательства в связи с огромной важностью, при определенных обстоятельствах пред-
лагаемой идеи. Вдохновляемый мыслью о том, что враг должен быть не только побежден, но
и уничтожен, я считаю своим долгом сообщить Вам, как имперскому комиссару по укрепле-
нию германской расы, следующее: доктор Мадаус публикует результаты своих исследований
по стерилизации с помощью медикаментов (я прилагаю обе работы). Читая эту статью, я был
поражен огромной важностью этого медикамента в теперешней борьбе нашего народа. Если
бы удалось на основе этих исследований найти как можно скорей медикамент, который через
сравнительно короткий промежуток времени приводил бы к незаметной стерилизации людей,
то в нашем распоряжении оказалось бы новое, очень эффективное оружие. Одна мысль о том,
что 3 миллиона большевиков, находящихся сейчас в немецком плену, могли бы быть стерили-
зованы, в результате чего их можно было бы использовать как рабочую силу, но они не смогли
бы размножаться, открывает перед нами широчайшие перспективы. Мадаус открыл, что сок
(Caladium seguinum), принятый внутрь или впрыснутый в организм, через определенное время,
в особенности у самцов животных, но также и у самок, вызывает продолжительную стерили-
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зацию. Иллюстрации, которые даются в этом научном труде, убедительны. В том случае, если
высказанная мною мысль будет одобрена Вами, можно будет пойти по следующему пути:

1. Доктор Мадаус не должен более опубликовывать труды подобного рода (враг также
прислушивается).

2. Выращивание этого растения (легко выращивается в оранжереях).
3. Немедленные эксперименты над людьми (преступниками) для того, чтобы установить

дозу и продолжительность ее приема.
4. Быстрейшее выведение формулы состава действующего химического медикамента…
5. Начать, в меру возможности, синтетический способ его производства.
Я лично, как немецкий врач и старший врач германских вооруженных сил в отставке,

обязуюсь хранить полное молчание о цели применения упомянутого мною в этом письме.
Хайль Гитлер! Подпись: доктор А. Комотау, специалист по кожным и венерическим болезням,
доктор медицины».

Знаете ли Вы, что за этим последовало строительство теплиц и эти растения стали выра-
щивать?

Зиверс: Этого я не знаю. В этой связи я припоминаю только то, что этот опубликованный
труд доктора Мадауса был переслан на отзыв без указания на странное предложение доктора
Комотау для ознакомления и для того, чтобы доктор фон Вюнцельбург, который являлся боль-
шим знатоком тропических растений, высказал свое мнение. Он сейчас же заявил нам, что
такого растения здесь вырастить нельзя, и что его вообще нет в нашем распоряжении.

Джонс: Я понимаю, как трудно было выращивать эти тропические растения в Германии.
Но была сделана попытка выращивать их, не так ли?

Зиверс: Я не знаю, была ли сделана эта попытка.
Джонс: Гравиц, главный хирург СС, осуществлял надзор за опытами по стерилизации?
Зиверс: Это мне также неизвестно. Вполне возможно.
Джонс: Кроме этих экспериментов, которые я особо упомянул, «Аненэрбе» также

использовалась для политических целей, не правда ли?
Зиверс: Что Вы понимаете в этой связи под политическими целями?
Джонс: Ну например, деятельность пятой колонны за границей. Влияние на научную

мысль за границей как мера политического воздействия.
Зиверс: Нет.
Джонс: Посмотрите на документ ПС-1698. В нем сказано: «Общество по изучению

наследственности, германская научная миссия, филиал Фландрия, оберштурмфюрер СС док-
тор Августин. Годовой отчет. Цель работы – оказать влияние на широкие слои интеллигенции
во Фландрии и Валлонии. Следуя германской линии, которая представлена только в лице СС,
необходимо: 1. Прорвать фронт либерально-гуманистического просвещения путем привлече-
ния на свою сторону лиц, занимающих ключевые позиции в интеллектуальной жизни страны. 2.
Выступить против великогерманского мифа с идеей создания великогерманского имперского
сообщества. 3. Содействовать возрождению германского культурного и национального само-
сознания с помощью весьма эффективных, замаскированных под нейтральные, средств поли-
тической пропаганды в науке, перед лицом французских притязаний на культуру и фламанд-
ского комплекса неполноценности».

Затем в следующем абзаце говорится:
«На тот слой интеллигенции, на который не распространялась официальная пропаганда,

следует оказывать влияние. Речь идет об университетах, высших учебных заведениях, о поли-
тике в науке, о помощи студентам, о назначении стипендий, то есть об отборе контингента
студентов и оказании помощи одаренным студентам, которых следует вовлечь в нашу работу.
Нашей задачей является завоевание на свою сторону тех лиц, которые занимают ключевые
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позиции (профессора институтов, объединения юристов, работники органов просвещения,
студенты, деятели искусств)».

Скажите, свидетель, «Аненэрбе» являлось составной частью СС, не так ли?
Зиверс: Отвечая на этот вопрос, следует заявить, что «Германская научная миссия» вхо-

дила в ведение главного управления СС, что доктор Августин был направлен на работу в каче-
стве научного работника, что было продолжением ранее проводившейся работы.

Джонс: Я Вас спрашиваю вообще относительно «Аненэрбе». Являлось ли это обще-
ство частью СС? Посмотрите на документ ПС-488. Это приказ Гиммлера о создании научно-
исследовательского общества «Аненэрбе» и «Аненэрбештифтунг» (фонд общества). В нем
написано: «Я, нижеподписавшийся рейхсфюрер СС Генрих Гиммлер, подтверждаю здесь, что
научно-исследовательское общество «Аненэрбе» и «Аненэрбештифтунг» являются состав-
ными частями моего личного штаба и, следовательно, отделами СС».

Денежные ресурсы для научных исследований поступали из фондов войск СС, да?
Зиверс: Я уже указывал на эти два момента в Комитете уполномоченных. Во-первых,

«Аненэрбе» в 1942 году было включено в личный штаб рейхсфюрера СС.
Я заявил, что структура общества после этого не подверглась изменению. Я заявил,

что финансирование общества осуществлялось по следующим каналам: германское общество
научных исследований, членские взносы, предоставление средств от рейха. Средства от войск
СС и от вооруженных сил предоставлялись в распоряжение института только по военным
научно-исследовательским вопросам.

Джонс: Члены «Аненэрбе», которые производили эти эксперименты, все были членами
СС, не так ли? Я хочу, чтобы Вы посмотрели и на документ Д-962. Вы видите имена оберфю-
рера доктора Вальтера Вуста и профессора Ганса Брандта. Из всего этого списка видно, что
все члены «Аненэрбе» являются офицерами СС, за одним исключением. Не так ли?

Зиверс: Да. Но лишь только с той разницей, что из этого документа не видно, для какой
цели был составлен данный список. В этом списке перечислены лишь фюреры СС, состоявшие
в «Аненэрбе», со ссылкой на их семейное положение (жена, дети). Я уже говорил, что половина
членов общества «Аненэрбе» принадлежала к СС, а половина – нет.

Джонс: В этом списке имеется, примерно, 100 имен профессоров и немецких докторов,
которые участвовали в Вашей работе? За исключением одного, не правда ли?

Зиверс: Вовсе не все перечисленные лица являются научными работниками. В этом
списке упомянут весь персонал, включая и шоферов. Я могу высказаться по этому поводу
только в том случае, если я подробно ознакомлюсь с этим списком.

Джонс: Я не хочу, чтобы Вы говорили обо всем списке, но, во всяком случае, видно, что
они все члены СС, не правда ли? И их всех использовали на работе в «Аненэрбе»?

Зиверс: Нет, именно не все были сотрудниками, среди них имеются и внештатные сотруд-
ники этого общества, которые занимались выполнением отдельных научных заданий.

Джонс: У меня нет больше вопросов, милорд»97.
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Глава 7

Гиммлер и план «Ост»
 

Превыше всего на свете Гиммлер ценил доверие фюрера. «Вы не можете понять, как я
счастлив, – сказал он своему врачу Керстену, вернувшись с очередного приема у Гитлера. –
Фюрер не только меня выслушал, но и одобрил мой план. Это самый счастливый день моей
жизни»98.

Речь шла о генеральном плане «Ост», разработанном в РСХА. Суть его Гиммлер сфор-
мулировал так: «Восток отныне принадлежит СС». Согласно этому плану, Восток следовало
«германизировать» – это касалось «расово пригодной части» населения, остальные подлежали
уничтожению или превращению в рабов, умеющих считать до 50, написать свое имя и беспре-
кословно подчиняться немцам». Ибо, как утверждал Гиммлер, «славяне – это рабы».

Главный обвинитель от Великобритании сэр Хартли Шоукросс в заключительной речи на
Нюрнбергском процессе привел высказывание Гиммлера, которое вошло в судебный приговор:
«Мы должны… вести себя по-товарищески по отношению к людям одной с нами крови, и
более ни с кем. Меня ни в малейшей степени не интересует судьба русского или чеха. Мы
возьмем то, что народы могут нам предложить по части хорошей крови нашего типа. Если будет
необходимо, мы будем для этого выкрадывать их детей и воспитывать их в нашей среде. Живут
ли народы в достатке или умирают с голоду, интересует меня лишь в той мере, в какой они
нужны нам как рабы для нашей культуры, в остальном это меня совершенно не интересует»99.

Генеральный план «Ост» предусматривал уничтожение 5–6 млн евреев и более 30 млн
славян, «германизацию» Востока вплоть до Урала и даже до Сибири100.

Документ под названием «Замечания и предложения» Гиммлера по плану «Ост» был
представлен на Нюрнбергском процессе. Этот документ обладает страшной саморазоблачи-
тельной силой. Приведем его с небольшими сокращениями.

1/214, государственной важности
Совершенно секретно!
Государственной важности.
Берлин, 27.4.1942

ЗАМЕЧАНИЯ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
ПО ГЕНЕРАЛЬНОМУ ПЛАНУ «ОСТ»
РЕЙХСФЮРЕРА ВОЙСК СС
Еще в ноябре 1941 г. мне стало известно, что главное управление имперской безопасно-

сти работает над генеральным планом «Ост». Ответственный сотрудник главного управления
имперской безопасности штандартенфюрер Элих назвал мне уже тогда предусмотренную в
плане цифру в 31 млн человек не немецкого происхождения, подлежащих переселению. Этим
делом ведает главное управление имперской безопасности, которое сейчас занимает ведущее
место среди органов, подведомственных рейхсфюреру войск СС. При этом главное управле-
ние имперской безопасности, по мнению всех управлений, подчиненных рейхсфюреру войск
СС, будет выполнять также функции имперского комиссариата по делам укрепления немец-
кой расы.

Общие замечания по генеральному плану «ОСТ»
По своей конечной цели, а именно запланированному онемечиванию рассматриваемых

территорий на Востоке, план следует одобрить. Однако огромные трудности, которые, несо-
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мненно, возникнут при осуществлении этого плана и могут даже вызвать сомнения в его осу-
ществимости, выглядят в плане сравнительно небольшими. Прежде всего, бросается в глаза,
что из плана выпали Ингерманландия101, Приднепровье, Таврия и Крым как территории для
колонизации. Это, очевидно, объясняется тем, что в дальнейшем в план будут дополнительно
включены новые проекты колонизации, о которых еще будет идти речь в конце. <…>

Из плана можно понять, что речь идет не о программе, подлежащей немедленному
выполнению, а что, напротив, заселение этого пространства немцами должно проходить в тече-
ние примерно 30 лет после окончания войны. Согласно плану, на данной территории должны
остаться 14 млн местных жителей. Однако утратят ли они свои национальные черты и подверг-
нутся ли в течение предусмотренных 30 лет онемечиванию – более чем сомнительно, так как,
опять-таки согласно рассматриваемому плану, число немецких переселенцев очень незначи-
тельно. Очевидно, в плане не учитывается стремление государственного комиссара по делам
укрепления немецкой расы (ведомства Грейфельта) поселить лиц, пригодных для онемечива-
ния, в пределах собственно германской империи…

Коренным вопросом всего плана колонизации Востока является вопрос – удастся ли нам
снова пробудить в немецком народе стремление к переселению на Восток. Насколько я могу
судить по своему опыту, такое стремление в большинстве случаев, несомненно, имеется. <…>

Наряду с поощрением стремлений к переселению на восток решающим моментом явля-
ется также необходимость пробудить в немецком народе, особенно у немецких колонистов на
восточных территориях, желание к увеличению деторождения. Мы не должны вводить себя в
заблуждение: наблюдаемый с 1933 г. рост рождаемости является сам по себе отрадным явле-
нием, но он не может ни в коей мере считаться достаточным для существования немецкого
народа, особенно принимая во внимание его огромные задачи по колонизации восточных тер-
риторий и невероятную биологическую способность к размножению соседних с нами восточ-
ных народов.

Генеральный план «Ост» предусматривает, что после окончания войны число пересе-
ленцев для немедленной колонизации восточных территорий должно составлять… 4550 тыс.
человек. Это число не кажется мне слишком большим, учитывая период колонизации, равный
30 годам. Вполне возможно, что оно могло бы быть и больше. Ведь надо иметь в виду, что эти
4550 тыс. немцев должны быть распределены на таких территориях, как область Данциг-Запад-
ная Пруссия, Вартская область, Верхняя Силезия, генерал-губернаторство, Юго-Восточная
Пруссия, Белостокская область, Прибалтика, Ингерманландия, Белоруссия, частично, также
области Украины… Если принять во внимание благоприятное увеличение населения посред-
ством повышения рождаемости, а также в известной степени прилив переселенцев из других
стран, населенных германскими народами, то можно рассчитывать на 8 млн немцев для коло-
низации этих территорий за период примерно в 30 лет. Однако этим не достигается предусмот-
ренная планом цифра в 10 млн немцев.

На эти 8 млн немцев приходится по плану 45 млн местных жителей не немецкого проис-
хождения, из которых 31 млн должен быть выселен с этих территорий.

Если мы проанализируем предварительно намеченную цифру в 45 млн жителей не немец-
кого происхождения, то окажется, что местное население рассматриваемых территорий само
по себе будет превышать количество переселенцев. На территории бывшей Польши насчиты-
вается предположительно около 36 млн человек. Из них надо исключить примерно 1 млн мест-
ных немцев (Volksdeutsche). Тогда останется 35 млн человек. Прибалтийские страны насчи-
тывают 5,5 млн человек. Очевидно, в генеральном плане «Ост» учитываются также бывшие
советские Житомирская, Каменец-Подольская и частично Винницкая области в качестве тер-
риторий для колонизации. Население Житомирской и Каменец-Подольской областей насчи-
тывает примерно 3,6 млн человек, а Винницкой – около 2 млн человек, так как значительная
ее часть входит в сферу интересов Румынии. Следовательно, общая численность проживаю-
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щего здесь населения составляет примерно 5,5–5,6 млн человек. Таким образом, общая чис-
ленность населения рассматриваемых областей составляет 51 млн Число людей, подлежащих,
согласно план у, выделению, должно быть в действительности гораздо выше, чем предусмот-
рено. Только если учесть, что примерно 5–6 млн евреев, проживающих на этой территории,
будут ликвидированы еще до проведения выселения, можно согласиться с упомянутой в плане
цифрой в 45 млн местных жителей не немецкого происхождения. Однако из плана видно, что
в упомянутые 45 млн человек включены и евреи. Из этого, следовательно, вытекает, что план
исходит из явно неверного подсчета численности населения.

Кроме того, как мне кажется, в плане не учитывается, что местное население не немец-
кого происхождения будет за период в 30 лет очень быстро размножаться… Учитывая все это,
нужно исходить из того, что число жителей не немецкого происхождения на этих территориях
значительно превысит 51 млн человек. Оно составит 60–65 млн человек.

Отсюда напрашивается вывод, что число людей, которые должны либо остаться на ука-
занных территориях, либо быть выселены, значительно выше, чем предусмотрено в плане. В
соответствии с этим при выполнении плана возникнет еще больше трудностей. Если учиты-
вать, что на рассматриваемых территориях останется 14 млн местных жителей, как предусмат-
ривает план, то нужно выселить 46–51 млн человек. Число подлежащих переселению жителей,
установленное планом в 31 млн человек, нельзя признать правильным. Дальнейшие замечания
по плану. План предусматривает переселение нежелательных в расовом отношении местных
жителей в Западную Сибирь. При этом приводятся процентные цифры для отдельных наро-
дов, и тем самым решается судьба этих народов, хотя до сих пор нет точных данных об их
расовом составе. Далее, ко всем народам установлен одинаковый подход без учета того, преду-
сматривается ли вообще и в какой мере онемечивание соответствующих народов, касается ли
это дружественно или враждебно настроенных к немцам народов.

Общие замечания по вопросу об онемечивании, особенно о будущем отношении к жите-
лям бывших прибалтийских государств

В принципе здесь, прежде всего, необходимо отметить следующее. Само собой разуме-
ется, что политика онемечивания применима лишь к тем народам, которых мы считаем расово
полноценными. Расово полноценными для нашего народа являются в основном лишь те мест-
ные жители не немецкого происхождения, которые сами, как и их потомство, обладают ярко
выраженными признаками нордической расы, проявляющимися во внешнем облике, в пове-
дении и в способностях…

По моему мнению, можно привлечь на свою сторону подходящих для онемечивания
местных жителей в прибалтийских странах, если принудительное выселение нежелательного
населения будет проводиться под видом более или менее добровольного переселения 102. Прак-
тически это легко можно было бы осуществить. На обширных пространствах Востока, не
предусмотренных для колонизации немцами, нам потребуется большое число людей, которые
в какой-то степени воспитывались в европейском духе и усвоили по меньшей мере основные
понятия европейской культуры. Этими данными в значительной мере располагают эстонцы,
латыши и литовцы… Нам следует постоянно исходить из того, что, управляя всеми огромными
территориями, входящими в сферу интересов германской империи, мы должны максимально
экономить силы немецкого народа… Тогда неприятные для русского населения мероприятия
будет проводить, например, не немец, а используемый для этого немецкой администрацией
латыш или литовец, что при умелом осуществлении этого принципа, несомненно, должно
будет иметь для нас положительные последствия. Едва ли следует при этом опасаться обрусе-
ния латышей или литовцев, особенно потому, что число их не так уже мало и они будут зани-
мать должности, ставящие их над русскими. Представителям этой прослойки населения сле-
дует прививать также чувство и сознание того, что они представляют собой нечто особенное
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по сравнению с русскими. Возможно, позже опасность со стороны этой прослойки населения,
связанная с ее желанием онемечиться, будет больше, чем опасность ее обрусения. Независимо
от предложенного здесь более или менее добровольного переселения нежелательных в расо-
вом отношении жителей из бывших прибалтийских государств на Восток следовало бы также
допустить возможность их переселения в другие страны. Что касается литовцев, чьи общие
расовые данные значительно хуже, чем у эстонцев и латышей, и среди которых поэтому име-
ется очень значительное число нежелательных в расовом отношении людей, то следовало бы
подумать о предоставлении им пригодной для колонизации территории на Востоке…

К решению польского вопроса
а) Поляки.
Их численность составляет предположительно 20–24  млн человек. Из всех народов,

согласно плану подлежащих переселению, поляки являются наиболее враждебно настроенным
к немцам, численно большим и поэтому самым опасным народом.

План предусматривает выселение 80–85 процентов поляков, т. е. из 20 или 24 млн поля-
ков 16–20,4 млн подлежат выселению, в то время как 3–4,8 млн должны будут остаться на
территории, заселенной немецкими колонистами. Эти предложенные главным управлением
имперской безопасности цифры расходятся с данными Имперского комиссара по делам укреп-
ления немецкой расы о числе пригодных для онемечивания расово полноценных поляков.
Имперский комиссар по делам укрепления немецкой расы на основе произведенного учета
сельского населения областей Данциг – Западная Пруссия и Вартской оценивает долю при-
годных для онемечивания жителей в 3 процента Если взять этот процент за основу, то число
поляков, подлежащих выселению, должно составить даже более 19–23 млн…

Восточное министерство проявляет сейчас особый интерес к вопросу размещения неже-
лательных в расовом отношении поляков. Принудительное переселение около 20 млн поля-
ков в определенный район Западной Сибири, несомненно, вызовет постоянную опасность для
всей территории Сибири, создаст очаг непрерывных мятежей против установленного немец-
кой властью порядка. Подобное поселение поляков, может быть, имело бы смысл в качестве
противовеса русским, если бы последние снова обрели государственную самостоятельность и
немецкое управление этой территорией стало бы вследствие этого иллюзорным. К этому надо
добавить, что мы должны также стремиться всячески усиливать сибирские народы, чтобы не
допустить укрепления русских. Сибиряки должны чувствовать себя народом с собственной
культурой. Компактное поселение нескольких миллионов поляков может, вероятно, иметь сле-
дующие последствия: или с течением времени меньшие по численности сибиряки ополячатся,
и возникнет «Великая Польша», или мы сделаем сибиряков своими злейшими врагами, толк-
нем их в объятия русских и помешаем тем самым образованию сибирского народа. <…>

Я могу согласиться с тем, что на огромных пространствах западносибирской степи с ее
черноземными областями смогут поселиться гораздо больше 20 млн человек, при условии про-
ведения планомерного заселения. Известные трудности могут возникнуть при практическом
осуществлении подобного массового переселения. Если для переселения предусматривается,
согласно плану, период в 30 лет, то число переселенцев будет составлять ежегодно около 700–
800 тыс. Для перевозки этой массы людей потребуется ежегодно 700–800 железнодорожных
составов, а для перевозки имущества и, возможно, скота еще несколько сотен составов. Это
означает, что только для перевозки поляков потребуется ежегодно 100–120 железнодорожных
составов. В относительно мирное время это можно считать технически выполнимым.

Совершенно ясно, что польский вопрос нельзя решить путем ликвидации поляков,
подобно тому, как это делается с евреями. Такое решение польского вопроса обременило бы
на вечные времена совесть немецкого народа и лишило бы нас симпатии всех, тем более что и
другие соседние с нами народы начали бы опасаться, что в одно прекрасное время их постигнет
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та же участь. По моему мнению, разрешить польский вопрос надо так, чтобы при этом свести до
минимума упомянутые мною выше политические осложнения. Еще в марте 1941 г. я высказал
в одном меморандуме точку зрения, что польский вопрос можно частично решить путем более
или менее добровольного переселения поляков за океан. Как мне позже стало известно, мини-
стерство иностранных дел не без интереса относится к идее возможного частичного решения
польского вопроса посредством переселения поляков в Южную Америку, особенно в Брази-
лию. По моему мнению, следует добиваться того, чтобы после окончания войны культурные,
а частично и другие слои польского народа, непригодные для онемечивания по расовым или
политическим причинам. эмигрировали бы в Южную Америку, а также в Северную и Цен-
тральную Америку…

Переселить миллионы опаснейших для нас поляков путем их эмиграции в Южную Аме-
рику, особенно в Бразилию, вполне возможно. При этом можно было бы попытаться посред-
ством обмена вернуть южноамериканских немцев, особенно из Южной Бразилии, и поселить
их в новых колониях, например, в Таврии, Крыму, а также в Приднепровье, поскольку сейчас
не идет речь о заселении африканских колоний империи…

Подавляющее большинство нежелательных в расовом отношении поляков должно быть
переселено на Восток. Это касается главным образом крестьян, сельскохозяйственных рабо-
чих, ремесленников и пр. Их спокойно можно будет расселить на территории Сибири…

Когда Кузнецкая, Новосибирская и Карагандинская промышленные области начнут
работать на полную мощность, потребуется огромное количество рабочей силы, особенно тех-
нических работников. Почему бы валлонским инженерам, чешским техникам, венгерским
коммерсантам и им подобным не работать в Сибири? В таком случае можно было бы по праву
говорить о резервной европейской территории для колонизации и добычи сырья. Здесь евро-
пейская идея имела бы смысл во всех

отношениях, в то время как на территории, предназначенной для немецкой колонизации,
она была бы опасна для нас, так как в таком случае это означало бы принятие нами в силу
логики вещей идеи расового смешения народов Европы… Следует постоянно иметь в виду, что
Сибирь до оз. Байкал постоянно была территорией для европейской колонизации. Населяющие
эти районы монголы, как и тюркские народности, появились здесь в недавний исторический
период. Надо еще раз подчеркнуть, что Сибирь является одним из факторов, который при
правильном его использовании мог бы сыграть решающую роль в лишении русского народа
возможности восстановить свое могущество.

б) К вопросу об украинцах.
По плану главного управления имперской безопасности, на территорию Сибири должны

быть переселены также западные украинцы. При этом предусматривается переселение 65 про-
центов населения. Эта цифра значительно ниже, чем процент польского населения, подлежа-
щего выселению…

в) К вопросу о белорусах.
Согласно плану, предусматривается выселение 75 процентов белорусского населения с

занимаемой им территории. Значит, 25 процентов белорусов, по плату главного управления
имперской безопасности, подлежат онемечиванию…

Нежелательное в расовом отношении белорусское население будет еще в течение многих
лет находиться на территории Белоруссии. В связи с этим представляется крайне необходи-
мым по возможности тщательнее отобрать белорусов нордического типа, пригодных по расо-
вым признакам и политическим соображениям для онемечивания, и отправить их в империю
с целью использования в качестве рабочей силы… Их можно было бы использовать в сель-
ском хозяйстве в качестве сельскохозяйственных рабочих, а также в промышленности или как
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ремесленников. Так как с ними обращались бы как с немцами и ввиду отсутствия у них наци-
онального чувства, они в скором времени, по крайней мере, в ближайшем поколении, могли
бы быть полностью онемечены…

Следующим вопросом является вопрос о месте для переселения белорусов, непригод-
ных в расовом отношении для онемечивания. Соглашено генеральному плану, они должны
быть также переселены в Западную Сибирь. Следует исходить из того, что белорусы являются
наиболее безобидным и поэтому самым безопасным для нас народом из всех народов восточ-
ных областей. Даже тех белорусов, которых мы не можем по расовым соображениям оставить
на территории, предназначенной для колонизации нашим народом, мы можем в большей сте-
пени, чем представителей других народов восточных областей, использовать в своих интере-
сах. Земля Белоруссии скудна. Предложить им лучшие земли – это значит примирить их с
некоторыми вещами, которые могли бы их настроить против нас. К этому, между прочим,
следует добавить, что само по себе русское и в особенности белорусское население склонно
менять насиженные места, так что переселение в этих областях не воспринималось бы жите-
лями так трагично, как, например, в прибалтийских странах. Следовало бы подумать также над
тем, чтобы переселить белорусов на Урал или в районы Северного Кавказа, которые частично
могли бы также являться резервными территориями для европейской колонизации…

К вопросу о будущем обращении с русским населением
Необходимо коснуться еще одного вопроса, который совсем не упоминается в генераль-

ном плане «Ост», но имеет большое значение для решения вообще всей восточной проблемы, а
именно – каким образом можно сохранить и можно ли вообще сохранить на длительное время
немецкое господство перед лицом огромной биологической силы русского народа. Поэтому
надо кратко рассмотреть вопрос об отношении к русским, о чем почти ничего не сказано в
генеральном плане. Теперь можно с уверенностью сказать, что наши прежние антропологиче-
ские сведения о русских, не говоря уже о том, что они были весьма неполными и устаревшими,
в значительной степени неверны. Это уже отмечали осенью 1941 г. представители управления
расовой политики и известные немецкие ученые. Эта точка зрения еще раз была подтверждена
профессором доктором Абелем, бывшим первым ассистентом профессора Е. Фишера, кото-
рый зимой этого года по поручению верховного главнокомандования вооруженных сил прово-
дил подробные антропологические исследования русских…

Абель видел только следующие возможности решения проблемы: или полное уничтоже-
ние русского народа, или онемечивание той его части, которая имеет явные признаки норди-
ческой расы. Эти очень серьезные положения Абеля заслуживают большого внимания. Речь
идет не только о разгроме государства с центром в Москве. Достижение этой исторической
цели никогда не означало бы полного решения проблемы. Дело заключается скорей всего в
том, чтобы разгромить русских как народ, разобщить их. Только если эта проблема будет рас-
сматриваться с биологической, в особенности с расово-биологической, точки зрения и если
в соответствии с этим будет проводиться немецкая политика в восточных районах, появится
возможность устранить опасность, которую представляет для нас русский народ.

Предложенный Абелем путь ликвидации русских как народа, не говоря уже о том, что
его осуществление едва ли было бы возможно, не подходит для нас также по политическим и
экономическим соображениям. В таком случае нужно идти различными путями, чтобы решить
русскую проблему. Эти пути вкратце заключаются в следующем.

а) Прежде всего надо предусмотреть разделение территории, населяемой русскими, на
различные политические районы с собственными органами управления, чтобы обеспечить в
каждом из них обособленное национальное развитие…

Пока можно оставить открытым вопрос о том, следует ли учредить имперский комисса-
риат на Урале, или здесь надо создать отдельные районные управления для проживающего на
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этой территории нерусского населения без специального местного центрального органа управ-
ления. Однако решающее значение здесь имеет то, чтобы эти районы административно не
подчинялись немецким верховным властям, которые будут созданы в русских центральных
областях. Народам, населяющим эти районы, нужно внушить, чтобы они ни при каких обсто-
ятельствах не ориентировались на Москву, даже в том случае, если в Москве будет сидеть
немецкий имперский комиссар…

Как на Урале, так и на Кавказе существует много различных народностей и языков. Будет
невозможно, а политически, пожалуй, и неправильно делать основным языком на Урале татар-
ский или мордовский, а на Кавказе, скажем, грузинский язык. Это могло бы вызвать раздра-
жение у других народов этих областей. Поэтому стоит подумать о введении немецкого языка
в качестве языка, связывающего все эти народы… Тем самым немецкое влияние на Востоке
значительно увеличилось бы. Следует также подумать об отделении Северной России в адми-
нистративном отношении от территорий, находящихся под управлением имперского комисса-
риата по делам России… Не следует отвергать мысль о преобразовании этого района в буду-
щем в великогерманский колониальный район, так как его население еще в большой степени
обладает признаками нордической расы. В целом в остальных центральных областях России
политика отдельных генеральных комиссариатов должна быть направлена по возможности на
разъединение и обособленное развитие этих областей.

Русскому из горьковского генерального комиссариата должно быть привито чувство, что
он чем-то отличается от русского из тульского генерального комиссариата. Нет сомнения в
том, что такое административное дробление русской территории и планомерное обособление
отдельных областей является одним из средств борьбы с усилением русского народа103.

б) Вторым средством, еще более действенным, чем мероприятия, указанные в пункте
«а», является ослабление русского народа в расовом отношении. Онемечивание всех русских
для нас невозможно и нежелательно с расовой точки зрения. Что, однако, можно и нужно сде-
лать, так это отделить имеющиеся в русском народе нордические группы населения и произ-
вести их постепенное онемечивание…

Важно, чтобы на русской территории население в своем большинстве состояло из людей
примитивного полуевропейского типа. Оно не доставит много забот германскому руководству.
Эта масса расово неполноценных, тупых людей нуждается, как свидетельствует вековая исто-
рия этих областей, в руководстве. Если германскому руководству удастся не допустить сбли-
жения с русским населением и предотвратить влияние немецкой крови на русский народ через
внебрачные связи, то вполне возможно сохранение германского господства в этом районе при
условии, если мы сможем преодолеть такую биологическую опасность, как чудовищная спо-
собность этих примитивных людей к размножению.

в) Есть много путей подрыва биологической силы народа… Целью немецкой политики по
отношению к населению на русской территории будет являться доведение рождаемости рус-
ских до более низкого уровня, чем у немцев. То же самое относится, между прочим, к чрез-
вычайно плодовитым народам Кавказа, а в будущем частично и к Украине. Пока мы заинте-
ресованы в том, чтобы увеличить численность украинского населения в противовес русским.
Но это не должно привести к тому, что место русских займут со временем украинцы. Для
того чтобы избежать в восточных областях нежелательного для нас увеличения численности
населения, настоятельно необходимо избегать на Востоке всех мер, которые мы применяли
для увеличения рождаемости в империи. В этих областях мы должны сознательно проводить
политику на сокращение населения. Средствами пропаганды, особенно через прессу, радио,
кино, листовки, краткие брошюры, доклады и т. п., мы должны постоянно внушать населе-
нию мысль о том, что вредно иметь много детей. Нужно показывать, каких больших средств
стоит воспитание детей и что можно было бы приобрести на эти средства. Нужно говорить
о большой опасности для здоровья женщины, которой она подвергается, рожая детей, и т. п.
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Наряду с этим должна быть развернута широчайшая пропаганда противозачаточных средств.
Необходимо наладить широкое производство этих средств. Распространение этих средств и
аборты ни в коей мере не должны ограничиваться. Следует всячески способствовать расши-
рению сети абортариев. Можно, например, организовать специальную переподготовку акуше-
рок и фельдшериц и обучать их производить аборты. Чем качественнее будут производиться
аборты, тем с большим доверием к ним будет относиться население. Вполне понятно, что врачи
также должны иметь разрешение производить аборты. И это не должно считаться нарушением
врачебной этики. Следует пропагандировать также добровольную стерилизацию, не допускать
борьбы за снижение смертности младенцев, не разрешать обучение матерей уходу за грудными
детьми и профилактическим мерам против детских болезней. Следует сократить до минимума
подготовку русских врачей по этим специальностям, не оказывать никакой поддержки детским
садам и другим подобным учреждениям. Наряду с проведением этих мероприятий в области
здравоохранения не должно чиниться никаких препятствий разводам. Не должна оказываться
помощь внебрачным детям. Не следует допускать каких-либо налоговых привилегий для мно-
годетных, не оказывать им денежной помощи в виде надбавок к заработной плате…

Для нас, немцев, важно ослабить русский народ в такой степени, чтобы он не был больше
в состоянии помешать нам установить немецкое господство в Европе. Этой цели мы можем
добиться вышеуказанными путями…

г) К вопросу о чехах.
По существующим в настоящее время взглядам, большая часть чехов, поскольку они не

вызывают опасений в расовом отношении, подлежит онемечиванию. Онемечиванию подлежит
около 50 процентов всего чешского населения. Если исходить из этой цифры, то останется
еще 3,5 млн чехов, не предусмотренных для онемечивания, которые должны быть постепенно
удалены с территории империи…

Следует подумать о том, чтобы переселить этих чехов в Сибирь, где они растворятся
среди сибиряков и тем самым будут способствовать дальнейшему отдалению сибиряков от
русского народа <…>»104.
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Глава 8

Как Гиммлер Гитлера предал
 

Но Сталинград и Курск означали необратимый перелом в войне. Вермахт упустил стра-
тегическую инициативу и под ударами Советской армии откатывался на Запад, к границам
рейха. И Гиммлер заметался. Куда делась его горделивая поза, часто цитируемые слова напо-
леоновского генерала Камброна «Гвардия умирает, но не сдается»? Однако предводитель гит-
леровской гвардии отнюдь не хотел умирать. Он искал выхода, он хотел не только остаться в
живых, но и быть наверху. Для этого было необходимо предать своего идола – Гитлера.

С 1943 г. службы СС стали нащупывать контакты со спецслужбами США и Англии и зон-
дировать возможность сепаратного мира. При этом Гиммлер через своих эмиссаров, а потом
и лично обещал, что Гитлер скоро уйдет со сцены.

Как вспоминал шеф внешнеполитической разведки СС Вальтер Шелленберг, внешний
вид Гитлера подтверждал его мнение о том, что у фюрера «все больше проявляются симптомы
болезни Паркинсона». Для обсуждения этого вопроса Шелленберг устроил встречу Гиммлера
с директором берлинской клиники Шарите профессором Максом де Кринисом. По просьбе
Гиммлера на встрече присутствовал министр здравоохранения Конти.

Спустя несколько дней, 13 апреля 1945 г., Гиммлер, беседуя с Шелленбергом, сказал,
что де Кринис, очевидно, прав и что «с Гитлером больше нельзя сделать»105.

Гиммлер уже представлял себя главой германского рейха, в котором не будет Гитлера, но
останутся нетронутыми государственные структуры нацизма, а вместо НСДАП будет создана
новая «альтернативная партия». В составе кабинета он уже видел своих эсэсовских сообщни-
ков – Олендорфа, Вольфа, Поля, Шелленберга и других.

Календарь тайной дипломатии Гиммлера, направленной на предательство Гитлера, кате-
горически отвергавшего саму идею тайных переговоров со своими врагами из антигитлеров-
ской коалиции, выглядел примерно так:

Январь – апрель 1943 г. В Берне и Женеве состоялись три беседы эмиссара Гиммлера
князя Гогенлоэ и сотрудника западноевропейского отдела VI управления РСХА под псевдо-
нимом Бауэр, с резидентом Управления стратегических служб (УСС) США в Европе Алле-
ном Даллесом и его помощником Робертсом (под этим именем скрывался Геро фон Шульце-
Геверниц).

Февраль 1943 г. С Даллесом устанавливает контакт правая рука Гиммлера шеф РСХА
Эрнст Кальтенбруннер. Этот контакт поддерживался до конца войны через заместителя
начальника отдела Юго-Восточной Европы IV управления РСХА штурмбаннфюрера СС
Вилли Хеттля.

Май – июнь 1943 г. Гиммлер поручил директору Дрезденского банка Карлу Раше, через
которого шло финансирование СС, выяснить у своего бизнес-партнера шведского банкира
Якоба Валленберга, поддерживавшего тесные связи с представителями деловых кругов Вели-
кобритании и США, заключат ли западные державы сепаратный мир с Германией, «если Гит-
лера не будет?»106.

Лето 1943 г. немецкий юрист Карл Лангбен вступил переговоры в Швейцарии с предста-
вителями американских спецслужб о заключении сепаратного мира с западными державами.
Лангбен пытался привлечь к этим переговорам Гиммлера, с которым был лично знаком и кото-
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рый видел в этих переговорах возможность реализации собственных интересов. После того как
гестапо расшифровало один из радиоперехватов Лангбена, Гиммлер, дабы избежать обвине-
ний в измене со стороны своих подчиненных и соперников – Эрнста Кальтенбруннера и Ген-
риха Мюллера, которые могли скомпрометировать его перед Гитлером, приказал в сентябре
1943 г. арестовать Лангбена. Лангбен находился под следствием около года, так как Гиммлер
был заинтересован в максимальном затягивании следствия. 12 октября 1944 г. Лангбен был
казнен гестапо как изменник и предатель.

Октябрь 1943 г. Личный врач и доверенное лицо Гиммлера Феликс Керстен при посред-
ничестве своего шведского знакомого – международного дельца Иона Хольгера Граффмана
встретился в Стокгольме с американским дипломатом Абрахамом Стивенсом Хьюиттом. Как
вспоминал Керстен, они быстро нашли общий язык. «Он (Хьюитт. – Б. Х.) также понимает
опасность с Востока», – записал Керстен в своем дневнике 24 октября 1943 г. После несколь-
ких встреч Хьюитт сообщил Керстену, что готов посредничать между Гиммлером и правитель-
ством США. Он изложил примерную базу для соглашения: эвакуация Германией оккупиро-
ванных территорий, восстановление границ 1914 г., роспуск СС и нацистской партии, выборы
в Германии под британским и американским контролем, сокращение численности вермахта и
наказание военных преступников, полный контроль над германской военной промышленно-
стью со стороны США и Англии, и, наконец, устранение Гитлера107.

Оговорив, что Гиммлер будет требовать сохранения своих личных прав, Керстен срочно
сообщил об этом Гиммлеру и продолжил переговоры. 1  ноября 1943  г. он констатировал:
«Мирные переговоры с Хьюиттом и Граффманом развиваются успешно. Оба видят опасность,
угрожающую с Востока»108. 9 ноября 1943 г. в Стокгольм прибыл Шелленберг и принял на
себя ведение переговоров. По сведениям Керстена, контакт Гиммлер – Шелленберг – Керстен
– Хьюитт продолжался до конца 1943 г. Получив программу Хьюитта, Гиммлер долгое время
колебался. Затем он заявил Керстену, что готов принять все предложения (включая роспуск
СС и нацистской партии), за исключением, по понятным причинам, пункта о привлечении
военных преступников к суду. О выборах Гиммлер сказал: «Демократические выборы в Гер-
мании под американским и английским контролем? Я не имею никаких возражений» 109.

9 декабря 1943 г. Гиммлер уполномочил Керстена сообщить Хьюитту о том, что при-
нимает всю программу, а в конце декабря заявил Шелленбергу, что готов лично встретиться
с Хьюиттом. Однако эта встреча не состоялась, а на контрпредложения Гиммлера ответа не
последовало. Причина этого не зависела ни от Гиммлера, ни от Хьюитта. В конце 1943 –
начале 1944 г. последовали очередные мощные удары Красной армии по нацистским окку-
пантам (общее наступление в конце 1943 г., наступательные операция под Ленинградом, на
Правобережной Украине, в Крыму). Происшедший в 1943 г. коренной перелом в ходе Второй
мировой войны способствовал укреплению антигитлеровской коалиции. В ноябре – декабре
1943 г. в Тегеране было принято решение об открытии второго фронта в Европе.

Тем не менее, совместная программа Гиммлера– Хьюитта красноречиво свидетельство-
вала о том, что Гиммлер уже в 1943 г. был готов устранить Гитлера.

Ноябрь 1944 г. После 20 июля 1944 г., провала заговора немецких оппозиционных воен-
ных и консервативных кругов против Гитлера, Гиммлер изменил тактику. Разумеется, он не
мог перед лицом Гитлера дать себя изобличить в попытках контактов с «врагами фюрера и
рейха», но ему легко было спрятать концы в воду, поскольку следствие по делу 20 июля нахо-
дилось в его руках. Вели следствие Кальтенбруннер и Мюллер. Кальтенбруннер был осведом-
лен о тайных планах Гиммлера и поэтому был осторожен. Первое, что сделал Гиммлер, это
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обеспечил себе полный контроль над всеми, кто связывался в свое время с Англией и США.
Сделано это было с дьявольской хитростью. Хотя все эти лица – Гёрделер, Донаньи, Гаусхофер,
Попиц, Лангбен – уже были приговорены «имперским народным судом» к смертной казни,
Гиммлер держал их долгие месяцы под стражей и использовал в своих целях. В частности,
он превратил в своего прямого агента одного из лидеров консервативной антигитлеровской
оппозиции Карла Гёрделера. Тот сразу принял на себя эти функции, поскольку считал, что
отныне его долг «стоять за фюрера» – о том, что Гиммлер интригует против Гитлера, Гёрделер,
разумеется, не знал110.

Гиммлер поручил Гёрделеру возобновить связи с Западом. Вот что рассказал об этом
Вильгельм Бранденбург, один из эсэсовских тюремщиков, охранявших Гёрделера: «Однажды
высшие власти, именно Гиммлер, сделали Гёрделеру предложение. Можно назвать это даже
поручением. Дело шло о том, чтобы использовать его тесные политические связи со шведским
финансистом Валленбергом в Стокгольме и с руководителем сионистов д-ром Вейцманом и…
установить контакт с английским премьер-министром Черчиллем и таким путем достичь быст-
рого и приемлемого мира. Гёрделер принял это поручение»111.

8 октября 1944 г. Гёрделер написал Якобу Валленбергу письмо с просьбой выступить в
качестве посредника между гитлеровской Германией и западными державами, дабы «Европа
была спасена от большевизма. Англия должна заключить перемирие с нынешней Германией, –
призывал Гёрделер от имени Гиммлера. Англия должна терпеть национал-социализм». В
письме Гёрделер предупреждал: «Сначала все надо подготовить за кулисами, втайне от Рос-
сии»112. Таким образом, Гиммлер был готов ради своего спасения пойти на сговор со злей-
шими врагами Третьего рейха – «британскими империалистами» и «международными сиони-
стами».

Октябрь – ноябрь 1944 г. Гиммлер приказал Шелленбергу пригласить Якоба Валлен-
берга в Берлин для переговоров. Валленберг приехать отказался. Тогда, по свидетельству госу-
дарственного секретаря США Корнелла Холла, Гиммлер через другие шведские каналы напра-
вил американскому и британскому правительствам предложение начать с ним переговоры113.

В конце 1944-го – начале 1945 г. дни кровавого «тысячелетнего рейха» были сочтены:
Красная армия и войска государств-союзников СССР по антигитлеровской коалиции громили
гитлеровский вермахт уже на территории Германии. Нацистские крысы побежали с тонущего
корабля. В начале 1945 г. рейхсфюрер СС в целях своего спасения от очевидной скорой рас-
платы отдал приказ о частичной приостановке массового истребления евреев и об использова-
нии их в качестве рабочей силы. Гиммлер вдруг проявил «снисхождение» к самым злейшим
«врагам расы». Он сделал то, за что эсэсовцы беспощадно карали любого подданного Третьего
рейха.

Декабрь 1944 г., Вена – январь 1945 г., Вильдбад. Состоялись секретные встречи Гимм-
лера с бывшим президентом Швейцарии Музи, официальным предлогом для которых было
освобождение группы евреев, заключенных в концлагеря, за что Музи от имени сионистских
организаций предложил Гиммлеру 5 млн швейцарских франков. Переговоры шли под флагом
Красного Креста114.

19 февраля 1945 г. Гиммлер встретился с президентом шведского Красного Креста гра-
фом Фольке Бернадотом, приехавшим в Берлин с официальной миссией о выяснении судьбы
датских и норвежских военнопленных115. Во время беседы «Гиммлер затронул вопрос о боль-
шевистской опасности», – вспоминал Бернадот. По словам Гиммлера, выходило, что «Вторая
мировая война есть война между европейцами и азиатами»116.
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Март 1945 г. Бывший начальник личного штаба рейхсфюрера СС обергруппенфюрер
СС Карл Вольф, назначенный командующим СС и полицией безопасности при германской
группе армий «Ц» (Италия), от имени Гиммлера вступил в переговоры с Алленом Даллесом
в Цюрихе. После назначения в Италию Вольф, действуя по поручению Гиммлера, получил
тайную аудиенцию у папы Пия XII, во время которой зондировал возможности заключения
сепаратного мира между Германией и западными державами117.

21–24 апреля 1945 г. Гиммлер и Шелленберг вступили в переговоры с графом Берна-
дотом в Любеке. Рейхсфюрер СС заявил, что он готов капитулировать на Западном фронте,
чтобы войска западных держав могли как можно быстрее продвинуться на восток. Вместе с
тем, он будет продолжать военные действия против советских войск: «Нам, немцам, остается
провозгласить себя побежденными западными державами, и я прошу передать мои слова через
шведское правительство генералу Эйзенхауэру, чтобы все мы могли избежать дальнейшего
ненужного кровопролития. Для нас, немцев, и в особенности для меня, невозможно капитули-
ровать перед русскими. Против них мы будем продолжать сражаться и дальше, пока на место
немецкого фронта не встанет фронт западных держав». Гиммлер указал, что имеет право при-
нимать решение по этому вопросу, так как гибель Гитлера – дело двух-трех дней118.

Шведы срочно передали эти сведения правительствам США и Великобритании, но запад-
ные союзники не пошли на сделку с Гиммлером, означавшую разрыв антигитлеровской коа-
лиции и открытую конфронтацию с СССР.

В апреле 1945 г. Гиммлер по просьбе Бернадота вступил в переговоры с представителями
ряда международных организаций, которые предложили выкупить несколько десятков тысяч
венгерских евреев. Этому вопросу была посвящена тайная встреча рейхсфюрера СС с Нор-
бертом Мазуром, представителем Всемирного еврейского конгресса, состоявшаяся в ставке
Гиммлера в замке Цитен119.

Гиммлер раньше других нацистских бонз начал искать способ сохранить свое полити-
ческое влияние после Гитлера: он занимался поисками мира с западными союзниками и про-
должения войны на Востоке. Однако, несмотря на все ухищрения, Гиммлер не мог скрыть от
Гитлера маневры, направленные на свое спасение после уже неминуемого поражения нацист-
ской Германии. В последние дни Третьего рейха Гитлер узнал о переговорах рейхсфюрера СС
со шведским графом Бернадотом. Это грозило Гиммлеру неминуемой казнью как предателю
фюрера и рейха. Гиммлер решил спасти свою жизнь ценой жизни Гитлера.

Некоторые историки, сопоставляя факты, утверждают, что в канун краха «тысячелетней
империи» Гиммлер пытался убить Гитлера в бункере имперской канцелярии. Эту версию под-
держивает и Шелленберг. Его поразила та уверенность, с которой Гиммлер во время встречи
со шведским дипломатом Бернадотом в Любеке в ночь с 23 на 24 апреля 1945 г. заявил, что
Гитлер умрет через несколько дней от кровоизлияния в мозг. Если иметь в виду, что в эти
дни в бункере появился новый, рекомендованный Гиммлером врач Людвиг Штампфегер, то
версия эта становится вполне правдоподобной. И это тем более очевидно, что в переговорах
Гиммлера с Бернадотом еще живой Гитлер фигурировал как «бывший» фюрер120.

По-видимому, осуществлению намеченного плана в известной мере мешал Герман Отто
Фегеляйн, назначенный высшим офицером связи между Гиммлером и ставкой фюрера взамен
отбывшего в Италию Вольфа. Фегеляйн был свояком Гитлера, – его жена приходилась родной
сестрой многолетней подруги Гитлера Евы Браун, с которой он заключил брак накануне само-
убийства. 26 апреля 1945 г. Гитлеру доложили, что Фегеляйн бежал из имперской канцелярии.
Гитлер приказал найти его, лишить всех званий и наград, и посадить под арест. Когда
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28 апреля 1945 г. агентство «Рейтер» сообщило о переговорах, которые вел Гиммлер
за спиной Гитлера, взбешенный фюрер исключил Гиммлера из рядов нацистской партии как
предателя, снял со всех постов и приказал немедленно арестовать.

В «Политическом завещании» Гитлера, составленном
29 апреля 1945 г. накануне самоубийства, значилось: «Перед смертью я выгоняю из пар-

тии бывшего рейхсфюрера СС министра внутренних дел Генриха Гиммлера и лишаю его всех
постов… Геринг и Гиммлер, которые за моей спиной и против моей воли вели тайные пере-
говоры с врагом, а также противозаконно пытались захватить власть в государстве, нанесли
стране и всему народу неслыханный вред; не говоря уже об измене мне лично»121.

Однако приказ об аресте Гиммлера выполнен не был: бывший рейхсфюрер СС исчез.
Впавший в ярость Гитлер вызвал к себе арестованного Фегеляйна, обвинил его в связях с пре-
дателем Гиммлером и приказал расстрелять во дворе имперской канцелярии. Так что Феге-
ляйн был казнен как бы вместо Гиммлера.
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Глава 9

Арест и смерть
 

В отечественной историографии утверждалось, что «о последних часах Гиммлера нам
известно довольно подробно»122. Вот как обычно описывалась его смерть: «Поимка Гиммлера
по своей бесславности… может сравниться с разве что с поимкой министра иностранных дел
Германии Риббентропа, которого застали в постели с какой-то девицей. Гиммлер… перепра-
вился через Эльбу и намеревался проскочить английские посты, но там его задержали. Когда
Гиммлера задержали, он стал просить встречи с фельдмаршалом Монтгомери. Только убедив-
шись, что никто из высшего командного состава союзников не намерен с ним разговаривать,
Генрих Гиммлер разгрыз ампулу с цианистым калием. Бесславной смертью кончилась бесслав-
ная жизнь»123.

Аналогично описывается смерть Гиммлера в зарубежной литературе124.
Документы о Гиммлере отложились в ЦА ФСБ в основном в делах Главного управления

военной контрразведки (ГУКР) СМЕРШ. Сведениями о находящихся в розыске германских
военных преступниках советские контрразведчики обменивались со своими английскими и
американскими коллегами: часть публикуемых в книге документов английского происхожде-
ния. Материалы ЦА ФСБ, посвященные обстоятельствам задержания Гиммлера 21 мая 1945 г.
и его самоубийства, изучались научным сотрудником ЦА ФСБ А.М. Калгановым и автором
этой книги и воспроизводятся в ней125.

Каковы подробности смерти главаря СС?
Гиммлер, который еще 20 апреля 1945 г. поздравлял Гитлера с днем рождения и про-

возглашал тост за победу рейха, 21 апреля 1945 г. бежал из осажденного Берлина. Отто Скор-
цени – любимец Гитлера и Гиммлера, «рыцарь» СС № 1, лично снабдил рейхсфюрера воен-
ным билетом на имя казненного гестапо фельдфебеля Генриха Хитцингера, имевшего внешнее
сходство с Гиммлером, и ампулами с цианистым калием: одна монтировалась в дупле зуба,
другая – зашивалась в воротник.

После неудачных переговоров с графом Бернадотом и отказа союзников иметь с ним
дело Гиммлер понял, что ему нельзя возвращаться в берлинский бункер фюрера, так как он
находится в «черных списках предателей».

Существует версия, что в канун краха «Третьего рейха» Гиммлер пытался убить Гит-
лера в бункере имперской канцелярии. Эта версия основана на мемуарах главы закордонной
разведки СС бригадефюрера В. Шелленберга. Шелленберга поразила уверенность, с которой
Гиммлер во время встречи с графом Бернадотом в Любеке в ночь с 23 на 24 апреля 1945 г.
заявил, что Гитлер умрет через несколько дней от кровоизлияния в мозг. Если иметь в виду,
что в эти дни в берлинском бункере фюрера появился новый, рекомендованный Гиммлером
врач Людвиг Штампфегер, то версия эта становится вполне правдоподобной. И это тем более
очевидно, что в переговорах Гиммлера с Бернадотом еще живой Гитлер фигурировал как «быв-
ший» фюрер.

Узнав 30 апреля 1945 г. о самоубийстве Гитлера, Гиммлер направился во Фленсбург,
к новому «главе правительства рейха» гросс-адмиралу Деницу, рассчитывая на свои старые
связи и на «милость» адмирала.

Но Деница явно не устраивала одиозная фигура Гиммлера в новом правительстве.
Последняя надежда Гиммлера рухнула. После этого рейхсфюрер, переодевшись в штатское
платье и завязав себе один глаз, отправился бродить по северной Германии. Так он скитался
более двух недель, имея фальшивые документы: у него был военный билет на имя казненного
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гестапо фельдфебеля Генриха Хитцингера126, имевшего внешнее сходство с Гиммлером. Гла-
варя СС сопровождали его адъютанты Махер и Гротман.

Утром 21 мая 1945 г. английский патруль и два советских солдата – Василий Губарев127

из Рязанской области и Иван Сидоров128 из Саратовской – вышли на патрулирование дороги,
ведущей из Мейнштадта129.

В 19 часов англичане сели пить кофе, а советские солдаты решили сделать еще один
обход.

О том, что было дальше, рассказал Василий Губарев: «В пятистах метрах от дороги из
леса, крадучись, вышли три немца. Мы их заметили и пошли за ними. Немцы нас вначале не
видели. Мы спустились за ними. Не доходя метров 200, крикнули: “Остановитесь!” Но неиз-
вестные не остановились. Тогда я дал предупредительный выстрел. Один остановился, а двое
других продолжали идти вперед. Мы оба резко крикнули: “Хальт!”, взяли автоматы наизго-
товку и спросили: “Солдаты?” Немец ответил: “Да”. На наш вопрос, есть ли документы, он
ответил: “Есть”. Задержанные были одеты в офицерские плащи, обуты в сапоги, а на одном из
немцев были гражданские сапоги и шляпа. Левый глаз его был закрыт черной повязкой. В руке
он держал палку. В его воинском билете значилось: “фельдфебель Генрих Хитцингер”». Совет-
ские солдаты повели задержанных в деревню и сдали англичанам. Два дня задержанных никто
не беспокоил и на допросы не вызывал. Наконец 23 мая один из немцев, глаз которого был
закрыт черной повязкой, сообщил дежурному офицеру: «Я Генрих Гиммлер!» Тот посмотрел
на него удивленно и сказал: «Вы сумасшедший, а не Гиммлер». Но Гиммлер продолжал убеж-
дать, что он и есть тот самый рейхсминистр, руководитель войск СС, командовавший группой
армий «Висла».

Гиммлер настаивал, чтобы его отвезли к офицеру британской службы безопасности. У
английского майора, к которому доставили арестованного, была так называемая «розыскная
карточка» на Гиммлера, где значились его биографические данные, описание примет и даже
номера партийного и эсэсовского билетов. Все данные сошлись.

Теперь уже не было никакого сомнения в том, что один из трех немцев был Генрих Гимм-
лер. Бывшего рейхсфюрера СС повезли на новый допрос в управление контрразведки 2-й бри-
танской армии в Люнебург. В Люнебурге во время личного досмотра в присутствии полков-
ника английской контрразведки Мёрфи Гиммлер раздавил зубами ампулу цианистого калия и
свалился на пол. Глаза его остекленели…

И в последний момент жизни Гиммлер, как всегда, струсил. Гиммлер, считавший себя
носителем идеалов «арийской расы», «бесстрашным рыцарем», готовым отдать жизнь за
фюрера, устрашился держать ответ за содеянное – он хорошо знал, как велики его преступле-
ния.

Читатель может ознакомиться с публикуемыми документами о Гиммлере из коллекции
ЦА ФСБ России. Источники, имеющие иностранное происхождение, приводятся в русском
переводе, сделанном в 1945  г. официальными переводчиками, поскольку в таком виде они
существуют как источник, с которым работали сотрудники органов госбезопасности. Исклю-
чение составляет документ № 2, который приводится в уточненном переводе с немецкого, сде-
ланном автором книги.

В тех случаях, когда допущенные в русском переводе неточности мешают правильному
пониманию текста и имеется иностранный оригинал документа, в сносках приведены уточне-
ния.

Документ № 1 – выписка из собственноручных показаний начальника личной охраны
Гитлера группенфюрера СС Г. Раттенхубера о Гиммлере, данных им 20 мая 1945 г. в Москве.
Источник публикуется по русскому варианту; в  следственном деле Раттенхубера имеется
немецкий оригинал, написанный Раттенхубером от руки карандашом.
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Документ № 2 – письмо рейхсляйтера130 и секретаря Гитлера М. Бормана131 и начальника
генерального штаба сухопутных сил Г. Кребса132 на имя генерала танковых войск В. Венка133

от 29 апреля 1945 г. (русский перевод; в архиве имеется немецкий подлинник) и приложенные
к нему два сообщения корпунктов информационного агентства «Рейтер» в Нью-Йорке и Сан-
Франциско (перевод с немецкого).

Документы № 3 – № 11 – «Дело о задержании Гиммлера», присланное в ГУКР СМЕРШ
из Управления Уполномоченного СНК СССР по репатриации. Публикуются все документы
«Дела». Английских подлинников документов № 4 и № 8 в материалах СМЕРШ не имеется.

Документ № 12 – письмо от 14 августа 1945 г. уполномоченного СНК СССР по репатриа-
ции генерал-полковника Ф.И. Голикова134 на имя народного комиссара госбезопасности СССР
генерал-полковника В.С. Абакумова. В «Дело о задержании Гиммлера» это письмо не входит.
На документе имеется резолюция Абакумова: «Т. Карташов135 Зайдите. 15/VIII» [1945 г.] и
указание Карташова своему сотруднику: «Т. Евсенину. Найти наших бойцов136, доложить. 31/
VIII” [1945 г.]».

После прибытия Сидорова и Губарева в СССР их снова опрашивали об обстоятельствах
задержания Гиммлера, на этот раз – сотрудники военной контрразведки СМЕРШ. Протоколы
допроса Губарева от 12 ноября и Сидорова от 15 ноября 1945 года имеются в материалах
СМЕРШ. Поскольку эти показания по содержанию совпадают с ранее данными ими сотрудни-
кам аппарата уполномоченного СНК СССР по репатриации, они в публикации не приводятся.

Документы № 13 и № 14 – свидетельства об обстоятельствах смерти Гиммлера, передан-
ные советским контрразведчикам их английскими коллегами. На подлинниках обоих докумен-
тов, исполненных на печатной машинке на английском языке, стоит восьмиугольный штамп:
«Главное управление разведки. 25 мая 1945 г. Штаб 2-й армии»137.

Документ № 15 – сохранившееся в подборке материалов ТАСС о розыске высших руко-
водителей гитлеровской Германии сообщение о задержании и смерти Гиммлера.

 
Документы

 
№ 1
ИЗ СОБСТВЕННОРУЧНЫХ ПОКАЗАНИЙ ИОГАННА РАТТЕНХУБЕРА 20

МАЯ 1945 г. В МОСКВЕ

Гиммлеру Гитлер доверял безгранично. Это он неоднократно подчеркивал в различных
беседах. Он был особенно признателен Гиммлеру за организацию войск СС и СД, никогда
не упоминая при этом гестапо. Гиммлер был самым желанным гостем и единственным мини-
стром, с которым Гитлер проводил в беседах по нескольку часов. Гитлер внимательно выслу-
шивал его высказывания относительно немцев за границей и по вопросам переселения и согла-
шался с ним. Гитлер и Гиммлер при всех удобных случаях старались рассеять атмосферу
недоверия между армией и войсками СС.

С 1940 года резиденция Гиммлера всегда была вблизи ставки Гитлера. Гиммлер неодно-
кратно приглашал офицеров ставки к себе.

После сформирования «дивизий народных гренадеров», отданных в распоряжение
Гиммлеру, и назначения его командующим резервной армией он почти ежедневно бывал у
Гитлера.

Такие взаимоотношения продолжались до февраля 1945 г.
После поражения эсэсовских войск генерала Штейнера138 в Померании и Дитриха139 в

Австрии отношения между Гитлером и Гиммлером заметно испортились.
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По приказу Гитлера весь личный состав эсэсовских дивизий, бывший под командованием
указанных генералов, должен был снять нарукавные нашивки «Адольф Гитлер» и «Гитлерю-
генд» 140.

Гиммлер должен был лично доставить этот приказ в дивизии. Эсэсовская группа войск
под командованием Штейнера не выполнила приказ придти на помощь осажденному Берлину.

С середины апреля 1945 года Гиммлер больше не появлялся в ставке Гитлера. Послед-
нее, что мы о нем слышали, было его предложение англичанам и американцам о заключении
сепаратного мира, что произвело на Гитлера тяжелое впечатление.

Население не любило Гиммлера, а боялось. Гестапо и концентрационные лагери вызы-
вали всеобщий страх. Гиммлер знал об этом, но не обращал на это ни малейшего внимания.
Гитлер тоже говорил Гиммлеру об этом, но последний выражал уверенность, что после войны
отношение к нему изменится к лучшему. Не менее опасались его и партийные руководители.
Он знал их жизнь и их поступки, и они опасались, как бы он не доложил об этом фюреру. В
связи с этим обстоятельством во взаимоотношениях Гиммлера и Бормана наступило большое
охлаждение.

Тем не менее, Гиммлер заботился о семьях ушедших на фронт и давал строгие указания
о поддержке этих семей.

Об этом знали в армии, поэтому семьи фронтовиков очень часто обращались к нему за
помощью. Как он относился к этим просьбам – мне неизвестно.

В личной жизни Гиммлер был прост и скромен. Враг алкоголя, он строго наказывал
командиров СС, виновных в пьянстве.

Его семья (жена и дочь) жили в вилле на берегу озера Тагернзее.

№ 2
Главная ставка фюрера
Секретарь фюрера
рейхсляйтер Мартин Борман
29.4.45.
Бо/Кр141

Дорогой генерал Венк!
Рейхсфюрер СС Гиммлер сделал, если прилагаемые сообщения соответствуют действи-

тельности, англо-американцам такое предложение, которое безоговорочно передает наш народ
плутократии!

Решительные изменения могут быть проведены только самим фюрером. Только им!
Предварительным условием является незамедлительное установление армией Венка

связи с нами, чтобы тем самым дать фюреру внутри– и внешнеполитическую свободу действий.
Хайль Гитлер!
Ваш (Кребс, начальник Генштаба) Ваш (М. Борман)

28.4.1945.
Сан-Франциско (Рейтер).
От Пола Скотта Ранкине, специального корреспондента в Сан-Франциско.
Гиммлер направил послание Великобритании и Соединенным Штатам, что Гитлер нахо-

дится при смерти и проживет не более 48 часов после объявления о безоговорочной капиту-
ляции.

Это было сообщено мне сегодня официальными участниками конференции в Сан-Фран-
циско, которые подтвердили, что Гиммлер просил о заключении мира, и добавили, что это
предложение было сделано по каналам в Стокгольме.
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Официальные круги заявили, что Молотов, Стеттиниус и Иден были немедленно проин-
формированы.

Ответ союзников на предложение Гиммлера истолковывается здесь таким образом, что
союзники примут его во внимание в том случае, если оно будет распространяться и на Россию,
и речь идет о безоговорочной капитуляции.

Также здесь было разъяснено, что Гиммлер своими словами, что Гитлер умрет, имеет в
виду, что тот является в настоящее время очень больным человеком, и известие о капитуляции
будет для него таким шоком, что вызовет как следствие его смерть.

Можно предположить, что сообщение о смерти Гитлера при сегодняшнем моральном
состоянии в Германии привело бы к массовой капитуляции и прекращению боевых действий
в Европе.

Здесь распространяется сообщение о том, что Гиммлеру дан срок до вторника для того
чтобы безоговорочно сдаться Англии, США и России.

Нью-Йорк (Рейтер).

Корреспондент национальной радиовещательной корпорации Морген Бити заявил в
своем радиовыступлении из Вашингтона, что Великобритания и США дали Германии срок до
ночи вторника ответить на их послание, что предложение Германии о безоговорочной капиту-
ляции может быть принято при условии, что оно распространяется и на Россию.

№ 3
УПОЛНОМОЧЕННОМУ СНК СССР
ПО ДЕЛАМ РЕПАТРИАЦИИ
ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИКУ т. ГОЛИКОВУ.

Начальник сборного пункта № 619. Зеедорф
майор Годлевский
4.6.45.
№ 1
лагерь Зеедорф.

РАПОРТ
21 мая 1945 г. в 19 часов 30 минут вооруженный патруль, который состоял из двух солдат

и одного сержанта английской армии и двух красноармейцев, бывших военнопленных – тт.
Губарева Василия Ильича и Сидорова Ивана Егоровича.

Находясь в местечке Meinstedt142, задержали трех немцев, один из задержанных впослед-
ствии оказался начальником немецкого гестапо и начальником войск «СС» Германии. Задер-
жание произошло при следующих обстоятельствах:

Дозорные т. Губарев и т. Сидоров патрулировали по улице (в то время как англичане
пили кофе в помещении), в это время показались из лесу и стали приближаться три немца.
Тов. Губарев окликнул их, они не остановились, т. Губарев выстрелил из винтовки, заставил их
остановиться. Задержанные были сданы английскому сержанту, который их доставил в комен-
датуру на машине, имеющейся в его распоряжении.

По выяснению дела английским командованием установлено, что одним из задержанных
оказался Гиммлер, два остальных были его охраной.

Тт. Губарев и Сидоров неоднократно проявляли высокую бдительность и дисциплини-
рованность, о чем свидетельствует рапорт командира комендантской роты.
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Ходатайствую т. Губарева Василия Ильича и т. Сидорова Ивана Егоровича за высокую
бдительность и за совершенный поступок в деле задержания Гиммлера представить к государ-
ственной награде Советским правительством.

Прилагаю: 1. Справку английского командования.
2. Рапорт командира комендантской роты ст. л-та Шевченко о задержании Гиммлера.
3. Копию приказа начальника сборного пункта.
4. Рапорт командира взвода комендантской роты лейтенанта Ильюшкина о задержании

двух солдат «СС».
начальник сборного пункта граждан СССР № 619
майор Годлевский

№ 4
Перевод с английского

ЗАХВАТ ГИММЛЕРА
В понедельник 21 мая 1945 г. в 19 ч. 45 мин. капрал Моррис 73 Штурмового полка, его

караул из трех англичан и двух русских солдат останавливали (проверяли) подозрительных лиц
в деревне Мейнстедт, в 5 км. сев. – восточнее Зевен143.

Ими была окликнута группа из 3 человек, одетых в гражданское. Так как документы
последних были не в порядке, их арестовали и забрали в караульное помещение лагеря
Сидорф144.

После допроса и проведенной ночи с 21 на 22 мая в камерах караульного помещения в
Сидорфе, группа была взята под конвоем в Бремервурд145.

Из последующих расследований несомненно установлено, что один из них был Гиммлер.
Фамилии двух русских часовых: Губарев и Сидоров.
Подполковник Сидорф146, лагерь бывших военнопленных.

№ 5
Начальнику сборного пункта
граждан Советского Союза
майору – тов. Годлевскому
Командир комендантской
роты ст. л-т Шевченко
25.5.45.

Доношу, что 21.5.45 в 9 часов 30 минут в районе местечка Meinstedt147 парным дозором в
составе двух солдат караульной роты были замечены три немца, которые вышли из леса и дви-
гались по дороге. Несмотря на предупреждение дозора, остановились только после выстрела,
произведенного дозорным т. Губаревым.

Задержанные были переданы английским солдатам, которые вместе с нашими дозорными
представили задержанных в английский штаб.

Сегодня, 25.5.45, английский переводчик сообщил, что в числе задержанных немцев ока-
зался Гиммлер.

Прошу, если возможно, наградить за проявленную бдительность дозорных: т. Губарева
Василия Ильича, дом. адрес Рязанская обл., Сапожковский р-н, Фабричный с/с, 1916 г. рожд.
и т. Сидорова Ивана Егоровича – Саратовская обл., Широко-Коромышевский р-н, с. Ключи,
1920 г. рожд.

Командир комендантской роты ст. лейтенант Шевченко
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РЕЗОЛЮЦИЯ: Н.Ш148. Приказ. За высокую бдительность объявить благодарность.
Награждаю каждого одним пакетом Красного Креста. Рапорт по команде направить в военную
миссию генерал-майору Драгуну.

Майор Годлевский
26.5.45.

№ 6
Командиру комендантской роты
ст. лейтенанту Шевченко
От командира 1-го взвода
л-та И. Ильюшкина
РАПОРТ
Настоящим доношу: солдаты 3-го отд. вверенного мне взвода т. Сидоров и Губарев,

будучи отпущенные мною по увольнительным запискам, 27 мая 1945 г. без оружия в районе
деревни Meinstadt149 задержали двух немцев «СС» и доставили в английскую комендатуру.

Прошу обратиться к командованию лагеря о вознаграждении тт. Сидорова и Губарева,
т. к. это второй по счету их подвиг, первый ими был задержан Гиммлер.

Командир 1-го взвода комендант роты л-т Ильюшкин
27.5.45.

Начальнику сборного пункта № 619
майору тов. Годлевскому
Командир комендантской роты ст. л-т Шевченко
28.5.45.

Ходатайствую о вознаграждении за проявленную
бдительность и старание солдат тт. Сидорова и Губарева.
командир комендантской роты ст. л-т Шевченко

28.5.45.
РЕЗОЛЮЦИЯ Н. Ш. объединить одним приказом.
Годлевский

№ 7
ПРИКАЗ № 19
по сборному пункту № 619 граждан СССР.
ЦЕВЕН, 28 мая 1945 г.
§ 1.
Бывшие военнопленные граждане СССР тт. Губарев Василий и Сидоров Иван, ныне

находящиеся на сборном пункте № 619, несли патрульную службу в составе парного дозора в
районе местечка Meinstedt150, высланные караульной ротой сборного пункта.

21 мая в 9 часов 30 минут утра, обходя свой участок, товарищи Губарев и Сидоров заме-
тили трех граждан, вышедших из леса на дорогу. Поведение, их личности нашему дозору пока-
зались подозрительным. На окрик дозора остановиться они не обратили внимания и продол-
жали движение. Дозор произвел несколько выстрелов предупредительных, и только после этого
они остановились и были задержаны и сданы английским властям в лагере № 619.

Документально установлено, что среди задержанных оказался палач Европы и немецкого
народа, начальник “СС” и гестапо – Гиммлер.
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27 мая эти товарищи, будучи на прогулке, задержали и сдали английским властям двух
эсэсовцев.

За проявленную бдительность и находчивость при выполнении служебных обязанностей
т. Губареву Василию Ильичу, 1916 г. рожд., Рязанской обл., Сапожковского района, Фабрич-
ного с/с и т. Сидорову Ивану Егоровичу, 1920 г. рожд., Саратовской обл., Широко-Коромы-
шевско-го района, с. Ключи, – объявляю благодарность и премирую пакетом Красного Креста
каждого.

§ 2
Начальнику штаба сборного пункта донести рапортом в военную миссию СССР о выше-

изложенном, с ходатайством о представлении к правительственной награде. Начальник сбор-
ного пункта № 619 майор Годлевский Начальник штаба сборного пункта № 619

майор Мурсякаев

№ 8
Перевод с английского
ГРАЖДАНСКОЕ ИНТЕРНИРОВАНИЕ – ВЕСТЕРТИМКЕ. ДОКЛАД ОБ АРЕСТЕ.

Фамилия Хизингер, имя Генрих151.
Национальность – немец.
Адрес последнего местожительства – Фленсбург.
Занятие – фельдфебель, Sz Kp z6V152, откомандированный в GFS (5d)153

Удостоверяющие документы – свидетельство об увольнении от 3.5.45.
Подробности ареста: – (а) место – Бремервурде – контрольный пункт моста (9344);
(б) дата – 22.5.45;
(в) время – 17.00.
Часть, произведшая арест – 1003 FSRD154

Причина ареста – см. приложенный доклад, а также занимаемая должность, указанная
выше.

Свидетели: фамилии и адреса -
сержант Бриттон 45 PSS155

Заявление после ареста – (приложите на спец. листе, если необходимо).
Личные вещи: (вещи отобранные у арестованного, должны быть перечислены на обороте

вместе с
описанием и местонахождением других вещей, относящихся к делу).
Военная или гражданская власть, взявшая под стражу арестованного – тюрьма в Вестер-

тимке.
Подпись уполномоченного на арест
Шейф
Дата – 22.5.45.

№ 9
НАЧАЛЬНИКУ ПОЛИТПРОСВЕТОТДЕЛА УПРАВЛЕНИЯ УПОЛНОМОЧЕННОГО

СНК СССР ПО РЕПАТРИАЦИИ
полковнику тов. Логунову

ДОКЛАДНАЯ
Содержание: о задержании Гиммлера.
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В результате расследования вопроса о задержании начальника германского гестапо
Гиммлера установлено следующее:

Бывшие военнопленные – рядовые Сидоров И.Е. и Губарев В.И., будучи патрулями от
619 сборно-пересыльного пункта, совместно с шестью английскими солдатами несли патруль-
ную службу в местечке Люкенштадт. Примерно в 18 часов 21 мая 1945 г. все шесть английских
солдат покинули пост, вошли в дом под предлогом попить кофе.

В 19 часов 30 минут 21.5 Губарев заметил трех немцев, шедших по направлению к
дороге, совместно с Сидоровым Губарев немцев задержал. Двое из задержанных были одеты в
солдатскую форму немецкого образца, на третьем был офицерский плащ, гражданские брюки
и шляпа. Усов не было, левый глаз был завязан. У задержанных оказались документы, говоря-
щие о том, что они больные, выписавшиеся из госпиталя.

Губарев и Сидоров вызвали английских солдат. После предварительного опроса англий-
ский патруль задержанных решил отпустить, но Сидоров и Губарев настояли на том, чтобы
задержанные были отправлены на сборочно-пересыльный пункт № 619, что и было сделано.
Задержанные были посажены на гауптвахту, а 22 мая были переданы английским властям.

25 мая англичанами было установлено, что один из задержанных является начальником
гестапо – Гиммлер. Гиммлер в этом признался, после чего раздавил ампулу с ядом, которая
находилась у него во рту. Через 15 минут Гиммлер скончался.

После анатомирования тело Гиммлера было зарыто в г. Люненбург. Точное местонахож-
дение могилы установить не удалось.

Вывод:
Гиммлер был пойман не англичанами, как об этом сообщила английская печать, а быв-

шими красноармейцами-военнопленными Губаревым и Сидоровым.
Заместитель по политчасти начальника отдела репатриации 2 УА майор Мухалев
8 июня 1945 г.
г. Штеттин

№ 10
7 мая 1945 года
гор. Штеттин

ПОКАЗАНИЕ
участника ареста Генриха Гиммлера,
бывшего военнопленного, освобожденного войсками
союзников, красноармейца Сидорова Ивана Егоровича

Я, Сидоров Иван Егорович, русский, беспартийный, уроженец Саратовской области,
Широко-Карамышенского района, села Ключи. Родился в 1920 году, в мае месяце. Образова-
ние 2 группы. В Красной Армии с 7 июня 1941 года, служил в стрелковом полку, в миномет-
ной батарее 120 мм минометов. Призван Инзенским РВК Куйбышевской области, служил в
лагерях в райлоне ст. Инза. Номера полка не помню. В боях участвовал под городом Жлобин
(Белорусская ССР). Между Жлобиным и Гомелем, на ст. Хальч, попал в плен в 1941 году
17 августа. В плену находился в лагерях г. Бобруйск, Барановичи, Остров, Торн, Маленбург
и Эльбинг. Освобожден войсками союзников 29 апреля 1945 года в лагере «Саппост», после
освобождения находился в 619 сборном пункте. Записался добровольно в комендантскую роту
русского лагеря. Несли охрану лагеря, а через день выезжали вместе с английскими солдатами
на патрулирование дорог и окрестных деревень.

21 мая 1945 года в составе английского и русского патруля мы приехали в 9 часов утра в
деревню Майнштадт. В составе патруля было 6 английских солдат во главе с капралом, фами-
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лию которого не помню, от русской роты – я и Губарев. С разрешения капрала я и Губарев
пошли патрулировать парой. В 10 часов утра мы приходили выпить кофе, в 13 час. пообедали
и снова вдвоем с Губаревым ушли в обход. Вечером, в 19 час., мы пришли снова в дом, где
были английские солдаты, курили, разговаривали и пили кофе. Нам они сказали: «Еще рано,
поедем в 19 час. 30 мин. Хотите – отдохните или пройдитесь еще». Я и Губарев решили еще
раз пройти на окраину деревни. Пошли по окраине деревни. Вскоре я увидел, что на дорогу
из кустов вышли три немца. Шли они кустами и намеревались пересечь дорогу и снова уйти в
лес. Мы стали кричать, но неизвестные продолжали двигаться вперед. Тогда мы побежали за
ними. Губарев выстрелил в воздух. Один немец остановился, но двое продолжали двигаться к
лесу. Губарев снова властно крикнул и знаком показал: «Стой! Идите все сюда!» Оба мы взяли
немцев на мушку. Тогда они остановились. Мы подошли к ним. Один из задержанных, ока-
завшийся впоследствии Гиммлером, был одет в сероватый плащ офицерского покроя, брюки
гражданские, ботинки солдатские, на голове – черная шляпа, левый глаз перевязан черной
повязкой. В руках он держал палку – костыль. Плащ был наглухо застегнут. На руке были часы
с компасом.

Двое других были одеты в такие же плащи, в ботинках, без головных уборов, пилотки
немецкие лежали в карманах.

Знаками мы спросили у них английские документы. Все трое по-русски не разговари-
вали. Я знаю несколько немецких слов и понял, что они отвечают, что документов у них нет.

Всех трех мы доставили в деревню, в дом, где были английские солдаты. Это было при-
близительно в 19 час. 30 мин. Английские солдаты выскочили и стали спрашивать у задержан-
ных документы. Один из сопровождающих Гиммлера подал какую-то бумажку, потом такую
же бумажку подал Гиммлер. Документы были с фотокарточкой, на немецком языке. Капрал не
мог прочитать документа, и стали совещаться, как поступить.

Задержанные жестами и отдельными словами пытались объяснить, что они идут из гос-
питаля. Гиммлер показал на завязанный глаз и на левую ногу, на костыль, и пытался убедить
солдат, что он больной.

Английские солдаты спросили у нас: «Отпустить надо, они больные», Но я и Губарев
знаками показали: «Нет. Надо отправить в лагерь».

В лагере мы сдали задержанных английскому офицеру и переводчику. Сопровождали
до лагеря на машине я, Губарев и два английских солдата. Когда привезли в лагерь, то всех
трех задержанных по распоряжению английского офицера посадили на гауптвахту. Перед этим
переводчик задал им несколько вопросов, посмотрел документы и перевел английскому офи-
церу. Перевода мы не поняли из-за незнания английского языка.

Нас переводчик подробно расспросил, при каких обстоятельствах мы их поймали.
Дня через три мы снова были назначены патрулями. На площади собралось 16 русских,

ожидали машину. Пришел сюда тот же английский офицер и переводчик. Переводчик спросил:
«Кто 21 мая привел трех человек немцев?» Я ответил: «Я», Губарев тоже ответил: «Я», записал
наши фамилии, имена и отчества, город, где мы родились. Потом спросил: «Вы знаете, кого
вы привели?» Мы ответили: «Нет». Тогда переводчик нам объяснил: «Тот, у которого был
перевязан глаз, – это Гиммлер – начальник гестапо. Его отправили в другой город, там он во
время допроса отравился и умер».

После этого в лагере среди русских людей и среди английских солдат много шло разго-
воров о том, кто поймал Гиммлера.

Нас об этом спрашивали старший лейтенант Шевченко, старший лейтенант в роте (фами-
лию не знаю), командир отделения Титаренко. Когда прибыли новые группы английских сол-
дат, они показывали снимок Гиммлера из английской газеты (помещен был его снимок в
форме), помещенный по случаю его ареста. Наши ребята в ответ на это показывали на меня
и говорили: «Вот кто поймал Гиммлера».
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Это все, что я могу показать по настоящему вопросу.
Правильность показания подтверждаю.
Подпись: Сидоров.
Показания записал майор Голованов

№ 11
6 июня 1945 года
ПОКАЗАНИЕ
участника ареста Генриха Гиммлера
в районе дер. Майнштадт 21 мая 1945 года,
бывшего советского военнопленного, освобожденного
войсками союзников, Губарева Василия Ильича

Я, Губарев Василий Ильич, 1916 года рождения, русский, беспартийный, неграмотный,
уроженец Рязанской

области, Сапожковского района, Фабричного сельсовета, Жаржавниской слободы, о себе
могу показать следующее:

Состоял в колхозе с 1933 года. В 1939 году призван в Красную Армию Сапожковским
РВК. Служил в 363 артиллерийском полку в городе Тульчин (Винницкой области), а с 1940 г. на
ст. Вопнярка. Отечественная война застала меня в артполку, где я служил ездовым. Принимал
участие в боях в Запорожской области, где и попал в плен 8 сентября 1941 года. Во время плена
находился в лагерях: в Днепропетровске, Дрогобыч, Оснабрюк. Освобожден был 4 мая 1945
года за Сампостылем, в лагере военнопленных, войсками союзников. В плену в г. Оснабрюке
был в рабочей команде по отправке бункеров. Личный номер военнопленного 128–699, лагерь
№ 333 в г. Оснабрюк.

Семья – отец и мать, жена и дочь Губаревы проживали в фабричном сельсовете. Сейчас
местожительство не знаю.

Обстоятельства дела.
По существу дела, по аресту начальника германского гестапо Гиммлера могу показать

следующее:
После освобождения войсками союзников я находился на сборном пункте № 614 в районе

местечка Meinstedt156. Добровольно я записался красноармейцем комендантской роты лагеря
русских военнопленных. Название лагеря не помню. Командиром роты был бывший военно-
пленный старший лейтенант Шевченко. 21 мая 1945 года я вместе с напарником, красноар-
мейцем той же роты Сидоровым Иваном, был назначен в состав смешанного патруля. Вместе с
английскими солдатами, старшим которых был капрал, фамилию не знаю, мы на машине патру-
лировали дороги и села в районе местечка Майнштадт. В это местечко прибыли в 9 часов утра
21 мая 1945 года. Высадившись из машины, мы с Сидоровым задали английскому капралу,
являющемуся начальником патруля, вопрос: «Какой порядок патрулирования?» Он ответил:
«Если хотите, то ходите двое, но в 13.00 час. приходите кушать, а в 20 часов уедем обратно
в лагерь».

До 13 часов я и Сидоров, вооруженные винтовками и имея на руке повязку-знак пат-
руля, ходили по дорогам, были в лесу и в деревне. В 13.00 час. покушали вместе с англича-
нами и снова ушли патрулировать. Вечером, примерно в 19 часов, мы снова встретились с
английскими солдатами из нашего патруля. Спросили, когда поедем в лагерь. Они ответили:
«В 20 часов. Если хотите, то отдыхайте». После этого англичане пошли в дом пить кофе, а
я и Сидоров снова вышли на окраину деревни. Около 20 часов в 500 метрах от деревни из
кустов на проселочную дорогу, крадучись, вышли три немца. Мы их заметили и пошли за
ними. Немцы нас вначале не заметили, мы побежали бегом и, метров 200 не доходя, кричали,
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чтобы они остановились. Но неизвестные не останавливались. Тогда я дал предупредительный
выстрел. Один остановился, двое других продолжали идти вперед. Тогда мы оба резким окри-
ком «Хальт!» и изготовкой винтовок заставили остановиться всех троих и подошли к ним на
дорогу. Спросили: «Солдаты?» – один ответил: «Да». На вопрос, есть ли документы, один из
задержанных ответил: «Есть». Показали документы. Документ был без штампа и без печати.
Задержанные были одеты в офицерские плащи, под плащами – шинели, обуты в ботинки, на
оказавшемся впоследствии Гиммлером – гражданские брюки и шляпа. Левый глаз был повязан
черным. Усов не было, в руках он держал палку. Задержанных мы привели в деревню и сдали
английским солдатам. Задержанные доказывали английским солдатам, что они идут из госпи-
таля, и что у одного болит нога, у другого болен глаз. Английский патруль хотел отпустить
задержанных как больных, но мы настояли на том, чтобы не отпускать, а отвести в лагерь. Я
и Сидоров вместе с двумя английскими солдатами поехали сопровождать задержанных, а чет-
веро из патрулей остались в деревне.

В лагере нас встретил английский офицер и переводчик. Принял от нас арестованных и
отправил их на гауптвахту. Дня три мы не были на патрулировании. Когда были назначены в
патрулирование и построились на плацу для посадки в машину, то узнали, что нас разыскивают
английский офицер и переводчик, спрашивают: «Где русские, которые 21.05 задержали трех
немцев?» Встретившись с нами, офицер через переводчика спросил: «Вы задержали 21.05 трех
немцев, и какие у них приметы?»

Мы объяснили, тогда переводчик нам объявил: «Вы знаете, кого вы задержали?» Мы
ответили: «Нет». Переводчик нам объяснил: «Вы задержали главу германского гестапо и пер-
вого помощника Гитлера – Гиммлера».

Кроме того, переводчик сообщил, что Гиммлер отравился.
Вот все, что могу показать по данному делу.
Бывший военнопленный красноармеец Губарев
Показания записал майор Голованов
Штеттин, 7.6.45

№ 12
УПРАВЛЕНИЕ
УПОЛНОМОЧЕННОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ КОМИССАРОВ
СОЮЗА ССР ПО ДЕЛАМ РЕПАТРИАЦИИ
№ 004801

14 августа 1945 г.
НАРОДНОМУ КОМИССАРУ
ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
СОЮЗА ССР генерал-полковнику Абакумову В.С.

25 мая 1945 года в газетах было помещено сообщение агентства Рейтер о том, что Гимм-
лер был арестован частями 2-й английской армии и передан в распоряжение фронтовых орга-
нов безопасности. 4 июня с.г. начальник сборного пункта в гор. Зеедорф, бывший военно-
пленный майор Годлевский донес, что начальник немецкого гестапо Гиммлер был задержан
советскими репатриантами Губаревым и Сидоровым. Расследованием, проведенным моим
представителем майором Гурьевым в июле 1945 года, установлено:

1. Гиммлер был задержан вместе с двумя сопровождавшими его немцами в 19 часов 21
мая 1945 года у местечка Мойнштадт бывшими военнопленными Губаревым В.И. и Сидоро-
вым И.Е., которые входили в состав английского патруля.
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2. Обстоятельства ареста: английский патруль расположился на отдых в местечке Мойн-
штадт, а Губарев и Сидоров несли патрульную службу на окраине этого местечка. В 19 часов
они заметили трех немцев, которые пытались скрытно перейти из одного леса в другой. Губа-
рев и Сидоров задержали и доставили их к английскому капралу Моррис, который решил отпу-
стить задержанных. Губарев и Сидоров запротестовали и сами доставили немцев на гауптвахту
в гор. Зеедорф, сдав их англичанам, не зная того, что они задержали Гиммлера.

3. 24 мая 1945 года Губареву, Сидорову и всем советским гражданам, находящимся на
сборном пункте Зеедорф, английский переводчик Ковачевич в присутствии английского офи-
цера сообщил, что один из трех немцев, задержанных 21 мая Губаревом и Сидоровым, ока-
зался Генрихом Гиммлером, который в ночь с 23 на 24 мая отравился.

4. Обстоятельства смерти Гиммлера английскими офицерами обясняются по-разному.
Место погребения его никому не известно.

Уполномоченный СНК СССР по делам репатриации
генерал-полковник Голиков

№ 13
Перевод с английского
РАПОРТ
ОБ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ, СВЯЗАННЫХ СО СМЕРТЬЮ
ГЕНРИХА ГИММЛЕРА
1. Примерно в 19.50 23 мая 45 г. майор Ренделл157 сообщил мне, что в штабе 031158

имеется задержанный, назвавший себя Генрихом Гиммлером. В 20.15 мы с Ренделлом выехали
машиной в штаб 031, куда прибыли в 20.50. Нас встретил главный следователь военной раз-
ведки капитан С.А. Смит159, провел в комнату, где находились трое немцев, и сообщил, что
это Генрих Гиммлер и два его адъютанта. Комендант штаба заявил, что они были раздеты и
подвергнуты обыску.

2. Всех троих провели в мой кабинет. Кроме немцев там находились майор Ренделл,
капитан Смит, капитан Сельвестер160, лейтенант Финдлей161 и я.

3. У меня была фотография Гиммлера и карточка с его приметами и установочными
данными. Первым делом я тщательно сверил форму его уха, она полностью соответствовала
фотографии. Затем Гиммлера спросили его партийный номер. Он ответил, что номер из серии
14000 (по карточке 14303), его номер «СС»-169 или что-то вреде этого (по карточке 168), и
дата рождения 7 октября 1900 г., Мюнхен (по карточке 7 ноября 1900 г.)

На основании всех этих данных, внешности и образца подписи, который он по моей
просьбе сделал на кусочке бумаги, я убедился, что это действительно Генрих Гиммлер.

Гиммлер попросил разрешения взглянуть на фотографию и сказал, что она относится к
довоенному периоду, т. к. после начала войны он черной формы не носил.

4. Я не полагал, что в мои служебные обязанности входит допрос его. Моей единственной
целью явилось точное установление личности, и поэтому я старался придать нашему разговору
строго официальный характер.

5. Гиммлера не было необходимости заставлять говорить. Пока шли приготовления к
отправке его, он заявил мне, что добровольно сдался коменданту штаба162.

На вопрос о подробностях, он ответил следующее:
6. «21 мая нас задержал британский патруль близ Бременверде163. Мы провели ночь под

охраной в доме неподалеку и затем были доставлены в штаб (по-видимому, в Вестертимке –
штаб 30 корпуса164).

Сюда (штаб 031) мы прибыли после полудня 23 мая. Здесь я решил заявить, кем я явля-
юсь и попросил о встрече с комендантом штаба».
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7. На вопрос, был ли он в форме или в гражданской одежде в момент задержания, он
ответил, что был в гражданском платье.

8. Он особо отметил, что до своего «исчезновения» он распустил все силы сопротивле-
ния, включая и «Вервольф», а вообще, еще до этого настаивал на заключении мира165 с запад-
ными союзниками.

На вопрос, был ли он с Гитлером в момент смерти последнего, он ответил, что в это
время находился вне Берлина, но будь он там, то несомненно умер рядом со своим фюрером.

9. По его словам, в Германии нужно было произвести ряд изменений. С целью увеличить
деторождаемость Гиммлер в качестве шефа полиции сделал максимум в уничтожении прости-
туции, ввел строгие наказания за производство абортов и гомосексуализм.

Он лично организовал много домов для матерей с незаконнорожденными детьми. Необ-
ходимо было ввести формы репрессий. Одной из таких явились концентрационные лагеря.

10. Не следует подходить с одним мерилом, заявил Гиммлер, в оценке различных фактов,
связанных с концентрационными лагерями и пропагандой. Возможно, в отдельных случаях
имели место преступные действия со стороны некоторых, введенных в заблуждение лиц, но
все это не было «запланировано» или приказано. Женщин в лагерях вообще было очень мало.
В отношении русских и поляков дело обстоит совершенно иначе166. Англичане не представ-
ляют себе, что это за люди. Было чрезвычайно трудно управлять ими, и концлагеря казались
единственным возможным методом.

11. Союзники жестоко ошибаются, если полагают, что он – Гиммлер был кровожадным и
непопулярным в Германии167. Напротив, во время его «последних странствий» он был неод-
нократно узнан, но его не выдавали168. Крестьянство – полностью за режим. Не будь этого,
партия не могла бы сохранить власть в то время, когда ей пришлось в одиночестве продолжать
войну.

12.  В этот момент (примерно 21.45) появились полковник Мурфи, подполковник
Осборн, подполковник Старлетон и взяли дальнейшее руководство на себя169.

13. Полковник Мурфи приказал обоим сопровождающим Гиммлера – Магеру170 и Герт-
ману171 перейти в другую комнату и принести одежду, доставленную для Гиммлера. Затем он
приказал Гиммлеру раздеться и принести другой костюм. Последний отказался это сделать на
основании того, что он только что снимал костюм, который был подвергнут обыску. Он также
протестовал против британской военной формы – единственная одежда, которая имелась, –
говорил, что другую форму он не оденет.

14. Во время дискуссии, продолжавшейся 10 минут, Гиммлер заявил, что он солдат и не
подлежит подобному обращению.

Полковник Мурфи предложил Гиммлеру альтернативу – либо немедленно переодеться,
либо подвергнуться насильственному раздеванию. Он может одеть либо полную форму, либо
часть ее, либо завернуться в одеяло.

Гиммлер спросил полковника, почему тот настаивает, чтобы тот отдал свой костюм.
Полковник Мурфи ответил, что адмирал Фриденбург172 покончил с собой в день ареста

Деница173, Йодля174 и 5000 других немцев, и что он не собирается рассказывать.
Гиммлеру было дано 2 минуты на выполнение приказания.
Гиммлер, будучи весьма подавлен, заявил, что если его принуждают к выполнению

подобных распоряжений, то он не скажет ни слова о том, что он намеревался рассказать.
15. Наконец, уверившись, что мы не намереваемся фотографировать его в британской

форме в целях пропаганды (чего он боялся) и получив заверения полковника Мурфи, что зав-
тра он получит новое гражданское платье, он разделся, одел кальсоны, гимнастерку хаки, носки
и ботинки и затем завернулся в одеяло.
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16. Он был доведен до машины Мурфи и посажен на заднее сиденье с подполковником
Стаплетоном.

Полковник Мурфи вел машину. Мы с подполк. Осборн сидели рядом с ним.
17. В пути Гиммлер несколько раз спрашивал об обстоятельствах самоубийства адмирала

Фриденбурга и выражал удивление, что последний совершил это.
18. По прибытии в контрразведку штаба175, Гиммлер был введен в помещение и подверг-

нут медицинскому освидетельствованию капитаном Уэллса176.
Рапорт Уэллса об освидетельствовании прилагается. Я случайно взглянул на часы во

время наступления смерти Гиммлера. Было 23.00177.
24 мая 1945 г. (Д.С. Рис178)

№ 14
Перевод с английского

ЗАЯВЛЕНИЕ КАПИТАНА УЭЛЛСА
23 мая 1945 г. примерно в 23.00 в штабе контрразведки 2-й армии в Люнебурге по при-

казу полковника Мурфи я произвел обследование лица, которое, как поставил меня в извест-
ность полк. Мурфи, являлось Генрихом Гиммлером.

Согласно указанию полковника Мурфи, это обследование должно было быть произве-
дено с целью убедиться, что на теле Гиммлера ничего не было спрятано179.

После тщательного осмотра туловища и конечностей я приступил к обследованию рта и
зубов. Оттянув щеку, я моментально заметил небольшой предмет с синей головкой, лежащий
между его щекой и нижней челюстью. Я немедленно попытался удалить этот предмет из его
рта при помощи пальцев, но не смог помешать ему зажать его между зубами и раздавить.

Разнесся сильный запах цианистого калия. Гиммлера положили на пол лицом вниз, раз-
жали челюсти и промыли рот водой. Но ни это, ни искусственное дыхание не дали результатов.

С.И. Уэллс, капитан медслужбы начальник санслужбы 2-й армии

№ 15
Секретно
ВЕСТНИК ИНОСТРАННОЙ
СЛУЖЕБНОЙ ИНФОРМАЦИИ ТАСС.
Лист 1– 0

ДАЛЬНЕЙШИЕ ПОДРОБНОСТИ САМОУБИЙСТВА ГИММЛЕРА

КЦ 102230. А 477. Е 475. ЛОНДОН, 24 мая. Корреспондент агентства Рейтер Мартин,
находящийся при штабе 2-й английской армии, сообщает, что английские военные врачи на
протяжении 15 минут старались спасти жизнь Гиммлера.

Хотя бывший руководитель гестапо находился в руках англичан в течение двух дней,
однако он сумел сохранить у себя во рту ампулу с цианистым калием длиной в 1 дюйм до
момента медицинского осмотра. Врач предложил ему открыть рот, заглянул внутрь и, каза-
лось, удовлетворился результатами осмотра. На всякий случай он подвел Гиммлера ближе к
окну, и, когда он сунул ему палец в рот, чтобы проверить его состояние, то он увидел, как
Гиммлер быстро откинул головой и закусил черное пятно, которое, как выяснилось, представ-
ляло собой скрытую им за зубами ампулу. Гиммлер упал на пол и спустя четверть часа скон-
чался (в 23.04 м.)
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Штаб 2-й английской армии опубликовал вечером 24 мая следующее заявление по
поводу смерти Гиммлера: «Рейхсфюрер СС, начальник германской полиции и министр внут-
ренних дел Генрих Гиммлер был арестован войсками английской 2-й армии в Бремерферде 21
мая и передан полевой разведке 22 мая».

Гиммлер путешествовал под именем Гицингера.
Он был переодет, с черной наклейкой на правом глазу. Усы его были обриты. При нем

находились два его адъютанта – один из них большой, грузный эсэсовец. Гиммлер и сопровож-
дающие его лица прибыли под конвоем, не будучи опознаны, в лагерь, расположенный вблизи
штаба 2-й английской армии, где Гиммлер попросил через своих адъютантов разрешения
встретиться с комендантом лагеря. Когда это разрешение было дано, говорится в официаль-
ном заявлении, Гиммлер назвал себя, и его личность была подтверждена старшим офицером
лагеря, а в дальнейшем она была установлена вне всякого сомнения офицером контрразведки
штаба 2-й английской армии. К Гиммлеру была немедленно поставлена вооруженная охрана,
он был раздет и подвергнут медицинскому осмотру в целях обнаружения какого-либо скрытого
яда. В последний момент осмотра, когда военный врач попытался осмотреть рот пленного,
тот сделал быстрое движение головой и прокусил маленькую стеклянную ампулу с цианистым
калием, скрытую во рту. Гиммлер умер через 15 минут, в 11 ч. 04 м. после полудня 23 мая.
Стеклянная ампула скрывалась Гиммлером во рту в течение нескольких часов.

«Комиссары маршала Жукова по вопросам контроля над выполнением условий герман-
ской капитуляции полковник Горбушин, подполковник Иевлев и капитан Кучин видели тело
в 18 ч. 15 м. пополудни сегодня, 24 мая 1945 г., и им были переданы соответствующие фото-
снимки и отчеты», – указывается в заключении официального заявления.

Старший офицер разведки при штабе генерала Демпси, сопровождавший корреспонден-
тов при осмотре ими трупа Гиммлера, сообщил им, что офицеры из расположенного поблизо-
сти лагеря позвонили ему незадолго до 21 ч. вечером 23 мая для того, чтобы сообщить, что
они арестовали Гиммлера. Офицер разведки сразу поехал на автомобиле в этот лагерь, распо-
ложенный в 8 милях, и увидел Гиммлера, сидевшего за столом. Его допрашивали английские
офицеры. Рядом с ним сидели два адъютанта – один из них типичный хулиган-эсэсовец.

Представители английской военной полиции, остановившие их в тот момент, когда они
переходили через мост в Бремерферде, не имели представления о том, что они задержали наи-
более старательно разыскиваемого человека во всей Европе.

Маскарад Гиммлера не возбудил каких-либо подозрений, однако, поскольку он предъ-
явил показавшиеся подозрительными документы, английская полиция решила подвергнуть его
дальнейшему допросу и в тот же вечер передала его в отдел полевой разведки. Все еще не
будучи опознанным, он подвергся дальнейшему допросу.

Вечером 23 мая все трое прибыли в лагерь, расположенный вблизи штаба генерала Эпси.
Именно по прибытии туда Гиммлер пожелал встретиться с комендантом лагеря. Сняв черную
наклейку со своего глаза, но по-прежнему не снимая очков, он заявил: «Я – Генрих Гиммлер».

Когда старший офицер разведки прибыл в помещение, где находились арестованные,
Гиммлер был раздет донага, хотя он протестовал против этого. Ему предложили переодеться
или в английскую походную форму или в пару брюк, куртку, рубашку, а затем закутаться в
одеяло. После некоторого колебания Гиммлер выбрал брюки и одеяло, затем его на некоторое
время отделили от его двух адъютантов. После этого его посадили в автомашину офицера раз-
ведки для того, чтобы доставить в штаб 2-й армии.

На протяжении всего этого времени он ничего не клал себе в рот, хотя сидевший рядом
с ним на заднем месте машины полковник заметил, что он кусал ногти и потирал щеку.

После того, как машина проехала несколько миль, старший офицер разведки ошибся
поворотом, он повернулся к сидевшему позади полковнику, чтобы спросить, где они находятся.
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Гиммлер чувствовал себя, казалось, вполне спокойно. Он сказал: «Вы находитесь на дороге
в Люнеберг».

Гиммлера доставили в виллу, подготовленную для его приема офицерами разведки. Его
снова раздели (в 4-й раз), на этот раз, чтобы полностью убедиться в том, что он не скрывает
при себе яда. Военный врач осмотрел его пальцы на руках и на ногах, волосы, уши, подмышки
и все части тела, где можно спрятать яд, затем он попросил Гиммлера открыть рот. Все каза-
лось нормальным, но для того, чтобы удостовериться окончательно, врач подвел его к окну и
предложил ему снова открыть рот. Именно в тот момент, когда врач вкладывал свой палец в
рот Гиммлера, он увидел, как Гиммлер откусывает верхушку ампулы. В ту же минуту бывший
начальник гестапо потерял сознание и рухнул бесчувственной массой на пол. Немедленно при-
бегли к выкачиванию желудка; Гиммлера держали лицом вниз над ведром. Однако все оказа-
лось напрасным. Яд немедленно парализовал нервные центры, и через четверть часа Гиммлер
умер.

Офицер разведки заявил о своей полной уверенности в том, что Гиммлер не вложил
ампулу себе в рот в момент одного из допросов или во время поездки в штаб 2-й армии. При
осмотре одежды Гиммлера в дальнейшем была обнаружена такая же ампула.

Перед тем, как покончить самоубийством, Гиммлер заявил, что в данный момент он не
склонен беседовать с допрашивавшими его офицерами, но что он готов беседовать, как он
выразился, с более высокопоставленными людьми.

Тело Гиммлера было оставлено там, где он умер, пока его не увидели офицеры Красной
армии и пока его не сфотографировали и не увидели военные корреспонденты.

Помещение, в котором разыгрался последний акт жизненной драмы Гиммлера, располо-
жено в первом этаже виллы. Оно, вероятно, служило буфетной для зажиточной германской
семьи, жившей в этом доме вблизи Люнебургской степи.
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Глава 10

Приговор, которого не было
 

К сожалению, Генрих Гиммлер не сидел на скамье подсудимых Международного воен-
ного трибунала. Однако представим себе, что он не покончил жизнь самоубийством 23 мая
1945 г., а предстал бы перед судом на Нюрнбергском процессе. Каким бы тогда был приговор?

«ПРИГОВОР
8 августа 1945 года Правительство Соединенного Королевства Великобритании и Север-

ной Ирландии, Правительство Союза Советских Социалистических Республик, Правительство
Соединенных Штатов Америки и Временное Правительство Французской Республики всту-
пили в соглашение, в соответствии с которым учрежден Трибунал для суда над военными пре-
ступниками, преступления которых не связаны с определенным географическим местом.

В соответствии со статьей 5-й Правительства следующих государств, входящих в Объ-
единенные Нации, заявили о своем присоединении к соглашению: Греции, Дании, Югосла-
вии, Голландии, Чехословакии, Польши, Бельгии, Эфиопии, Австралии, Гондураса, Норвегии,
Панамы, Люксембурга, Гаити, Новой Зеландии, Индии, Венецуэлы, Уругвая и Парагвая.

Устав, приложенный к соглашению, определил организацию, юрисдикцию и функции
Трибунала.

Трибунал был облечен властью судить и наказать лиц, которые совершили преступления
против мира, военные преступления и преступления против человечности, как они опреде-
лены в Уставе.

Устав также предусматривает, что при рассмотрении дела о любом отдельном члене той
или иной группы или организации Трибунал может

(в связи с любым действием, за которое это лицо будет осуждено) признать, что группа
или организация, членом которой подсудимый являлся, была преступной организацией.

18 октября 1945  г. в  Берлине, в соответствии со статьей 14-й Устава, Трибуналу
было представлено Обвинительное заключение в отношении вышеперечисленных подсуди-
мых, которые были названы Комитетом Главных Обвинителей подписавших соглашение дер-
жав главными военными преступниками. Экземпляр Обвинительного заключения на немец-
ком языке был вручен каждому подсудимому, находившемуся в заключении, по крайней мере,
за 30 дней до начала процесса.

Согласно Обвинительному заключению, подсудимым вменяется в вину совершение пре-
ступлений против мира путем планирования, подготовки, развязывания и ведения агрессив-
ных войн, которые являются также войнами в нарушение международных договоров, соглаше-
ний и гарантий; военные преступления и преступления против человечности.

Кроме того, подсудимым вменяется в вину участие в создании и осуществлении общего
плана или заговора для совершения всех этих преступлений.

<…>
Процесс начался 20 ноября 1945 г. и велся на четырех языках – английском, русском,

французском и немецком…
Предъявление доказательств и речи сторон закончились 31 августа 1946 г. Состоялось

403 открытых судебных заседания Трибунала. 33 свидетеля обвинения дали устные пока-
зания против отдельных подсудимых; кроме 19 подсудимых, был допрошен 61 свидетель
защиты. Еще 143 свидетеля защиты дали показания путем представления письменных отве-
тов на опросные листы. Трибунал назначил уполномоченных для подбора доказательств, отно-
сящихся к организации. 101 свидетель защиты дал показания перед уполномоченными, и
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было представлено 1809 письменных показаний других свидетелей. Было также представлено
6 отчетов, резюмирующих содержание большого числа других письменных показаний. 38000
письменных показаний, подписанных 155000 человек было представлено по делу политиче-
ских руководителей; 136213 по делу СС; 10000.по делу СА; 7000 по делу СД; 3000. по делу
генерального штаба и ОКВ и 2000 по делу гестапо.

Трибунал сам заслушал 22 свидетеля по делу организаций. Документы, представленные
в качестве доказательств по обвинению отдельных подсудимых и’ организаций, исчисляются
несколькими тысячами.

<…>
Большая часть доказательств, представленных Трибуналу Обвинением, являлась доку-

ментальными доказательствами, захваченными союзными армиями в германских армейских
штабах, в правительственных зданиях и в других местах. Некоторые из документов были обна-
ружены в соляных копях, зарытыми в земле, спрятанными за ложными стенами и в других
местах, которые считались недоступными с точки зрения обнаружения этих документов.

Таким образом, обвинение против подсудимых базируется в большей степени на доку-
ментах, составленных ими самими, аутентичность которых не оспаривалась, за исключением
одного или двух случаев.

ПОЛОЖЕНИЯ УСТАВА
Отдельные подсудимые обвиняются по статье 6 Устава, которая гласит: «Статья 6. Три-

бунал, учрежденный Соглашением, упомянутым в статье 1 настоящего Устава для суда и нака-
зания главных военных преступников европейских стран оси, имеет право судить и наказы-
вать лиц, которые, действуя в интересах европейских стран оси, индивидуально или в качестве
членов организации, совершили любое из следующих преступлений.

Следующие действия или любые из них являются преступлениями, подлежащими юрис-
дикции Трибунала и влекущими за собой индивидуальную ответственность:

(a) Преступления против мира, а именно: планирование, подготовка, развязывание или
ведение агрессивной войны или войны в нарушение международных договоров, соглашений
или заверений или участие в общем плане или заговоре, направленных к осуществлению
любого из вышеизложенных действий.

(b) Военные преступления, а именно: нарушение законов или обычаев войны. К этим
нарушениям относятся убийства, истязания или увод в рабство или для других целей граж-
данского населения оккупированной территории; убийства или истязания военнопленных или
лиц, находящихся в море; убийства заложников; ограбление общественной или частной соб-
ственности; бессмысленное разрушение городов или деревень; разорение, не оправданное
военной необходимостью, и другие преступления.

(c) Преступления против человечности, а именно: убийства, истребление, порабоще-
ние, ссылка и другие жестокости, совершенные в отношении гражданского населения до или
во время войны, или преследования по политическим, расовым или религиозным мотивам с
целью осуществления или в связи с любым преступлением, подлежащим юрисдикции Трибу-
нала, независимо от того, являлись ли эти действия нарушением внутреннего права страны,
где они были совершены, или нет.

Руководители, организаторы, подстрекатели и пособники, участвовавшие в составлении
или в осуществлении общего плана или заговора, направленного к совершению любых из
вышеупомянутых преступлений, несут ответственность за все действия, совершенные любыми
лицами с целью осуществления такого плана».

<…>
Статья 7 Устава с определенностью гласит:
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«Должностное положение подсудимых, их положение в качестве глав государства или
ответственных чиновников различных правительственных ведомств, не должно рассматри-
ваться как основание для освобождения от ответственности или смягчения наказания».

УБИЙСТВО ГРАЖДАНСКОГО НАСЕЛЕНИЯ И ЖЕСТОКОЕ ОБРАЩЕНИЕ С НИМ
<…>
Подавляющие своей убедительностью доказательства говорят о существовании системы

насилия, зверств и террора. 7  сентября 1941  г. Гитлер издал директиву, которая впослед-
ствии получила известность под названием «Нахт унд небель эрлас» (приказ «Мрак и туман»);
согласно этому приказу, лица, совершившие действия, направленные против империи или гер-
манских войск на оккупированных территориях, за исключением тех случаев, когда данное
лицо вне всякого сомнения должно было быть подвергнуто смертной казни, подлежали тай-
ному увозу в Германию и передаче в руки Зипо180 и СД181 для суда над ними и наказания их
в Германии.

<…>
12 июня 1942  г. начальник полиции безопасности и СД через посредство Мюллера,

начальника гестапо, издал приказ, санкционировавший применение методов «третьей сте-
пени» при допросах в тех случаях, когда предварительное следствие установило, что допра-
шиваемый мог бы дать показания по важным вопросам, как, например, о подрывной деятель-
ности, хотя и не с целью вынудить заключенного признаться в собственных преступлениях.
Этот приказ гласит: «Методы третьей степени могут применяться только против коммуни-
стов, марксистов, свидетелей еврейской национальности, диверсантов, террористов, членов
движения сопротивления, агентов-парашютистов, асоциальных элементов, польских и совет-
ских бездельников или бродяг; во всех остальных случаях следует предварительно испраши-
вать моего разрешения… Методы третьей степени применительно к обстоятельствам состоят,
наряду с другими методами, из сокращенного рациона (хлеб и вода), жесткой постели, темной
камеры, запрещения спать, изматывающих упражнений, а также порки (в случае, если назна-
чается более 20 ударов, следует консультироваться с врачом)».

Политика жестокого подавления всякого сопротивления немецкой оккупации сводилась
не только к суровым мерам по отношению к лицам, подозреваемым в принадлежности к дви-
жению сопротивления, но и распространялась также на членов их семей.

19 июля 1944 г. командир Зипо и СД в Радомском районе в Польше издал приказ, рас-
пространенный через посредство высших руководителей СС и полиции, о том, что во всех
случаях убийства немцев, или покушения на их жизнь, или при попытке диверсантов разру-
шить важные объекты следовало расстреливать не только виновных, но также и всех их род-
ственников мужского пола, родственники же женского пола в возрасте свыше 16 лет должны
направляться в концентрационный лагерь. Летом 1944 года эйнзатцкоманда Зипо и СД в Люк-
сембурге отправила людей в заключение в концлагерь Саксенхаузен только потому, что они
являлись родственниками дезертиров и поэтому могли «представить опасность для интересов
германской империи, если они останутся на свободе».

Для предупреждения различных видов беспорядков среди гражданского населения и для
борьбы с ними немцы прибегали к системе взятия заложников. <…>

Точное число убитых в результате этой политики неизвестно, много было убито во Фран-
ции и в других оккупированных районах Запада, в то время как на Востоке массовое уничтоже-
ние проводилось еще в больших масштабах. Кроме убийства заложников, в некоторых случаях
уничтожались целые города; массовые убийства, подобные тем, которые имели место в Орадур
сюр Глане во Франции и Лидице в Чехословакии, описанные в деталях Трибуналу, представ-
ляли собой примеры организованного террора, применявшегося оккупантами для подавления
и искоренения всякого противодействия их владычеству.
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Среди средств терроризирования населения оккупированных стран самой позорной
известностью пользовались концентрационные лагери. Они впервые были организованы в Гер-
мании в момент захвата власти нацистским правительством. Первоначальным их назначе-
нием являлось исключение без суда тех лиц, которые были против правительства или которых
германские власти считали ненадежными элементами, С помощью отрядов тайной полиции
эта практика получила широкое распространение, и с течением времени концентрационные
лагери превратились в место организованного систематического убийства, где уничтожались
миллионы людей. В системе управления оккупированными территориями концентрационные
лагери являлись орудием подавления всех оппозиционных элементов. Лица, арестованные
гестапо, как правило, направлялись в концентрационные лагери. Они перевозились в лагери в
большинстве случаев без элементарной заботы о них; очень многие умирали в дороге. Те, кото-
рые прибывали в лагери, систематически подвергались жестокому обращению. Их принуждали
к тяжелому физическому труду, им не давали достаточного количества пищи и одежды; им не
предоставляли помещений, пригодных для жилья; режим, которому они должны были посто-
янно подчиняться, был бездушным и бесчеловечным; они были жертвами прихотей отдельных
охранников. В донесении отдела военных преступлений военной прокуратуры третьей армии
США от 21 июня 1945 года сообщаются результаты обследования условий в концентрацион-
ном лагере Флессенбург; можно привести следующий отрывок из донесения:

«Флессенбургский концентрационный лагерь можно лучше всего описать как фабрику
смерти. Хотя на первый взгляд основным назначением лагеря являлось использование мас-
сового рабского труда, он имел другое назначение – уничтожение людей путем применения
специальных методов при обращении с заключенными. Голод и голодная смерть, садизм, пло-
хая одежда, отсутствие медицинского обслуживания, болезни, избиения, виселицы, заморажи-
вание, вынужденные самоубийства, расстрелы и т. п. – все это играло главную роль в дости-
жении их цели. Заключенных убивали без разбора; преднамеренные убийства евреев были
обычны; впрыскивание яда, расстрелы в затылок были ежедневными событиями; свирепство-
вавшие эпидемии брюшного и сыпного тифа, которым предоставляли неистовствовать, слу-
жили средством уничтожения заключенных; человеческая жизнь в этом лагере ничего не зна-
чила. Убийство стало обычным делом, настолько обычным, что несчастные жертвы просто
приветствовали смерть, когда она наступала быстро».

В некоторых концентрационных лагерях были оборудованы газовые камеры для мас-
сового уничтожения заключенных и специальные крематории для сжигания трупов убитых.
Некоторые из лагерей фактически использовались для уничтожения евреев, как один из мето-
дов «окончательного решения» еврейского вопроса. Большинство заключенных не евреев
использовалось на работе, причем условия, при которых они работали, делали эту работу почти
равносильной смерти. Тех заключенных, которые заболевали и не были больше в состоянии
работать, либо уничтожали в газовых камерах, либо посылали в специальные изоляторы, где
они не получали никакого медицинского обслуживания, а их пища была еще хуже, чем у рабо-
тавших заключенных, и таким образом они были обречены на смерть.

Убийства гражданского населения и жестокое обращение с ним достигли предела при
обращении с гражданами Советского Союза и Польши. Примерно за четыре недели до
начала вторжения в Россию части специального назначения Зипо и СД, называемые эйнзатц-
группа-ми, были созданы на основании приказа Гиммлера, и их назначением было следовать за
германскими армиями в Россию, ведя борьбу с партизанами и членами групп сопротивления,
уничтожать евреев и коммунистов-руководителей, а также другие группы населения. Вначале
были созданы четыре таких эйнзатцгруппы: одна из них действовала в Прибалтике, другая. на
Московском направлении, третья. на Киевском и последняя на юге России. Олендорф, бывший
начальник III Управления РСХА, руководивший четвертой группой, заявил в своем письмен-
ном показании: «Когда немецкая армия вторглась в Россию, я командовал эйнзатцгруппой “Д”
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в южном секторе, и в течение года моего пребывания на этой должности эйнзатцгруппа “Д”
уничтожила приблизительно 90 000 мужчин, женщин и детей. Большинство уничтоженных
были евреи, но имелись также среди них партийные работники-коммунисты». <…>

Трибунал располагает письменными показаниями некоего Германа Грабе от 10 ноября
1945 г. с описанием массовых убийств, свидетелем которых он был. Он являлся управляющим
и инженером, возглавлявшим филиал фирмы Эслинген Иосифа Юнга в Здолбунове на Укра-
ине с сентября 1941 года по январь 1944 года. Сначала он описывает нападение на еврейское
гетто в Ровно:

«Затем были включены мощные электрические фонари, установленные по всей терри-
тории гетто. Члены СС и полиции группами от 4 до 6 человек входили или по крайней мере
пытались войти в дома. Там, где двери и окна были закрыты и жители не открывали их после
стука, члены СС и полиции врывались в окна и взламывали двери с помощью балок и ломов и
входили в жилище. Жильцов выволакивали на улицу в том виде, в каком они были, независимо
от того, были ли они одеты или спали… Наполнялась одна машина за другой. Крики женщин
и детей, щелканье кнутов и ружейные выстрелы наполняли гетто».

Далее Грабе описывает массовую казнь в Дубно 5 октября 1942 г.:
«…Затем из-за насыпи послышались выстрелы в быстрой последовательности один за

другим. Люди, которые сходили с грузовиков, мужчины, женщины и дети всех возрастов
должны были раздеваться, согласно приказаниям одного эсэсовца, который имел в руках
хлыст… Без крика и плача эти люди раздевались, собирались в маленькие группы по семьям,
целовались и прощались друг с другом, а затем ожидали приказания от другого эсэсовца, кото-
рый стоял около ямы также с хлыстом в руке… В этот момент эсэсовец, стоявший у ямы,
крикнул что-то своему товарищу. Последний отсчитал около 20 человек и приказал им идти
на насыпь… Я перешел на другую сторону насыпи и оказался перед огромной могилой; тесно
прижавшись друг к другу, люди лежали один на другом так, что были видны их головы. Яма
была уже наполнена на 1/3; по моим подсчетам там находилось около 1000 человек… Теперь
подошла следующая группа людей, они спустились в яму, легли на предыдущие жертвы и были
расстреляны».

Изложенные выше преступления против гражданского населения являются чудовищ-
ными. Из представленных доказательств явствует, что во всяком случае на Востоке массовые
убийства и зверства совершались не только в целях подавления оппозиции и сопротивления
германским оккупационным войскам. В Польше и Советском Союзе эти преступления явля-
лись частью плана, заключавшегося в намерении отделаться от всего местного населения путем
изгнания и истребления его для того, чтобы колонизировать освободившуюся территорию нем-
цами. В том же духе Гитлер писал в «Майн кампф»; этот план был совершенно ясно изложен
Гиммлером в июле 1942 года, когда последний писал: «В наши задачи не входит германизация
Востока в том смысле, как это понималось раньше, т. е. германизация, заключающаяся в обу-
чении населения немецкому языку и немецким законам; мы хотим добиться того, чтобы на
Востоке жили исключительно люди чистой немецкой крови».

В августе 1942 года один из подчиненных Розенберга следующим образом суммировал
политику в отношении восточных территорий, которая была ранее сформулирована Борма-
ном: «Славяне должны на нас работать. Если они нам более не нужны, они могут умереть.
Поэтому обязательные прививки и медицинское обслуживание немецкими врачами представ-
ляются излишними. Рост славянского населения является нежелательным».

В октябре 1943 года Гиммлер вновь заявил: «Меня ни в малейшей степени не интере-
сует судьба русского или чеха. Мы возьмем от других наций ту здоровую кровь нашего типа,
которую они смогут нам дать. Если в этом явится необходимость, мы прибегнем к отбиранию
у них детей и воспитанию их в нашей среде. Вопрос о том, процветает ли данная нация или
умирает с голоду, интересует меня лишь постольку, поскольку представители данной нации
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нужны нам в качестве рабов для нашей культуры; в остальном их судьба не представляет для
меня никакого интереса». <…>

РАЗГРАБЛЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОЙ И ЧАСТНОЙ СОБСТВЕННОСТИ
Необходимо сказать несколько слов в отношении утверждения, что целью захвата сокро-

вищ искусства была их охрана и сохранение. 1 декабря 1939 г. Гиммлер в качестве имперского
уполномоченного по «укреплению германской нации» издал декрет, адресованный районным
офицерам тайной полиции на присоединенных восточных территориях и начальникам службы
безопасности в Радоме, Варшаве и Люблине. Этот декрет содержал административные указа-
ния по проведению программы захвата сокровищ искусства, и в первом пункте его говорилось:
«С целью укрепления германской нации, ради защиты империи все предметы, упомянутые
в разделе 2 настоящего декрета, подлежат конфискации… Они конфискуются для блага гер-
манской империи и передаются в распоряжение имперского уполномоченного по укреплению
германской нации».

Тот факт, что скорее существовало намерение обогатить Германию в результате этих
захватов, нежели сохранить захваченные предметы, явствует из недатированного отчета док-
тора Ганса Несса, директора Дрезденской государственной картинной галереи: «Я имел воз-
можность приобрести некоторые сведения относительно государственных и частных коллек-
ций точно так же, как и относительно церковной собственности в Кракове и в Варшаве.
Правильно, что мы не можем слишком рассчитывать на возможность обогатиться за счет
приобретения великих произведений живописи и скульптуры, за исключением алтаря Вита-
Ствоша, гравюр Ганса фон Каульнбаха из церкви Св. Марии в Кракове… и нескольких других
работ из национального музея в Варшаве…»

ПОЛИТИКА РАБСКОГО ТРУДА
Согласно статье 6 (b) Устава «жестокое обращение с населением в угон на рабский труд

или для других целей гражданского населения оккупированных территорий» или с оккупиро-
ванных территорий считается военным преступлением. Законы, касающиеся принудительного
труда населения оккупированных территорий, изложены в статье 52 Гаагской конвенции, кото-
рая предусматривает: «От органов местного самоуправления и населения не следует требовать
поставок в натуре и трудовой повинности, кроме случаев, когда это необходимо для оккупаци-
онных войск, причем это должно производиться в соответствии с ресурсами данной страны и
таким образом, чтобы не заставить население принимать участие в военных действиях против
его собственной страны» <…>

По мере того, как местные ресурсы сырья и возможности местной промышленности пере-
стали удовлетворять запросы Германии, начал практиковаться насильственный угон рабочей
силы в Германию. В середине апреля 1940 года в генерал-губернаторстве182 был отдан приказ
о насильственном угоне рабочей силы в Германию, аналогичный порядок вводился и в других
восточных странах по мере их оккупации. В апреле 1941 года Гиммлер описал, как происходил
этот насильственный

угон из Польши. В своей речи перед офицерами СС он вспоминал, как при 40°-ном
морозе им приходилось «вывозить тысячи, десятки тысяч, сотни тысяч». В другом случае
Гиммлер заявил: «Если десять тысяч русских баб упадут от изнеможения во время рытья про-
тивотанковых рвов, это будет интересовать меня лишь в той мере, в какой будет готов этот
противотанковый ров для Германии. Мы должны понять, что в Германии 6 или 7 миллионов
иностранцев. Они не представляют никакой опасности до тех пор, пока мы принимаем суро-
вые меры по каждому пустяку». <…>

Рабочие постоянно подвергались надзору со стороны гестапо и СС, и, если они пытались
уйти от работы, их посылали в исправительно-трудовые или в концентрационные лагери. Кон-
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центрационные лагери использовались для увеличения поставок рабочей силы. Начальникам
концентрационных лагерей было приказано заставлять заключенных работать до предела их
физических возможностей. В течение последних стадий войны концентрационные лагери ока-
зались столь продуктивными в некоторых видах работ, что гестапо получило инструкции о про-
ведении арестов определенных категорий рабочих с тем, чтобы они могли быть использованы
таким образом. На военнопленных союзных стран также смотрели как на возможный источник
рабочей силы. Давление оказывалось на унтер-офицеров. их пытались заставить согласиться
работать и переводили в дисциплинарные лагери тех из них, которые на это не соглашались.
Многих военнопленных назначали на работу, непосредственно связанную с военными опера-
циями, что является нарушением статьи 31 Женевской конвенции. Их заставляли работать
на военных заводах, заставляли даже снаряжать бомбардировщики, переносить боеприпасы
и рыть окопы, очень часто в чрезвычайно опасных условиях. Это в особенности относится к
советским военнопленным <…>

4 октября 1943 г. в Познани Гиммлер, говоря о русских военнопленных, захваченных в
первые дни войны, сказал: «В то время мы не ценили массы людей так, как мы ценим их сейчас,
как сырье, как рабочую силу. То, о чем в конечном счете с точки зрения будущих поколений
нам нечего жалеть, в настоящее время должно вызывать сожаление, что пленные умирали от
истощения и голода, и из-за этого происходила потеря рабочей силы» <…>.

ПРЕСЛЕДОВАНИЕ ЕВРЕЕВ
Подробные доказательства, представленные Трибуналу, устанавливают факт преследо-

вания евреев нацистским правительством. Это история бесчеловечности, осуществлявшейся
последовательно и систематически в самых широких масштабах. Олендорф, являвшийся
начальником III управления главного имперского управления безопасности с 1939 по 1943 год
и командовавший одной из эйнзатцгрупп во время войны с Советским Союзом, в своих показа-
ниях описал методы, применявшиеся при истреблении евреев. Он заявил, что он использовал
боевые отряды для расстрела жертв с тем, чтобы уменьшить сознание моральной ответствен-
ности у своих людей, и 90 000 мужчин, женщин и детей, которые были убиты этой группой в
течение одного года, являлись в основном евреями.

Когда свидетеля Бах-Зелевского спросили о том, каким образом Олендорф мог признать
убийство 90 000 людей, он ответил: «Я лично считаю, что, когда в течение лет, десятилетий
проповедуется доктрина о том, что славянская раса является низшей расой, а что евреи даже
не являются людьми, подобный результат неизбежен».

Подсудимый Франк произнес последние слова этой главы нацистской истории, когда он
давал показания на суде: «Мы боролись против еврейства, мы боролись против него в течение
ряда лет, нам принадлежат некоторые изречения (и мой дневник может стать в связи с этим
свидетелем против меня самого), изречения, которые ужасны… Пройдут тысячелетия, но эта
вина Германии все еще не будет смыта».

Антисемитская политика была сформулирована в пункте 4 партийной программы, кото-
рый гласил следующее: «Только представитель расы может быть гражданином, а представите-
лем расы может быть только тот, в ком течет германская кровь, независимо от его вероиспо-
ведания. Следовательно, ни один еврей не может быть представителем расы».

В других пунктах программы констатировалось, что с евреями нужно обращаться, как с
чуждым элементом, что им нельзя разрешать занимать государственные посты, что их нужно
изгнать из империи, если невозможно прокормить все население государства, что им нужно
отказать в дальнейшей иммиграции в Германию и что им нужно запретить издание немец-
ких газет. Нацистская партия проповедовала эти доктрины в продолжение всей своей исто-
рии. «Штюрмеру» и другим изданиям разрешалось пропагандировать ненависть к евреям, а
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в выступлениях и в публичных заявлениях нацистских вождей над евреями открыто насмеха-
лись и выражали презрение к ним.

С захватом власти преследование евреев усилилось. Был опубликован ряд законов,
дискриминирующих евреев, которые ограничивали должности и профессии, разрешаемые
евреям; вводились всевозможные ограничения в их семейной жизни и в их гражданских пра-
вах. К осени 1938 г. нацистская политика в отношении евреев достигла стадии, принявшей
форму полного вытеснения евреев из жизни Германии. Были организованы погромы, во время
которых сжигались и уничтожались синагоги; еврейские предприятия подвергались разграб-
лению, а видные еврейские дельцы арестам. На евреев был наложен коллективный штраф в
один миллиард марок; был санкционирован захват еврейского имущества, и передвижение
евреев было ограничено определенными районами и определенными часами. Гетто создава-
лись в чрезвычайно широком масштабе, и по приказу полиции безопасности евреев заставляли
носить желтую звезду на груди и на спине.

Обвинение утверждало, что некоторые стороны этой антисемитской политики были свя-
заны с планами агрессивной войны. Жестокие меры, принятые против евреев в ноябре 1938 г.,
проводились под предлогом расплаты за убийство одного чиновника германского посольства
в Париже. Но решение о захвате Австрии и Чехословакии было вынесено за год до этого. Был
наложен штраф в миллиард марок и издан приказ о конфискации финансов, находившихся
во владении евреев; это происходило в то время, когда расходы Германии на военные нужды
создали трудное положение для германского казначейства и когда обсуждался вопрос о сни-
жении этих расходов. <…>

Далее говорится, что связь между антисемитской политикой и агрессивной войной также
не ограничивалась лишь экономическими вопросами. Бюллетень министерства иностранных
дел Германии, в номере от 25 января 1939 г., в статье под заголовком «Еврейский вопрос как
фактор внешней политики Германии в 1938 году», описывает новую фазу в нацистской антисе-
митской политике следующим образом: «То, что роковой 1938 год приблизил решение еврей-
ского вопроса одновременно с осуществлением идеи Великой Германии, конечно, не является
совпадением, так как еврейская политика была и основой и результатом событий 1938 года.
Рост влияния евреев и пагубный еврейский дух в политике, экономике и культуре парализо-
вал силу и волю германского народа к тому, чтобы снова подняться, возможно, даже в боль-
шей степени, чем оппозиция политике силы со стороны бывших вражеских союзных держав
в мировой войне. Поэтому излечение народа от этой болезни было, без сомнения, одной из
наиболее важных задач, требовавших применения силы, и это в 1938 году привело к объеди-
нению Великой Германии вопреки всему миру».

Нацистское преследование евреев в Германии до войны, хотя оно было жестоким и без-
жалостным, не идет, однако, ни в какое сравнение с политикой, проводимой во время войны
в оккупированных территориях. Первоначально эта политика была схожа с той, которая осу-
ществлялась и внутри Германии: все евреи должны были проходить регистрацию, их застав-
ляли жить в гетто, они должны были носить желтую звезду, и их использовали для рабского
труда. Летом 1941 г., однако, начали разрабатываться планы «окончательного решения» еврей-
ского вопроса в Европе. Это «окончательное решение» означало уничтожение всех евреев,
которое, согласно угрозам Гитлера, в начале 1939 г. должно было явиться одним из следствий
разразившейся войны; для проведения в жизнь этой политики был организован специальный
отдел гестапо, который возглавлял Адольф Эйхман, начальник отдела Б-4.

План уничтожения евреев был разработан вскоре после нападения на Советский Союз.
Эйнзатцгруппы полиции безопасности и СД, созданные для того, чтобы сломить сопротивле-
ние населения территорий, лежащих в тылу германских армий на Востоке, получили задание
уничтожить евреев в этих областях. Эффективность деятельности эйнзатцгрупп видна из того,
что в феврале 1942 г. Гейдрих был в состоянии доложить, что Эстония уже была очищена от
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евреев и что в Риге число евреев снизилось с 29 500 до 2 500 человек. Всего эйнзатцгруппы,
оперировавшие в прибалтийских странах, убили свыше 135000 евреев за 3 месяца.

Эти специальные отряды не действовали независимо от германских вооруженных сил.
Имеются ясные доказательства того, что руководители эйнзатцгрупп сотрудничали с армей-
скими командирами. В одном случае взаимоотношения между эйнзатцгруппой и военными
властями описывались как «очень близкие, почти дружеские», в другом случае успешный ход
операций эйнзатцкоманды был приписан «пониманию проводимых мероприятий» военными
властями. Части полиции безопасности и СД на оккупированных территориях Востока, нахо-
дившиеся в ведении гражданской администрации, получили аналогичное задание. Обдуман-
ный и систематический характер преследования евреев лучше всего иллюстрируется докладом
бригадного генерала СС Штрупа, на которого была возложена ответственность за уничтожение
гетто в Варшаве, фактически проведенное в жизнь в 1943 г. Этот отчет был представлен Трибу-
налу в качестве доказательства и был иллюстрирован фотографиями, и на его первой странице
была сделана надпись: «Еврейское гетто в Варшаве больше не существует». Этот том содержит
ряд отчетов, посланных Штрупом высшему руководителю СС и полиции на Востоке. В апреле
и мае 1943 г. в одном из отчетов Штруп писал: «Сопротивление, которое оказывали евреи и
бандиты, могло быть подавлено лишь в результате сильных боев наших отрядов, не прекращав-
шихся ни днем, ни ночью. Поэтому рейхсфюрер СС приказал 23 апреля 1943 г. очистить гетто,
применяя крайнюю жестокость и проявляя беспощадное упорство. Было решено уничтожить
и сжечь все гетто, невзирая на то, что там имелись военные заводы. С этих заводов мы систе-
матически вывозили оборудование, а затем сжигали их. Обычно евреи выходили из тех мест, в
которых они скрывались, но часто они оставались в горевших зданиях и выпрыгивали из окон
только тогда, когда жара становилась невыносимой. Тогда они «пытались, несмотря на пере-
ломы костей, переползать по улице в те здания, которые еще не были охвачены огнем. Жизнь
в канализационных трубах не была приятной. Мы не раз слышали громкие голоса в канали-
зационных трубах… Мы стали бросать туда в отдушины слезоточивые бомбы и таким обра-
зом выгнали евреев из канализационных труб и захватили их. Бесчисленное количество евреев
было ликвидировано в канализационных трубах и бункерах во время взрывов, и чем дольше
продолжалось сопротивление, тем более жестокими становились члены войск СС, полиции и
вооруженных сил, всегда образцово исполнявшие свои обязанности».

Штруп говорит в своем отчете, что в результате его мероприятий в Варшаве уничтожено
56 065 человек. К этому мы должны добавить тех, которые были убиты во время взрывов, при
пожарах и т. д., количество которых учесть невозможно.

Мрачные показания о массовых убийствах евреев были также представлены Трибуналу
путем демонстрации фильма, показывавшего общие могилы сотен жертв, впоследствии обна-
руженных союзниками. Все эти зверства были присущи политике, начатой в 1941 г., и нет
ничего удивительного в том, что, согласно показаниям, один или два немецких чиновника
тщетно пытались протестовать против тех зверских методов, которыми проводилось умерщ-
вление. Но методы, к которым прибегали, никогда не были схожи один с другим. Резня в Ровно
и Дубно, о которой говорил немецкий инженер Грабе, представляла собой один метод, систе-
матическое истребление евреев в концентрационных лагерях явилось другой частью «оконча-
тельного разрешения проблемы», выражавшейся в том, что со всей оккупированной немцами
Европы евреев сгоняли в концентрационные лагери. Их физическое состояние решало для
них вопрос жизни или смерти. Всех трудоспособных людей использовали для рабского труда в
концентрационных лагерях; все неспособные работать уничтожались в газовых камерах, после
чего их трупы сжигались. Для этой цели были специально выделены некоторые концентраци-
онные лагери, как, например, Треблинка и Освенцим.

По вопросу об Освенциме Трибунал заслушал показания Гесса, с 1 мая 1940  г. по 1
декабря 1943 г. являвшегося комендантом лагеря. Он заявил, что только в одном лагере Освен-
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цим за этот период времени было истреблено 2 500 000 человек, помимо того, что 500 000
погибло от болезней и голода. Гесс на суде в следующих словах рассказал о том, каким образом
отбирались те люди, которых предполагалось уничтожить: «В Освенциме было два дежурных
врача, занимавшихся осмотром транспортов прибывавших заключенных. Заключенных про-
гоняли мимо одного из врачей, который тут же на месте, пока они проходили мимо него, при-
нимал решение относительно их трудоспособности. Трудоспособные заключенные направля-
лись в лагерь. Остальных немедленно направляли на установки для уничтожения.

Дети раннего возраста непременно уничтожались, так как слабость, присущая детскому
возрасту, не позволяла им работать. Мы ввели еще одно усовершенствование по сравнению с
Треблинкой; в этом лагере жертвы почти всегда знали о том, что их собираются истребить, в
то время как в Освенциме мы пытались обманывать заключенных, заставляя их думать, что
они должны пройти санобработку. Они, конечно, нередко разгадывали наши действительные
намерения, и в связи с этим нам приходилось иметь дело с беспорядками и различными затруд-
нениями. Очень часто женщины прятали детей под свою одежду, но, конечно, когда мы их
находили, мы отбирали детей и истребляли».

Он в следующих словах описывает процесс убийства: «На убийство людей в газовых
камерах обычно уходило от 3 до 15 минут в зависимости от климатических условий. Мы знали,
когда люди умирали, так как со смертью прекращались их крики. Перед тем, как открыть двери
и удалить тела, мы обычно выжидали в течение получаса. После того как тела выносили из
камер, наши специальные команды снимали с них кольца и извлекали золото с зубов, выдран-
ных у трупов».

Избиения, голод, истязания и убийства были всеобщим явлением. Заключенные подвер-
гались жестоким экспериментам. В августе 1942 года в Дахау жертвы погружались в холодную
воду и оставлялись там до того, пока температура их тел не понижалась до 28° по Цельсию,
после чего они немедленно умирали.

Остальные эксперименты включали опыты по определению условий на больших высотах,
когда жертвы помещались в камеры с пониженным давлением, опыты, целью которых служило
определить, сколько времени человеческое существо может прожить в ледяной воде, опыты с
отравленными пулями, опыты с заразными болезнями, опыты по стерилизации мужчин и жен-
щин рентгеновскими лучами и путем применения других методов. Были представлены дока-
зательства относительно судьбы заключенных до и после их уничтожения.

В показаниях было указано, что у женщин перед тем, как их убить, обрезали волосы,
которые отправлялись в Германию, где они использовались для производства матрацев.
Одежда, деньги и драгоценности заключенных также присваивались и направлялись в соот-
ветствующие отделы для дальнейшего распределения. После того как жертвы умерщвлялись, у
трупов вынимали золотые зубы и пломбы, которые пересылались в Рейхсбанк. После кремации
трупов зола использовалась в качестве удобрения, а в некоторых случаях делались попытки
использовать жировой слой, имевшийся на телах жертв, для выработки мыла, предназначен-
ного для продажи. По Европе разъезжали специально созданные группы лиц, выискивавшие
евреев для так называемого «окончательного разрешения» вопроса. В некоторые страны-сател-
литы, как Венгрия и Болгария, были направлены германские миссии, которые должны были
организовывать в вышеупомянутых целях отправку евреев в лагери уничтожения в Германию
по морю. Известно, что к концу 1944 г. 400 000 евреев из Венгрии были умерщвлены в Освен-
циме. Имеются показания об эвакуации 110000 евреев из Румынии для ликвидации. Адольф
Эйхман, которому Гитлер поручил проведение этой программы, подсчитал, что в результате
проводившейся политики было убито шесть миллионов евреев, из которых четыре миллиона
было убито в пунктах для истребления людей <…>

ГЕСТАПО И СД
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Структура и составные части
Обвинением названы государственная тайная полиция (гестапо) и служба безопасности

рейхсфюрера СС (СД), как группы или организации, которые должны быть объявлены пре-
ступными. Обвинение представило дело против гестапо и СД вместе, заявив, что это было
необходимо благодаря тесному сотрудничеству в работе между ними. Трибунал разрешил СД
представить свою защиту отдельно, в связи с заявлением о противоречивости их интересов.
Однако, ознакомившись с доказательствами, Трибунал решил рассматривать дело гестапо и
СД вместе.

Впервые гестапо и СД были объединены 26 июня 1936 г. назначением Гейдриха, являв-
шегося начальником СД, на пост начальника полиции безопасности, которое имело целью объ-
единить гестапо и уголовную полицию. Еще до этого СД представляла собой разведывательную
агентуру сначала СС, а затем, после 4 июня 1934 г., всей нацистской партии. Гестапо состояло
из различных подразделений политической полиции нескольких немецких федеральных госу-
дарств, которые были объединены под личным руководством Гиммлера с помощью Геринга.
Гиммлер был назначен начальником немецкой полиции в министерстве внутренних дел 17
июня 1936 г. и, будучи рейхсфюрером СС и начальником германской полиции, он 26 июня
1936 г. издал декрет, который включил уголовную полицию (Крипо) и гестапо в состав поли-
ции безопасности и объединил полицию безопасности и СД под руководством Гейдриха.

Объединение полиции безопасности – государственной организации и СД – партийной
организации под руководством Гейдриха было оформлено декретом от 27 сентября 1939 г.,
объединявшим различные государственные и партийные учреждения, подведомственные Гей-
дриху, как начальнику полиции безопасности и СД, в одно административное целое – глав-
ное имперское управление безопасности (РСХА), которое одновременно являлось одним из
главных управлений СС, подведомственного Гиммлеру, как рейхсфюреру СС, и управлением
министерства внутренних дел, подведомственного Гиммлеру, как начальнику немецкой поли-
ции.

Внутренняя структура РСХА показывает, как оно осуществляло объединенное управле-
ние полицией безопасности и СД. РСХА подразделялось на 7 отделов (АМТ), два из которых
(AMT-I и AMT-II) занимались административными вопросами. Полиция безопасности была
представлена AMT-IV – главным управлением гестапо, и AMT– V – главным управлением
уголовной полиции. СД было представлено AMT-III – главным управлением по деятельности
СД внутри Германии, AMT-VI– главным управлением по деятельности СД вне Германии и
AMT-VII, занимавшимся исследовательскими вопросами идеологического характера.

Вскоре после создания РСХА, в ноябре 1939 г., полиция безопасности была «координи-
рована» с СС путем производства всех чиновников гестапо и уголовной полиции в звания СС,
соответствовавшие занимаемым ими постам. Созданием РСХА достигались координация дея-
тельности всей полиции и разграничение функций среди высших полицейских чиновников. В
этом разграничении СД служила разведывательной агентурой полиции безопасности.

Аналогичная координация существовала и в местных управлениях.
В Германии и во включенных в империю районах с целью облегчения гражданского

управления местные органы гестапо и уголовной полиции и СД формально существовали
отдельно. Однако их координация осуществлялась инспекторами полиции безопасности и
СД из аппарата местных высших руководителей СС и полиции, и одной из основных функ-
ций местных частей СД было служить в качестве разведывательной агентуры для местных
частей гестапо. На оккупированных территориях взаимоотношения между местными частями
гестапо, уголовной полицией и СД были несколько теснее. Они были организованы в местные
отряды полиции безопасности и СД и находились под контролем как РСХА, так и высшего
руководителя СС и полиции, который назначался Гиммлером в аппарат оккупационных вла-
стей.
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Органы полиции безопасности и СД на оккупированной территории состояли из отделов,
соответствовавших различным управлениям РСХА. На оккупированных территориях, кото-
рые все еще рассматривались как районы военных действий, или там, где формально немец-
кий контроль еще установлен не был, структура органов полиции безопасности и СД была
несколько иной. Члены гестапо, Крипо и СД объединялись вместе в организации военного
типа, известные под названием эйнзатцкоманд и эйнзатцгрупп, в которых основные долж-
ности были заняты членами гестапо, Крипо и СД, в то время как члены полиции порядка,
Ваффен-СС и даже личный состав вооруженных сил Германии использовались для вспомога-
тельных целей. Эти организации находились под общим контролем РСХА, но в районах, при-
легающих к линии фронта, поступали под оперативное руководство соответствующего коман-
дующего армией.

Таким образом, можно видеть, что с точки зрения их функций как гестапо, так и СД пред-
ставляли собой важные, тесно связанные между собой группы в составе организации полиции
безопасности и СД. Полиция безопасности и СД находились под единоначалием сначала Гей-
дриха, а потом Кальтенбруннера, как начальника полиции безопасности и СД; у нее имелся
единый штаб РСХА; у нее имелась собственная система субординации, и ее деятельность была
деятельностью единой организации как в Германии, так и на оккупированных территориях и
в прифронтовой полосе.

В течение периода, рассмотрением которого в основном занимается Трибунал, канди-
даты на должности в полиции безопасности и СД проходили подготовку по линии всех состав-
ных частей полиции безопасности: гестапо, уголовной полиции и СД. Некоторая путаница
была вызвана тем фактом, что часть организации являлась организационным подразделением
нацистской партии, в то время как другая часть организации являлась управлением в прави-
тельстве, но это не имеет никакого особого значения ввиду закона от 1 декабря 1933 г., кото-
рый объявил единство нацистской партии и германского государства.

Полиция безопасности и СД являлись добровольной организацией. Верно то, что боль-
шое число гражданских служащих и административных чиновников было переведено в поли-
цию безопасности. Утверждение о том, что перевод был принудительным, является не чем
иным, как утверждением о том, что они должны были или согласиться с таким переводом или
уйти в отставку со своих постов, что могло вызвать недовольство по служебной линии. В тече-
ние войны члены полиции безопасности и СД не имели свободного выбора при назначениях
внутри организации, и отказ принять какое-либо назначение, особенно на оккупированной
территории, мог привести к серьезному наказанию. Однако остается явным тот факт, что все
члены полиции безопасности и СД вступали в организацию добровольно, не побуждаемые не
чем иным, кроме желания сохранить свою официальную должность.

Организация полиции безопасности и СД включают также три специальные части, кото-
рые должны быть рассмотрены в отдельности. Первая из них – пограничная полиция (гренц-
полицей), которая была передана в ведение гестапо в 1937  г. В ее функцию входило осу-
ществление контроля над проездом через границы Германии. Она производила арест лиц,
незаконно пересекающих границу. Из представленных доказательств также явствует, что она
получала директивы гестапо об отправке задержанных иностранных рабочих в концентраци-
онные лагери. Она также могла ходатайствовать перед местными отделениями гестапо о раз-
решении заключить арестованных лиц в концентрационные лагери. По мнению Трибунала,
обвинение в преступлении, выдвинутое против гестапо, должно также распространяться и на
пограничную полицию.

Таможенная пограничная охрана (цоллгренцшутц) вошла в состав гестапо летом 1944 г.
Функции этой организации были аналогичными функциям пограничной полиции и заключа-
лись в проверке соблюдения правил при переезде через границу и особенно в предотвращении
контрабанды. Однако нет данных, что их включение было полным, около половины ее общего
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состава, насчитывающего 54 000 человек, осталось в ведении имперского финансового управ-
ления или полиции порядка. За несколько дней до конца войны вся организация была вновь
включена в имперское финансовое управление. Включение организации в гестапо произошло
так поздно, и она так мало участвовала в общей деятельности организации, что Трибунал счи-
тает, что не следует включать ее при рассмотрении преступности гестапо.

Третьей организацией являлась так называемая тайная полевая полиция, которая пер-
воначально была подчинена армейскому руководству, но которая в 1942 г. была переведена
военным приказом в полицию безопасности. Тайная полевая полиция занималась вопросами
безопасности армии на оккупированной территории, а также предотвращением нападения
гражданского населения на военные сооружения и части и совершала в широких масштабах
военные преступления и преступления против человечности. Однако не было доказано, что
эта организация являлась частью гестапо, и Трибунал считает, что на нее не распространяются
обвинения в преступности, содержащиеся в Обвинительном заключении, за исключением тех
ее членов, которые, возможно, были переведены в AMT-VI РСХА или являлись членами орга-
низаций, признанных преступными настоящим приговором.

ПРЕСТУПНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
Первоначально одной из основных функций гестапо являлось предотвращение какой-

либо политической оппозиции нацистскому режиму. Функции, которую гестапо выполняло с
помощью СД. Основным орудием, которое использовалось для осуществления этой функции,
являлись концентрационные лагери. Гестапо не имело административного контроля над кон-
центрационными лагерями, но, действуя через главное управление имперской безопасности,
несло ответственность за содержание под арестом политических заключенных в этих лагерях.
Чиновники гестапо обычно отвечали за допрос политических заключенных в этих лагерях.

Гестапо и СД также занимались рассмотрением дел, связанных с государственной изме-
ной, прессой, церковью и евреями. По мере того, как нацистская программа антисемитских
преследований усиливалась, роль, которую играли эти группы, становилась все более важной.
Ранним утром 10 ноября 1938 г. Гейдрих послал телеграмму всем управлениям гестапо и СД,
в которой давались инструкции об организации погромов в этот день и об аресте такого коли-
чества евреев, которое способны вместить тюрьмы, «особенно богатых» евреев, обращая при
этом внимание на то, чтобы арестовывались только здоровые и не слишком старые.

К 11 ноября 1938 г. 20000 евреев были арестованы и многие были посланы в концен-
трационные лагери. 24 ноября 1939  г. Гейдриху, начальнику полиции безопасности и СД,
было поручено дальнейшее проведение эмиграции и эвакуации евреев из Германии, и 31 июля
1941 г. ему было поручено полнейшее разрешение еврейского вопроса в находившихся под
господством Германии европейских государствах.

Был организован специальный отдел управления гестапо главного управления импер-
ской безопасности под начальством штандартенфюрера Эйхмана, и в его ведение были пере-
даны вопросы, касающиеся евреев; это управление использовало своих собственных агентов
для разрешения еврейской проблемы на оккупированной территории. Управления гестапо на
местах были использованы сначала для осуществления надзора над эмиграцией евреев, а затем
для депортации их на Восток, как из Германии, так и из территорий, оккупированных во время
войны.

Эйнзатцгруппы полиции безопасности и СД, действовавшие в тылу на восточном
фронте, осуществляли массовое убийство евреев. Специальная часть из управления гестапо в
РСХА использовалась для организации депортации евреев из стран-сателлитов держав оси в
Германию для «окончательного разрешения».

Местные управления полиции безопасности и СД играли важную роль в германской
администрации на оккупированных территориях. Участие в этой администрации характеризу-
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ется мероприятиями, проведенными летом 1938 г. по подготовке к нападению на Чехослова-
кию, которое тогда подготовлялось. Эйнзатцгруппы гестапо и СД были организованы для того,
чтобы следовать за армией в Чехословакию и обеспечить безопасность политической жизни
на оккупированных территориях. Были подготовлены планы для проникновения членов СД
на эту территорию до начала вторжения и для создания системы карточек на этой террито-
рии для того, чтобы указать, какие жители должны находиться под наблюдением, кто должен
быть лишен паспорта и кто должен быть уничтожен. Эти планы были значительно изменены
в результате отмены нападения на Чехословакию, но в военных действиях, которые действи-
тельно имели место, в особенности в войне против СССР. Эйнзатц-группы полиции безопасно-
сти и СД были использованы и применяли зверские меры по усмирению гражданского населе-
ния и проводили массовые убийства евреев. Гейдрих отдал приказы инсценировать инциденты
на польско-германской границе в 1939 г., которые бы дали Гитлеру достаточный предлог для
нападения на Польшу. Личный состав как гестапо, так и СД принимал участие в этих опера-
циях.

Местные части полиции безопасности и СД продолжали свою работу на оккупированных
территориях после того, как они переставали быть театром военных действий. Полиция без-
опасности и СД занимались повсеместными арестами гражданского населения в этих оккупи-
рованных странах, заключали большое число этих арестованных в тюрьмы, где их содержали
в нечеловеческих условиях, подвергали их зверским допросам третьей степени и посылали
многих из них в концентрационные лагери.

Местные части полиции безопасности и СД также участвовали в расстреле заложников, в
заключении в тюрьмы их родственников, в казни лиц, обвиняемых в терроризме и в диверсиях,
безо всякого суда, и в проведении декрета «Ночь и туман», по которому лица, обвиняемые в
преступлениях, которые считались опасными для оккупационных войск, были либо казнены
в течение недели, либо тайно вывозились в Германию, причем им запрещалось поддерживать
связь со своей семьей и близкими.

Управления полиции безопасности и СД использовались в проведении в жизнь про-
граммы рабского труда. На некоторых оккупированных территориях они помогали местным
организациям по набору рабочей силы выполнять план, установленный Заукелем. Управления
гестапо внутри Германии несли функцию надзора над рабочими, вывезенными в Германию
для рабского труда, и отвечали за привлечение к ответственности тех, кто отсутствовал на
месте работы. Гестапо также ведало так называемыми лагерями трудовой подготовки. Хотя в
эти лагери заключались как немецкие, так и иностранные рабочие, гестапо играло значитель-
ную роль в принуждении иностранных рабочих к работе для германских военных усилий.

На последних стадиях войны, по мере того как СС занялась своей собственной програм-
мой рабского труда, гестапо было использовано для ареста рабочих с целью обеспечения доста-
точного снабжения рабочей силой концентрационных лагерей.

Местные управления полиции безопасности и СД также принимали участие в соверше-
нии военных преступлений, заключавшихся в убийстве военнопленных и жестоком обраще-
нии с ними. Советских военнопленных, находившихся в лагерях для военнопленных в Герма-
нии, проверяли эйнзатцкоманды, которые действовали в соответствии с указаниями местных
управлений гестапо. Комиссары, евреи, представители интеллигенции, «коммунисты-фана-
тики» или даже те, кого считали неизлечимо больными, рассматривались как «нетерпимые
элементы» и уничтожались.

Местные управления полиции безопасности и СД участвовали в проведении в жизнь
декрета «Пуля», вступившего в силу 4 марта 1944 г., согласно которому определенные кате-
гории военнопленных, которые пытались бежать и были пойманы, не рассматривались далее
как военнопленные и посылались в секретном порядке в Ма-утхаузен, где их расстреливали.
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Члены полиции безопасности и СД также обвиняются в проведении в жизнь декрета о рас-
стреле парашютистов и «коммандос» <…>

СС
Структура и составные части
Обвинение назвало охранные отряды национал-социалистской рабочей партии Германии

(общеизвестные под названием СС) в качестве организации, которая должна быть признана
преступной. Тот раздел обвинения, в котором говорится об СС, включает также и службу без-
опасности рейхсфюрера СС (общеизвестную под названием СД). Последняя организация, быв-
шая первоначально разведывательным отделом СС, впоследствии стала важной частью органи-
зации полиции безопасности и СД, которые рассматриваются в приговоре Трибунала в разделе,
посвященном гестапо.

Организация СС была сформирована впервые Гитлером в 1925 г. как отборная группа
СА для политических целей под предлогом охраны ораторов, выступающих на открытых
собраниях нацистской партии.

После того как нацисты захватили власть, СС стала использоваться для поддержания
порядка и наблюдения за присутствующими на массовых демонстрациях, и по декрету фюрера
ей была поручена дополнительная функция по охране «внутренней безопасности». СС играла
важную роль во время «чистки Рема» 30 июня 1934 г., и вскоре после этого за свои заслуги
была сделана самостоятельной организацией нацистской партии.

В 1929 г., когда Гиммлер был впервые назначен рейхсфюрером, организация СС состо-
яла из 280 человек, которых считали особенно благонадежными. В 1933 г. она состояла из
52000 человек, набранных из самых различных слоев общества. Первой организацией СС была
Общая СС, которая к 1939 г. выросла в корпус, построенный на военной основе, с подразде-
лением на дивизии и полки, обшей численностью в 240 000 человек. Во время войны эта орга-
низация уменьшилась почти до 400 000 человек.

СС первоначально состояла из двух отдельных организаций военных отрядов СС, состо-
явших из членов СС, добровольно согласившихся на четырехлетнюю военную службу вместо
обязательной службы в армии, и соединений СС «Мертвая голова» – специальных войск для
охраны концентрационных лагерей, которые с 1934 года перешли в ведение СС.

Военные отряды СС были сформированы в военные подразделения, которые должны
были использоваться вместе с армией в случае мобилизации. Летом 1939 года военные отряды
были превращены в моторизованную дивизию, образовавшую ядро вооруженных сил, кото-
рые в 1940 году стали известны под названием войск СС. В то время войска СС состояли из
100 000 человек, 56 000 из них пришли из военных отрядов СС, а остальные из Общей СС и
соединений «Мертвая голова». К концу войны в них насчитывалось около 580 000 человек и
40 дивизий. Войска СС в тактическом отношении подчинялись армии, но получали все свое
снабжение и экипировку через административные отделы СС и находились под их дисципли-
нарным контролем.

Центральная организация СС имела 12 главных управлений. Наиболее важными из
них были следующие: главное имперское управление безопасности, о котором уже говори-
лось выше, главное управление по административно-хозяйственным вопросам, которое наряду
с остальными своими функциями ведало концентрационными лагерями и управлением по
вопросам расы и поселений совместно с вспомогательными управлениями по репатриации
расовых немцев (фольксдейчмиттельштелле).

Центральная организация СС имела также правовой отдел, имела свою собственную пра-
вовую систему, и ее личный состав подлежал юрисдикции специальных судов.

К главным управлениям СС были также присоединены исследовательские институты,
известные под названием институтов по вопросам наследственности («Аненэрбе»). Утвержда-
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лось, что ученые этой организации в основном были почетными членами СС. Во время войны к
институтам по вопросам наследственности был присоединен институт военных научных изыс-
каний, который проводил опыты в широких масштабах, используя в качестве объектов живых
людей. Сотрудником этого института был некий доктор Рашер, который проводил свои экспе-
рименты с полного ведома института по вопросам наследственности; эти опыты субсидирова-
лись и проводились под покровительством рейхсфюрера СС, который был инициатором созда-
ния этого института. С 1933 г. началось постепенное, но всестороннее слияние полиции и СС.
В 1936 г. Гиммлер, рейхсфюрер СС, стал начальником германской полиции и получил в свое
ведение регулярную полицию и полицию безопасности.

Гиммлер установил систему, согласно которой высшие руководители СС и полиции,
назначаемые для каждого военного округа, были его личными представителями для коорди-
нирования деятельности полиции порядка, полиции безопасности и СД и Общей СС в преде-
лах их юрисдикции. В 1939 г. действия СС и полиции были координированы путем приема
всех должностных лиц полиции охраны порядка и полиции безопасности в СС, причем чины,
которые они имели в полиции, соответственно сохранялись и в СС.

До 1940 г. СС была организацией, основанной исключительно на добровольных началах.
После же образования войск СС в 1940 г. число мобилизованных в войска СС стало постепенно
возрастать.

По-видимому, около трети всего числа вступивших в войска СС были мобилизованы,
причем пропорция мобилизованных возросла к концу войны по сравнению с началом войны;
но все же до конца войны продолжался приток добровольцев в значительных размерах.

ПРЕСТУПНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
Части СС были активными участниками мероприятий, приведших к агрессивной войне.

Военные отряды СС использовались при оккупации Судетской области, Богемии и Моравии
и Мемеля. «Свободный корпус» Генлейна находился под юрисдикцией рейхсфюрера СС во
время операции в Судетской области в 1938 г., а фольксдейчмиттельштелле финансировало
там деятельность пятой колонны.

Организация СС была еще более активным участником в совершении военных преступ-
лений и преступлений против человечности. Благодаря своему контролю над организацией
полиции, в частности полиции безопасности и СД, организация СС участвовала во всех пре-
ступлениях, которые были описаны в том разделе приговора, который относится к гестапо
и СД. Другие отделы СС были также в равной степени причастны к этой преступной про-
грамме. Имеются доказательства того, что расстрел невооруженных военнопленных был обыч-
ным явлением в некоторых дивизиях войск СС.

1 октября 1944 года охрана военнопленных и интернированных лиц была передана в
ведение Гиммлера, который, в свою очередь, передал дела о военнопленных обергруппенфю-
реру СС Бергеру и обергруппенфюреру СС Полю.

Ведомство СС по вопросам расы и поселений вместе с фольксдейчмиттельштелле прояв-
ляли активность в осуществлении планов германизации оккупированных территорий в соот-
ветствии с расистскими принципами нацистской партии и были причастны к депортации
евреев и других лиц не немецкой национальности. Подразделения войск СС и эйнзатцгруппы,
действовавшие непосредственно под руководством главного управления СС, использовались
для осуществления этих планов.

Эти подразделения были также замешаны в широко распространенных убийствах граж-
данского населения и в жестоком обращении с ним на оккупированных территориях. Под пред-
логом борьбы с партизанскими отрядами подразделения СС уничтожали евреев и лиц, кото-
рых СС считала политически нежелательными; их отчеты свидетельствуют об уничтожении
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огромнейшего числа людей. Дивизии войск СС ответственны за множество убийств и зверств
на оккупированных территориях, как, например, за резню в Орадуре и Лидице.

Начиная с 1934 г. СС была ответственна за охрану концентрационных лагерей и управ-
ление ими. Представленные доказательства не оставляют сомнения в том, что постоянное
зверское обращение с заключенными концентрационных лагерей являлось результатом общей
политики, проводимой СС и состоявшей в том, что заключенные лагерей рассматривались как
представители низших рас, на которых следовало смотреть с презрением.

Имеются доказательства того, что в тех случаях, когда это позволял наличный состав
членов СС, Гиммлер стремился к тому, чтобы состав охраны батальонов постоянно сменялся
с тем, чтобы все члены СС прошли инструктаж по поводу тех методов, которые необходимо
применять по отношению к представителям низших рас. После 1942 г., когда концентраци-
онные лагери были переданы в ведение ВФХА183, они использовались как источник рабской
рабочей силы. 18 сентября 1942 г. было заключено соглашение с министром юстиции, по кото-
рому все антиобщественные элементы, которые отбыли срок своего тюремного заключения,
должны были передаваться в распоряжение СС для умерщвления их непосильным трудом.

Полиция безопасности и СД и даже войска СС постоянно использовались для обеспече-
ния работ, проводимых СС в концентрационных лагерях, нужной для этого рабочей силой. В
связи с тем, что концентрационные лагери находились в ведении СС, она начала целую серию
экспериментов над людьми, используя для этого военнопленных и заключенных концентраци-
онных лагерей. Эти эксперименты включали замораживание до смерти и убийства отравлен-
ными пулями. СС сумела получить правительственные фонды для исследований подобного
рода на том основании, что члены этой организации имели доступ к человеческому материалу,
который не был доступен другим организациям.

СС играла особенно значительную роль в преследовании евреев. СС принимала непо-
средственное участие в демонстрациях 10 ноября 1938 г. Вывоз евреев из оккупированных
территорий проводился под руководством СС и при содействии частей полиции СС. Централь-
ные организации СС руководили операциями по истреблению евреев. Фактически это прово-
дилось в жизнь соединениями СС.

Эйнзатцгруппы принимали участие в массовой резне евреев. В этих мероприятиях были
замешаны также полицейские части СС. Например, резня евреев в варшавском гетто прово-
дилась под руководством бригаденфюрера СС и генерал-майора полиции Штрупа. Специаль-
ная группа, выделенная из центральной организации СС, распоряжалась вывозом евреев из
различных государств-сателлитов стран оси; истребление евреев проводилось в концентраци-
онных лагерях, находящихся в ведении ВФХА (административно-хозяйственное управление).

Невозможно выделить какую-либо часть СС, которая не принимала бы участия в этой
преступной деятельности. Общая СС являлась активным участником преследования евреев
и использовалась для охраны концентрационных лагерей. Части войск СС непосредственно
участвовали в убийствах военнопленных и зверствах, совершавшихся в оккупированных стра-
нах. Из личного состава частей СС создавались эйнзатцгруппы; части СС осуществляли коман-
дование над охраной концентрационных лагерей после того, как в их состав были включены
части «Мертвая голова», под контролем которых первоначально находилась система охраны.

При совершении зверств в оккупированных странах и истреблениях евреев там также
широко использовались различные части полиции СС.

Центральная организация СС осуществляла верховное руководство над деятельностью
этих различных соединений и несла ответственность за планы специального характера, как,
например, эксперименты над людьми и «окончательное разрешение» еврейского вопроса.

Трибунал приходит к заключению, что преступная деятельность была достаточно широко
известна членам организации для того, чтобы оправдать признание СС преступной организа-
цией в той мере, в какой это будет изложено ниже. Есть данные о том, что были предприняты



Б.  Хавкин.  «Рейхсфюрер СС Гиммлер. Второй после Гитлера»

103

попытки сохранить втайне отдельные фазы этой деятельности, однако преступная программа
в целом была настолько распространена и включала в себя убийства в таких колоссальных
масштабах, что преступная деятельность организации должна была получить широкую извест-
ность.

Более того, следует признать, что преступная деятельность СС самым логичным образом
вытекала из тех принципов, на которых строилась эта организация. Было сделано все возмож-
ное для того, чтобы превратить СС в высоко дисциплинированную организацию, составлен-
ную из цвета национал-социалистов.

Гиммлер утверждал, что в Германии были люди, «которых тошнило при виде черных
мундиров»; он заявлял, что он не ждет «проявления со стороны многих слишком бурной любви
к членам организации». Гиммлер также излагал свою точку зрения, заключавшуюся в том, что
на обязанности СС лежало увековечивание отборных элементов расы в целях превращения
Европы в германский континент; СС были переданы инструкции, заключавшиеся в том, что ей
поручается оказывать содействие нацистскому правительству в окончательном установлении
господства над Европой и в уничтожении всех низших рас.

Эта мистическая и фанатическая вера в превосходство нордических немцев преврати-
лась в заученное презрение и даже ненависть к другим расам, приведшие к преступной дея-
тельности такого типа, как это описано выше, что рассматривалось не только как само собой
разумеющееся явление, но было даже предметом гордости.

Действия одного солдата войск СС, который в сентябре 1939 г., действуя исключительно
по собственной инициативе, убил 50 еврейских рабочих, которых он охранял, следующим
образом объясняются в заявлении одного эсэсовца: он был «особенно чувствительным к виду
евреев» и действовал «необдуманно, побуждаемый юношеским духом авантюризма»; трехлет-
нее заключение, к которому был присужден этот человек, было отменено в результате амни-
стии.

Гесс правильно писал, что войска СС являлись более подходящей организацией для осу-
ществления специфических задач, которые должны быть разрешены на оккупированных тер-
риториях, благодаря их обширной подготовке в вопросах расы и национальности.

В серии речей, произнесенных в 1943 г., Гиммлер выражает свою гордость по поводу
способности СС проводить эти преступные мероприятия. Он побуждал своих подчиненных
быть «грубыми и безжалостными»; говоря о расстреле «тысяч видных поляков», он благодарил
членов организации за оказанное ими содействие и за отсутствие с их стороны слабости при
виде сотен и тысяч трупов их жертв. Он превозносил безжалостность при истреблении еврей-
ской расы, истреблении, которое было названо им впоследствии процессом «санобработки».

Из этих речей явствует, что общие настроения, преобладающие внутри СС, соответство-
вали тем преступным деяниям, которые совершались этой организацией»184.

Если Генрих Гиммлер вместе с другими нацистскими военными преступникам предстал
бы перед Международным военным трибуналом в Нюрнберге, суд признал бы его виновным по
всем разделам обвинительного заключения. Мера наказания: смертная казнь через повешенье.
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армий “Центр”. После ареста участников заговора против Гитлера занял в сентябре 1944 г.
пост начальника штаба группы армий “Б” на Западе. 29 марта 1945 г. назначен на должность
начальника Генерального штаба сухопутных сил. После самоубийства Гитлера был направлен
Геббельсом в качестве парламентера к советскому военному командованию. Труп генерала
Кребса, совершившего самоубийство после выдвижения советским командованием ультима-
тума о безоговорочной капитуляции, найден советскими контрразведчиками 2 мая 1945 г. во
дворе имперской канцелярии.
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133 Венк Вальтер – родился 18 сентября 1900 г. В 1911 г. поступил в кадетское училище
в Наумберге, в 1918 г. – в военное училище в Грос-Лихтерфельде. В 1920 г. вступил в рейхс-
вер. 1 мая 1939 г. зачислен в звании майора в 1-ю танковую дивизию в Веймаре, в составе
которой принимал участие в боевых действиях в Польше и на Западном фронте. С 22 июня
1941 г. в составе 1-й танковой дивизии участвовал в боях на Восточном фронте. В декабре
1941 г. его дивизия попала в окружение под Москвой, из которого ей удалось вырваться. Во
время Сталинградской битвы Венк был начальником штаба 3-й румынской армии. В 1943 г.
произведен в генерал-майоры, назначен на пост начальника штаба 1-й танковой армии, затем –
начальника штаба группы армий “Южная Украина” с присвоением звания генерал-лейтенанта.
Вскоре после этого стал начальником оперативного управления и заместителем начальника
штаба сухопутных сил. 1 апреля 1945 г. получил звание генерала танковых войск. Назначен
командующим 12-й армии, которая была переведена в район Берлина с приказом остановить
наступление Красной Армии. До 1 мая армия Венка сдерживала наступление советских войск,
7 мая 1945 г. сдалась американцам. После войны Венк работал в различных фирмах, был пред-
седателем совета директоров. Вышел на пенсию в конце 1960-х годов.

134 Голиков Филипп Иванович (1900–1980) – Маршал Советского Союза (1961 г.). В Вели-
кую Отечественную войну командовал рядом армий, войсками Брянского и Воронежского
фронтов, в 1943–1950 гг. – начальник Главного управления кадров, в 1958–1962 гг. – началь-
ник Главного политического управления СА и ВМФ.

135 Карташов С.Н. – начальник отдела ГУКР СМЕРШ.
136 И.Е. Сидорова и В.И. Губарева.
137 “General staf intelligence. 25 May 1945. H.q. second army”.
138 Штейнер Феликс Мартин родился 23 мая 1896 г. С 1933 г. член НСДАП. Один из

создателей войск СС. С 1 декабря 1940 г. руководил формированием Добровольческой мото-
ризированной

дивизии СС «Викинг» (позднее – 5-я моторизованная дивизия СС). С июня 1941 г. на
Восточном фронте. С 30 марта 1943 г. командующий 3-го танкового корпуса СС. В 1945 г.
командовал 11-й армией в составе группы армий «Висла». 22 апреля 1945 г. Гитлер прика-
зал Штейнеру нанести удар по советским войскам в районе южного пригорода Берлина. Штей-
нер проигнорировал приказ, вывел подчиненные ему части на запад, где 3 мая 1945 г. сдался
англичанам. Содержался в лагере военнопленных, откуда освобожден 27 апреля 1948 г.

139 Дитрих Йозеф (Зепп) – родился 28 мая 1892 г. Мясник по профессии, служил в кай-
зеровской армии с 1911 г. Один из первых членов НСДАП, в 1928 г. стал начальником охраны
Гитлера. В 1931 г. получил звание группенфюрера СС. С 1933 г. – командир “Лейбштандарта
СС Адольф Гитлер” – полка личной охраны Гитлера. Участник “Ночи длинных ночей” в 1934 г.
Во время второй мировой войны командовал танковым корпусом, наступавшим на Париж,
затем – дивизией СС на Восточном фронте. В декабре 1944 г. Гитлер назначил Дитриха коман-
дующим 6-й танковой армией, вверив ему свои последние резервы в Арденнах. Но армия Дит-
риха застряла, и последнее гитлеровское наступление провалилось. В начале 1946 г. Дитрих
предстал перед американским военным трибуналом по обвинению в убийстве 71 американ-
ского военнопленного в Бельгии. Дитрих был приговорен к 25 годам тюрьмы, отсидев 10 лет,
был досрочно освобожден и направлен в Мюнхен, где предстал перед германским судом по
обвинению в участии в “кровавой чистке” 1934 года. 14 мая 1957 г. приговорен к 19 месяцам
лишения свободы. Умер в Людвигсбурге 21 апреля 1966 г.

140 Названия танковых дивизий СС.
141 Канцелярия Бормана.
142 Мейнштедт.
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143 Цевен (Zeven) – здесь и далее переводчик неточно транскрибировал немецкие гео-
графические названия.

144 Зеедорф (Seedorf).
145 Бремервёрде (Bremervoеrde).
146 Так в документе.
147 Мейнштедт.
148 Начальнику штаба.
149 Мейнштадт.
150 Мейнштедт.
151 На это имя были оформлены фальшивые документы, которые Гиммлер имел при себе

при задержании.
152 Номер части.
153 Номер части.
154 Номер части.
155 Номер части.
156 Мейнштедт.
157 Randell.
158 Английский текст: “at camp 031” – точный перевод: «в лагере 031».
159 C.A. Smith.
160 Selvester.
161 Findlay.
162 Английский текст: “to the camp commandant” – точный перевод: «коменданту лагеря».
163 Бремервёрде (Вremervoеrde).
164 Английский текст: “this must have been Westertimke internment camp of 30 corps” –

точный перевод: «должно быть, лагерь интернированных 30 корпуса в Вестертимке».
165 Английский текст: “he had been urging the conclusion of pease” – точный перевод: «он

страстно желал заключения мира».
166 Английский текст: “As for russians and pollens, that was another matter altogether” –

точный перевод: «Что касается русских и поляков, то с ними было совершенно другое дело».
167 Английский текст: “The allies were totally mistaken if they thought that he, HIMMLER,

was unpopular in Germany, or a mad bloodhound, which was not the case.” – Точный перевод:
«Союзники совершенно ошибались, если думали, что он, Гиммлер, был непопулярен в Герма-
нии, или что он бешеная ищейка, на самом деле это не так».

168 Английский текст: “During his wanderings in recent weeks he had often been recognised
but never denounced.” – Точный перевод: «Во время его скитаний в последние недели его часто
узнавали, но ни разу не выдали».

169 Английский текст: “At this point (approximately 21.45 hours) col. Murfhi GS I, arrived
with lt.-col. Osborne G(Ops) and lt.-col. Stapleton G(Plans), and took charge of proceeding”. – Точ-
ный перевод: “В этот момент (приблизительно в 21–45) прибыл полковник Мёрфи с подпол-
ковником Осборном и подполковником Стэплтоном и взял на себя ответственность за прове-
дение дальнейших процессуальных действий”.

170 Maхер (Мacher).
171 Так в русском варианте документа, в английском – “Groth– mann” – Гротман.



Б.  Хавкин.  «Рейхсфюрер СС Гиммлер. Второй после Гитлера»

111

172 В тексте “Friedenburg” – очевидно, гросс-адмирал Фридебург.
173 Doenitz.
174 Jodl.
175 Английский текст: “On arrival at defence company HQ” – точный перевод: «По прибы-

тии в штаб-квартиру контрразведки».
176 Wells.
177 Так в русском варианте документа, в английском: “It was then 23.04 hrs”. – «Тогда

было 23–04».
178 D.S. Rise – Райс.
179 Буквально:“to enshuring that no object was concealed on or in any orifce of HIMMLER`s

body” – «убедиться, что на теле и в отверствиях тела Гиммлера ничего не спрятано».
180 Sicherheitspolizei (Sipo) – полиция безопасности. Находилась в системе СС в подчи-

нении Гиммлера.
181 Sicherheitsdienst (SD) – служба безопасности. Находилась в системе СС в подчинении

Гиммлера.
182 Так нацисты называли оккупированную Польшу.
183 Административно-хозяйственное управление РСХА.
184 Нюрнбергский процесс. Сборник материалов, т. 2. М., 1954. С. 943—1108.
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